
128 anos - PaTRIMÔnIo Da PaRaÍBa 
AUNIÃO  

Fundado em 2 de fevereiro de 1893 
no governo de álvaro Machado

Assine o Jornal A União agora: (83) 3218.6518 | (83) 9 9117.7042 circulacao@epc.pb.gov.br

 

Ano CXXVIII Número 076 |  R$ 2,50 João Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 30 de abril de 2021 @jornalauniaoauniao.pb.gov.br  | 

PB vai pagar pelas águas da 
transposição do São Francisco
Estados do Nordeste começarão pagando 5% do valor total da operação comercial, chegando a 100% no 5o ano. Página 13

Boneca de Juliette
Trabalho de reeducandas 
gera 200 encomendas em 

apenas 48 horas. Página 19

Estado prorroga decreto de 
emergência por mais 180 dias
Com isso, Paraíba segue sob estado de calamidade 
pública, em função da pandemia de covid-19. Página 5

Sucata oferece peças até 50% 
mais baratas que nas lojas
Tempos de crise têm feito os paraibanos procurarem, 
cada vez mais, ítens de segunda mão. Página 17

Foto: Marcus Antonius

Colunas
Na última semana, foram exatos 36 anos da 

morte de um gênio da música (...) trata-se da 
música erudita, e essa história começou aqui no 

Nordeste com o paraibano de Conceição do 
Piancó, José de Lima Siqueira.  Página 10

Silvio Darlan/Funes Cultural

O empreendedorismo sustentável se 
caracteriza como uma modalidade de negócios em 

que a geração de lucro é combinada ao 
desenvolvimento responsável do meio social e do 

meio ambiente.  Página 17

Fabrício Feitosa

Antologia reúne 50 crônicas 
de Hildeberto Barbosa Filho
Seleção foi feita a partir da produção do escritor e crítico 
literário para sua coluna semanal em A União. Página 9

Setor funerário ganha data 
comemorativa na Paraíba
Aprovado pela ALPB, o ‘Dia Estadual do Profissional do Serviço 
Funerário’ será celebrado todo dia 17 de março. Página 24

EconomiaGovernador João Azevêdo e o ministro 
Rogério Marinho selaram, ontem, o pré-acordo, 
negociado por intermédio da Câmara de Mediação 
e de Conciliação da Administração Pública Federal

Foto: Divulgação/Casabranca

No Congresso Joe Biden presta conta de seus primeiros 100 dias de mandato, fala das medidas para 
conter a covid, anuncia aumento de impostos para ricos e quer 500 mil estações para carros elétricos. Página 16

NA PARAÍBA

A covid em números

NO BRASIL

NO MUNDO

MORTES

291.559

14.592.886

149.744.454

6.774

401.417

3.153.526
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CASOS vACINAS APLICADAS

931.249

46.340.289 

1.061.179.768
Feminicídio Assassinato de Patrícia Roberta leva 
mulheres a organizarem protesto em JP. Página 20
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Um ano atrás, quem imaginaria que, um ano depois, o Bra-
sil estaria de luto pela morte de 400 mil pessoas, vítimas da co-
vid-19. Se uma única vida perdida para uma doença já é muita 
coisa - os profissionais da saúde que o digam -, 400 mil óbitos é 
um número que remete àquelas catástrofes que deixam marcas 
profundas na história e na alma de um povo.

A nação brasileira nem se mobiliza mais para uma grande ma-
nifestação em memória dos mortos e de solidariedade às famílias 
dos que pereceram nesta guerra chamada pandemia do novo co-
ronavírus. Isso acontece porque as mortes não param de acon-
tecer, por conseguinte, ninguém sabe quantos óbitos mais serão 
registrados apenas este ano.

A urgência maior é facilitar a produção e a compra de vaci-
nas, intensificando a imunização em escala nacional, de maneira 
a proteger a população brasileira o mais rápido possível, consi-
derando-se que o tempo corre contra o povo e a favor da doença. 
Cada impasse relacionado às vacinas implica no aumento do nú-
mero de infecções e de falecimentos.

Outra questão da maior importância é não descuidar da segu-
rança sanitária, enquanto o ciclo de vacinação não se completa. 
Usar máscaras de proteção, higienizar as mãos com álcool e evi-
tar aglomerações são protocolos eficazes, no que diz respeito à 
luta contra a disseminação da covid-19. Mesmo quem já tomou a 
vacina não pode baixar a guarda.

Há cientistas que fazem projeções calamitosas para a pande-
mia. Falam em milhões de mortos em um futuro próximo. Cabe 
ao poder público e à sociedade, de modo geral, impedir que essas 
previsões sinistras se concretizem. A solução para o problema, 
como sublinhado acima, são a vacina e as medidas restritivas, a 
exemplo do isolamento social.

É preciso, enfim, no que está relacionado à pandemia, respei-
tar a memória dos que perderam a vida ou que estão lutando por 
ela nos hospitais, assistidos por uma legião de heróis e heroínas, 
formada pelos profissionais de saúde, que agradecem pelo apoio 
que recebem, notadamente na forma de obediência às medidas 
de prevenção ao coronavírus.

Vacina Antes dormir do que morrer
O meu avô Ramos, pai do meu pai, 

e Joca, da minha mãe, viviam a proferir 
tiradas proverbiais. A cada instante, ao 
enfadarem os adultos com essas admo-
estadoras conversas, eles não poupavam 
os netos de ouvi-las, como se fossem au-
las, debaixo das árvores ou caminhando 
à beira do açude. Essas citações aborda-
vam diversos assuntos da natureza, das 
coisas, dos fatos e das pessoas. Tudo nis-
so, numa mistura filosófica, até, às vezes, 
contradizendo os costumes... Além de 
serem contadores de história, isso lhes 
trazia a áurea de quem era dotado de ex-
periência e sabedoria.

Diziam eles que o melhor desejo não 
caberia numa manhã, numa 
tarde, mas exatamente na 
noite. É para a noite que as 
mulheres, mesmo já belas, 
embelezam-se. Privilegia-
vam também a noite, com-
parando o Sol causticante 
com a suavidade e a doçu-
ra da Lua, de esplendorosa 
beleza feminina. A Lua que 
adormece a natureza, tam-
bém acalentando bichos, 
homens e mulheres.

Há quem pense o contrário; que dor-
mir é perder tempo da vida, e lá vinham 
os provérbios como o “sem sono, ninguém 
vive acordado”. Na verdade, o radical “uti-
litarismo” faz com que as horas de sono 
ou de descanso se considerem uma para-
lisia, ausência de trabalho ou de ativida-
des de produção. Mas, quanto a isso, esses 
avós, amantes de uma boa rede, contra-
diziam com axiomas populares ou impro-
visados: “Quem não se deita não fica em 
pé”. Ainda, “mais vale uma noite de sono 
do que cem cestos de pão”. Os adeptos dos 
admiradores do sono têm no “isolamento 
social”, durante essa pandemia, ocasião 
para alongar suas sestas e os apaixona-
dos pelo trabalho, circunstância, para 

inventar todas as espécies de home office, 
sem saírem da cadeira.

O sono alimenta, aquieta, serena as 
animosidades, portanto propicia atitudes 
de equilíbrio, conduzindo ao virtus in me-
dio ou amadurece o fruto que  estava verde 
à espera do meio da sua estação, para ser 
comido. Ao enaltecer a importância de ter 
sonho, relembro a curta frase imortaliza-
dora de Martin Luther King: “ Eu tenho um 
sonho” (I have a dream). Dormir nos é tão 
salutar que também sonhamos pesadelos; 
não para nos assustarem, mas para colocar 
para fora desesperos e angústias insupor-
táveis que construímos, enquanto estamos 
acordados. Não se discute aqui o sonho 

com seu significado profético, 
como notícia do que vai acon-
tecer assim como acreditam 
os amantes do jogo do bicho, 
fazendo uma fezinha, apos-
tando num milhar, ao sonhar 
com cobra, cachorro, girafa, 
avestruz ou borboleta.

Se o sonho é conside-
rado alívio dos acordados, 
impossível sonhar sem estar 
dormindo, a não ser, por ana-
logia, acordado, desejar-se 

o irreal. Uns dormem apenas três horas, 
outros, oito horas, e alguns até dez horas. 
Assim o sono é relativo em questão do 
tempo; e caracterizante de quem sonha, 
tornando também objeto de análise para 
eventual terapia. Millôr Fernandes, numa 
das publicações do Pasquim, ironizou: 
“Depois de Freud, uma senhora honesta 
não pode mais sonhar em paz”. O sono, 
quando comparado à morte, não nos 
mata. Ao contrário, descansa e alivia-nos 
das apreensões quotidianas; bem ditas, 
nas Palavras de Macbeth (Shakespeare, 
Ato II). Acentua mais ainda Hipócrates 
(460 – 374 a.C.): “Uma doença em que o 
sono faz mal é mortal; não é mortal a mo-
léstia, em que o sono alivia”.   

Menos um, vivas!
Os olhos embaçados de tristeza 

camuflam a vergonha que lhe conta-
gia e tremula o corpo.

Logo cedo ele finca espaço na 
porta do supermercado e, com gesto 
acanhado, estende a mão, suja de so-
frimento e fome, apelando à carida-
de e à solidariedade em troca de uns 
minguados ovos ou pães para aliviar, 
minimamente, as barrigas famintas 
da família que, há dias, vem sobrevi-
vendo muito mais da teimosia do que 
do alimento.

A indiferença de muitos o torna 
invisível a olhos e empatia de tantos. 
Outros, com desdém, lhes dirige fra-
ses agressivas: “vagabundo, pregui-
çoso, escória”. No peito, um coração 
aflito se contrai de dor e sofrimento. 
A imagem dos filhos, pequenos, com 
olhos espichados nos apelos de pão, 
lhe turva a alma. Uma lágrima esco-
teira sulca seu rosto e embaça o que 
ainda lhe sobra de dignidade. Sente-
se um farrapo humano, roto, esgaça-
do, inanimado.

E, mais uma vez, estende a mão 
em apelo à caridade e à solidarieda-
de que, ainda pequeno, lhes fora ensi-
nada, em prosas de catecismo, como 
marcas indeléveis dos humanos. Lhe 
povoa lembranças da carrocinha de 
lanches que ele manobrava pelas ruas 
da cidade, garantindo as condições 
mínimas de sobrevivência familiar. 
A carrocinha que lhes fora subtraída 
pelo argumento de ser potencial foco 
de contaminação da pandemia. Uma 
subtração barganhada com a pro-
messa de auxílios que, envoltos na 
burocracia e incompetência governa-
mental, nunca se concretizou.

E, mais uma vez, estende a mão 
num derradeiro gesto de humani-
dade. Balbucia tênues apelos que 

se perdem no turbilhão da pressa 
dos fregueses que, acelerados pelas 
atribuições cotidianas, se despem 
da mínima capacidade de enxergar 
o outro. Muitos, cristãos fervorosos, 
não enxergam nas mãos e lábios trê-
mulos daquele pedinte a representa-
ção do Cristo a recomendar: “o que 
fizerdes ao menor dos meus irmãos é 
a mim que fazes”.

E o derradeiro fiapo de esperança 
se dissipa no redemoinho da indife-
rença. Cabisbaixo, agitando pela an-
gustia que entristece corpo e alma, 
volta para a família. Os filhos, peque-
nos reclamam da fome. A mulher, con-
tagiada pelo sofrimento, lhe envolve 
em um abraço de membros magrelos 
e secos de vida. Apenas o calor do ges-
to lhes indica o que ainda teima em 
existir de traços de humanidade.

E nada mais sobra.
À tarde, em um canto de rua, uma 

árvore que, nos últimos tempos, com 
recorrência, lhes servira de casa e 
abrigo, registra um corpo inerte, sem 
vida, agitado pelo vento, pendido de 
um dos seus galhos.

Ora, o que importa. Mais um que 
se vai e um a menos a comprometer o 
déficit público. 

 O sono alimenta, 
aquieta, serena as 

animosidades, portanto 
propicia atitudes de 

equilíbrio, conduzindo 
ao virtus in médio   

Damião Ramos Cavalcanti
damiao.r.c@uol.com.br | Colaborador

Mariana Moreira
moreiramariana@uol.com.br | Colaboradora
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Reuniões com prefeitos e representantes foram realizadas até ontem para fortalecer as ações de empreendedorismo
Novas perspectivas de 

futuro e opções de crédi-
to para os empreendedo-
res da Paraíba foram os 
principais temas discuti-
dos nas reuniões virtuais 
realizadas pela Secretaria 
Executiva de Empreende-
dorismo com prefeitos e 
representantes dos muni-
cípios. A série de reuniões, 
como parte da ação “O Em-
preender e as Cidades”, foi 
finalizada na manhã de on-
tem e tiveram como obje-
tivo firmar parcerias com 
os municípios paraibanos 

e discutir propostas de 
fortalecimento para o ano 
de 2021, todos os 223 mu-
nicípios participaram das 
reuniões que foram reali-
zadas por região por meio 
de videochamadas. 

Os encontros virtuais 
foram conduzidos pelo 
secretário executivo de 
Empreendedorismo, Fa-
brício Feitosa, e pela chefe 
de gabinete do Programa, 
Renata Sousa. As reuniões 
também contaram com 
a presença do secretário 
executivo do Desenvolvi-

Empreender discute parcerias 
com os municípios da Paraíba

Na entrevista, Wellington Ro-
berto disse que o PL “terá um 
candidato a governador [de 
outra legenda]”, mas ressal-
tou: “É cedo para decidir a 
opção de que lado vai ficar”. 
E mencionou o governador 
João Azevêdo (Cidadania), 
afirmando que ele “tem toda 
a legitimidade para disputar 
a reeleição”.

“Tem legiTimidade” 
Ouvi pessoas dizerem que 
a pré-candidatura de Bruno 
Roberto ao Senado seria ‘ba-
lão de ensaio’. O pai dele, o 
deputado Wellington Roberto 
(PL) refuta, terminantemente, 
essa insinuação. “Ele é can-
didatíssimo”, declarou numa 
emissora de rádio, afirmando 
que o seu primogênito inicia-
rá agenda de pré-campanha.    

Referindo-se a quem já se coloca 
como pré-candidato na eleição 
majoritária, João Azevêdo disse 
que é direito de cada um “colo-
car seu nome”, mas sem falar em 
nome do governador. “Não há dis-
cussão de minha parte em compo-
sição de chapa, até porque falta 
muito tempo para as eleições”, ar-
gumentou.    

“Não há discussão”  

goverNador sobre chapa majoriTária: “apeNas 
No seguNdo semesTre iNiciaremos essa coNsTrução” 

“ele é caNdidaTíssimo” 

O enfrentamento da pandemia de covid-19 tem demandado os gestores públicos em tantas 
frentes, que as discussões relacionadas às eleições do próximo ano, por enquanto, estão 
ficando para um segundo momento. Não poderia ser diferente, até porque num cenário 
de crise sanitária, prioridades devem ser estabelecidas. No caso em questão, nessa ordem, 
o foco é salvar vidas, evitar o colapso no sistema de saúde, oferecer assistência social à 

população mais vulnerável, e reduzir os efeitos negativos que a pandemia causou 
na economia, de modo a preservar empregos. O governador João Azevêdo (foto), 
em entrevista a uma emissora de TV, fez referência a essa condição, afirmando que 
“Não é prudente em um momento de pandemia ficar discutindo eleição. Nossa 
preocupação  até o mês de junho é estabilizar e reduzir o impacto da covid-19 no 
estado”. Formação de chapa majoritária? Definição de alianças? Para o gestor 
estadual, essas são questões que serão tratadas em tempo oportuno. “No mo-
mento adequado, iremos dialogar com todas as lideranças. A chapa não está 

sendo discutida, apenas no segundo semestre iniciaremos essa constru-
ção. Até lá, nossa preocupação é com a pandemia”, afirmou.    

UN Informe
Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Bruno Farias disse que a previdência está 
deficitária: “Em 2019, a prefeitura fez aporte 
para pagar benefícios de pensionistas e apo-
sentados na ordem de R$ 153 milhões. Em 
2020, o aporte foi de R$ 188 milhões. Em 
2021, a projeção é de mais de R$ 190 mi-
lhões. Não é viável uma previdência desta. 
Assim vai quebrar”. 

“Não é viável uma previdêNcia
desTa, assim vai quebrar” 

queiroga irá à cpi 

reforma prevideNciária 

Ministro e ex-ministros da Saúde já têm data 
para serem ouvidos na CPI da Covid, no Se-
nado. O paraibano Marcelo Queiroga, que 
responde atualmente pela pasta, será inter-
pelado pelo colegiado na próxima quinta-
feira. Luiz Henrique Mandetta e Nelson Tei-
ch serão ouvidos na terça-feira, e Eduardo 
Pazuello, no dia posterior.

“É para salvar a classe trabalhadora e não para ‘que-
brar o pau’ nas costas dela. É para garantir que seus 
benefícios sejam pagos. É por isso que cidades de 
todo o Brasil aprovaram regimes próprios de previ-
dência social”. Do líder do governo na Câmara Mu-
nicipal de João Pessoa, Bruno Farias (Cidadania), em 
defesa da reforma previdenciária.
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mento e Articulação Muni-
cipal, Joseildo Alves (Gale-
go do Leite)

De acordo com Fabrí-
cio Feitosa, as reuniões são 
importantes para que o 
Programa Empreender PB 
alcance mais pessoas. “É 
muito importante pra nós 
que fazemos o Empreen-
der PB a aproximação com 
as gestões municipais, no 
sentido de fortalecer e ga-
rantir cada vez mais a efe-
tiva chegada do programa 
para a população. Conso-
lidar parcerias com quem 

está no dia a dia dos em-
preendedores e conhece 
suas realidades e necessi-
dades nos ajuda na tomada 
de decisão e na agilidade 
de nossos atendimentos”, 
ressaltou. 

O secretário executivo 
do Desenvolvimento e Ar-
ticulação Municipal, Joseil-
do Alves, avaliou que esses 
momentos foram muito 
importantes para tirar dú-
vidas e ouvir testemunhos 
de onde vem dando certo 
as parcerias com os mu-
nicípios. “Essas reuniões, 

mesmo de forma remota, 
são bastante esclarecedo-
ras, pois só quem tem a 
ganhar é a população pa-
raibana. Os municípios que 
possuem sua economia lo-
cal se desenvolvendo e, o 
mais importante, o pão de 
cada dia sendo garantido 
para essas famílias desses 
empreendedores. Dialogar 
com os gestores e respec-
tivos representantes é uma 
medida extremamente im-
portante do Governo do 
Estado em tempos de pan-
demia”, comentou.

Secretário executivo 
de Empreendedorismo, 

Fabrício Feitosa, 
espera que programa 
alcance mais pessoas: 
“Fortalecer e garantir 

cada vez mais a efetiva 
chegada do programa 

para a população“

Socioeducativos

Fundac realiza formação para novos agentes
A Fundação Desenvolvi-

mento da Criança e do Ado-
lescente “Alice de Almeida” 
(Fundac), por meio da coor-
denação de Segurança, ini-
ciou a Formação Continuada 
destinada aos agentes so-
cioeducativos que assumi-
ram recentemente seus car-
gos, após concurso público. 
A capacitação, na Semiliber-
dade, ocorre até o próximo 
domingo (2). O curso visa 
qualificar os profissionais 
para o bom andamento do 
trabalho, no âmbito da segu-
rança pública da Paraíba.

Segundo o tenente 
Astronadc Pereira, coor-
denador de Segurança 
da Fundac, a capacitação 
dá continuidade à forma-
ção inicial que os agentes 
socioeducativos tiveram 
após o concurso e que, por 
causa da pandemia, não 
contou com a parte prá-
tica. “Durante o curso, o 
agente socioeducativo irá 
vivenciar um modelo de 
técnica que pode adotar, 
dentro das unidades so-
cioeducativas”, pontuou.

Durante a abertura da 
formação, a presidente da 
Fundac, Waleska Ramalho, 
falou sobre a iniciativa da 
gestão e do apoio que o Go-
verno vem dando, através 
da Secretaria de Estado do 
Desenvolvimento Humano 
(SEDH), em materializar 
um pedido da categoria, 
durante as visitas realiza-
das nas unidades.

“O momento é de 
reafirmar o compromis-
so com a Formação Con-
tinuada e a qualidade do 
atendimento socioeduca-
tivo em todas as Unidades 
de Internação do Estado. 
Agradeço a todos que fa-
zem a Fundac, e as nossas 
direções pelo empenho e 
compromisso em buscar 
sempre o melhor”, afir-
mou a presidente da Fun-
dac.

Para a execução da for-
mação, a coordenação de 
Segurança da Fundac conta 
com o suporte técnico do 
instrutor Márcio Ribeiro, 
integrante da Guarda Mu-
nicipal de Bayeux.

“Para mim, é uma 
grande satisfação contri-
buir com a formação prá-
tica dos agentes socioe-
ducativos. Fiquei muito 
surpreso quando o tenente 
Pereira me convidou para 
ministrar este curso, jun-
to a ele, diante da vonta-
de da Fundac em realizar 
esse tipo de capacitação e 

do estado em apoiar essa 
contribuição que será dada 
aos agentes que estão che-
gando. Parabenizo à toda 
gestão socioeducativa pela 
iniciativa e afinco”, elogiou 
o instrutor Márcio Ribeiro.

O tenente Pereira lem-
brou ainda que a metodo-
logia do curso não se desti-
na apenas à segurança dos 

socioeducandos. “É impor-
tante pensar também na 
segurança dos profissio-
nais, enfatizando a questão 
da ética, dos procedimen-
tos, da técnica e da tática, 
norteando os agentes so-
cioeducativos na sua ativi-
dade fim, que é a segurança 
do socioeducando, zelando 
sempre por sua integrida-

de física e psicossocial”.
“Buscaremos afinar 

os agentes para que, de 
forma pedagógica, pos-
sam contribuir com a for-
mação de um novo pensar 
dos adolescentes e jovens. 
Um indivíduo de direitos, 
que promove direitos, 
com capacidade de pen-
sar a segurança em uma 
dimensão maior, que é a 
transformação social sig-
nificativa a vida dos so-
cioeducandos da Fundac”, 
acrescentou o tenente.

Davi Lira, diretor da Se-
miliberdade, acredita que o 
momento é importante para 
a Fundação e para o dia a dia 
do agente socioeducativo, no 
que se refere ao cotidiano das 
unidades. “Durante o curso, 
eles estão sendo prepara-
dos para lidar com situações 
complexas, de riscos e con-
flitos de forma a promover a 
paz, respeitando os direitos 
humanos”, comentou.

A ideia da Fundac é 
que a capacitação aconte-
ça anualmente através de 
uma formação continuada. 

Profissionais aprovados no último concurso público terão treinamento até o próximo domingo em JP

Foto: Secom-PB
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Número alcançado ontem, em pouco mais de um ano de pandemia, corresponde à população de Campina Grande

O Brasil bateu a marca dos 
400 mil mortos pela covid-19, 
praticamente a população do 
Município de Campina Gran-
de (PB). Nas últimas 24 horas, 
foram registrados 3.001 novos 
óbitos. Com isso, o total de pes-
soas que perderam a vida para a 
pandemia do novo coronavírus 
chegou a 401.186.

Anteontem, o balanço diá-
rio marcava 398.185 vítimas 
que não resistiram à pandemia. 
Ainda há 3.663 mortes em in-
vestigação por equipes de saúde. 
Isso porque há casos em que o 
diagnóstico sobre a causa só sai 
após o óbito do paciente.

A soma de pessoas que con-
traíram o vírus desde o início da 
pandemia alcançou 14.590.678. 
Entre anteontem e ontem, foram 
confirmados 69.389 diagnósti-
cos positivos de covid-19. An-
teontem, o painel do Ministério 
da Saúde marcava 14.521.289 
casos acumulados.

As informações estão na 
atualização diária do Ministério 
da Saúde, divulgada na noite de 
ontem. O balanço é elaborado a 

partir dos dados sobre casos e 
mortes levantados pelas autori-
dades locais de saúde.

Em termos de óbitos, o 
Brasil está atrás apenas dos Es-
tados Unidos, que tiveram até 
o momento 574.947 mortes 
em função da covid-19. Já no 
ranking de casos, o país está na 
terceira colocação, atrás da Índia 
(18.376.524) e dos Estados Uni-
dos (32.272.447).

O número de pessoas recu-
peradas totalizou 13.152.118. Já 
a quantidade de pacientes com 
casos ativos, em acompanha-
mento por equipes de saúde, 
ficou em 1.037.374.

O ranking de estados com 
mais mortes pela covid-19 é li-
derado por São Paulo (95.532), 
Rio de Janeiro (43.965), Minas 
Gerais (33.041), Rio Grande do 
Sul (24.753) e Paraná (22.229). 
Já as unidades da Federação 
com menos óbitos são Roraima 
(1.503), Acre (1.525), Amapá 
(1.536), Tocantins (2.529) e Ala-
goas (4.200).

Até o início da noite de on-
tem, haviam sido distribuídos 
57,9 milhões de doses de vaci-
nas. Deste total, foram aplicados 
41,4 milhões de doses, sendo 

28,5 milhões da primeira dose 
e 12,9 milhões da segunda dose.

Repercussão
O Conselho Nacional de 

Secretários de Saúde (Conass) 
divulgou nota lamentando as 
400 mil mortes. “O número re-
flete a dor de famílias que perde-
ram pais, avós, filhos e irmãos de 
forma rápida, violenta e muitas 
vezes solitária. Reflete também 
erros de condução e a ausência 
de coordenação centralizada no 
nível federal.”

Na nota, os secretários es-
taduais de Saúde insistem na 
necessidade de ampliar a vacina-
ção contra a covid-19 e de uma 
ampla campanha de comunica-
ção para destacar a importância 
das medidas de prevenção e ga-
rantir adesão à vacinação.

A Agência Brasil entrou em 
contato com o Ministério da Saú-
de para saber se o órgão emitiria 
algum tipo de posicionamento 
sobre a marca, mais até o fecha-
mento  desta matéria não obteve 
retorno. O CNS também soltou 
comunicado no qual se solida-
riza com as famílias dos mortos 
e critica as ações do Governo 
Federal. 

Jonas Valente 
Agência Brasil

Brasil atinge marca de 401 
mil mortos pela covid-19

‘Giro Nordeste’

Melgarejo vê governos federais 
como cúmplices nos agrotóxicos 

Em entrevista ao Giro 
Nordeste ontem, o enge-
nheiro agrônomo Leonar-
do Melgarejo falou sobre o 
avanço do uso de agrotóxi-
cos nos países da América 
Latina, destacando os peri-
gos que a ampliação desses 
usos significa para a saúde 
humana. Publicado na ter-
ça-feira pela Fian Brasil, o 
relatório Agrotóxicos na 
América Latina: Violações 
Contra o Direito à Alimenta-
ção e à Nutrição Adequadas, 
pesquisou o tema analisan-
do oito países, entre eles 
Brasil, Colômbia, Equador, 
Guatemala, Haiti, Honduras, 
México e Paraguai. Uma das 
conclusões é a conivência e 
cumplicidade dos Governos 
Federais de todos os países 
com a prática de ampliação 
do uso de agrotóxicos. 

“Esse levantamento 
aponta para uma apropria-
ção corporativa das institui-
ções públicas em todos os 
países que vem homogenei-
zando os sistemas de produ-
ção e sistemas de consumo 
de tal maneira como se nos-
sas fronteiras não existis-

sem. É como se todos esses 
países fossem uma grande 
lavoura orientada para a 
produção de commodities, 
culturas de exportação, que 
são fartamente dependen-
tes do uso de agrotóxicos”, 
avaliou o engenheiro.

Também foi identifi-
cado no relatório o uso de 
novos agrotóxicos, aprova-
dos pelo Governo Federal 
brasileiro, que são mais ba-
ratos para os produtores e, 
consequentemente, mais 
perigosos para a população 
que consome os produtos 
derivados desses usos.

“Não existe explicação 
lógica para a liberação de 
mil novos produtos, como 
aconteceu desde o começo 
do governo Bolsonaro, se 
não temos um novo pro-
blema na agricultura. Se o 
Governo libera mil produ-
tos novos, deve significar 
que eles são melhores ou 
mais seguros do que os que 
já estão no mercado. No en-
tanto, o governo não tira os 
anteriores de circulação, o 
que nos permite identificar 
que, na verdade, esses novos 
produtos são mais baratos 
e, consequentemente, mais 
perigosos”, afirmou Leonar-

do Melgarejo. 
Para os que lidam dire-

tamente com a manipulação 
dos produtos em lavouras, o 
perigo é ainda maior. Segun-
do o pesquisador da área, 
existe subnotificação de ca-
sos de envenenamento com 
agrotóxicos.

“Existe uma subnoti-
ficação. A cada um caso de 
envenenamento por agrotó-
xicos, estima-se que temos 
50 não registrados. Há uma 
ocultação de informações 
também. Uma pesquisa rea-
lizada no Ceará, pela pro-
fessora Ada Aguiar, sobre 
intoxicação de agricultores 
em uma região de impor-
tação de frutas, identificou 
que 97% dos trabalhado-
res rurais tinham veneno 
no sangue e também mu-
danças hormonais visto que 
meninas, por exemplo, pas-
saram a apresentar o nas-
cimento de pelos pubianos 
e a menstruação já aos 10 
anos de idade. Essas mu-
tações acontecem porque 
esses venenos não existem 
na natureza e o corpo hu-
mano passa a incorporar de 
diferentes formas, causando 
danos irreversíveis”, sinteti-
zou Melgarejo.

Ana Flávia Nóbrega
anaflavia@epc.pb.gov.br

Foto: Reprodução

Estado registrou ontem 1.012 
novos casos e 21 falecimentos

Belo mantém liderança com 
empate de 2 a 2 com Perilima

Novos 1.012 casos de 
contaminação pelo novo 
coronavírus e 21 óbitos em 
decorrência do agravamento 
da doença foram confirma-
dos ontem pela Secretaria 
de Estado da Saúde (SES). 
Com o montante, o estado 
chegou ao total acumulado 
de 825.545 casos confirma-
dos, sendo 204.763 pacientes 
considerados recuperados e 
6.774 óbitos por covid-19. 
Outras 86 mortes estão sen-
do investigadas pela SES.

Entre os confirmados 
ontem, 54 (5,33%) são casos 
de pacientes hospitalizados e 
958 (94,66%) são considera-
dos leves, que se recuperam 
em suas residências. Já entre 
os falecimentos, 13 dos 21 
confirmados ocorreram en-
tre a quarta-feira e a quinta-
feira, e são datados desde o 
dia 18 de março. Três mortes 
aconteceram em hospitais 
privados e os demais em hos-
pitais públicos de referência 
no tratamento da doença.

Foram acometidos 12 
homens e nove mulheres, 
com faixa etária de 31 a 90 
anos. Três pacientes não 
possuíam comorbidades, 
nas demais foi percebida a 
presença de hipertensão e 
diabetes com maior frequên-
cia. João Pessoa lidera a lista 
de cidades que registraram 
as mortes confirmadas no 
boletim diário de ontem com 
9 casos. A capital é seguida 
por Guarabira (2), Alagoi-
nha, Borborema, Campina 
Grande, Esperança, Mas-
saranduba, Patos, Pombal, 
Remígio, Santa Rita e Serra 
Branca (com um caso cada). 
Das 223 cidades, apenas sete 
não registram óbitos entre 
seus residentes até o mo-
mento: Algodão de Jandaíra, 
Bernardino Batista, Cajazei-
rinhas, Curral Velho, Riachão 
do Bacamarte, Monte Horebe 
e Salgadinho.

Possuem uma maior 
concentração de casos to-
tais: João Pessoa (78.663), 
Campina Grande (26.624), 
Patos (10.462), Cabedelo 
(7.315), Santa Rita (7.135), 

Guarabira (7.116), Cajazei-
ras (6.467), Bayeux (5.911) e 
Sousa (5.679).  Além destas, 
outras 37 cidades possuem 
casos acima de mil. Cinco 
municípios concentram 411 
novos casos, o que corres-
ponde a 40,61% dos casos 
registrados ontem. São eles: 
João Pessoa com 223 novos 
casos; Campina Grande teve 
79 novos casos; Esperança 
teve um acréscimo de 50 ca-
sos; Catolé do Rocha e Gua-
rabira fecham a lista com 31 
e 28 casos, respectivamente.

A ocupação total de lei-
tos de UTI (adulto, pediátri-
co e obstétrico) em todo o 
estado é de 53%, com 58% 
nas enfermarias adulto. A Re-
gião Metropolitana de João 
Pessoa tem uma taxa de ocu-
pação que chega a 49% na 
UTI e 51% em enfermarias. 
Campina Grande tem 61% 
de ocupação dos leitos de 
UTI adulto e 75% das enfer-
marias estão ocupadas. No 
Sertão o número é de 56% 
nas UTI’s de referência para 
adultos e 57% de internações 
em enfermarias.

O Botafogo teve muita di-
ficuldade no seu terceiro jogo 
pelo Campeonato Paraibano 
na tarde de ontem, no Estádio 
Amigão, e só empatou com a 
Desportiva Perilima em 2 a 2. 
Com o resultado, o Belo chegou 
aos sete pontos e se manteve 
na liderança. E não demorou 
muito para o Botafogo sofrer 
com o adversário, que vinha 
de uma derrota de 2 a 0 para o 
Sousa e buscava a reabilitação. 
A Desportiva Perilima pregou 
um susto logo no início da par-
tida, aos 14 minutos, quando 
o atacante Peixeiro, receben-

do passe de Fabio Lima, ven-
ceu o goleiro Felipe para abrir 
o marcador. O gol foi fruto da 
desconcentração da equipe 
botafoguense que encontrou 
muita dificuldade para chegar 
ao empate. 

E foi de bola parada, após 
cobrança de um escanteio por 
Marcos Aurélio que encontrou o 
zagueiro William Machado para 
cabecear firme, fora do alcance 
do goleiro Isaías, da Perilima, de-
cretando a igualdade aos 34 mi-
nutos. Resultado da etapa inicial. 
No segundo tempo, o Botafogo 
voltou bem melhor, mais aceso 

no jogo, mas só chegou ao segun-
do gol em cobrança de penalida-
de, aos 36 minutos, convertida 
por Roniel. Antes da cobrança 
da penalidade aconteceu a ex-
pulsão do meia Stronda, da Pe-
rilima, por reclamação acintosa. 

Mas a vantagem do Belo 
durou pouco porque, quatro mi-
nutos depois, a Perilima empa-
tava o jogo, também de pênalti, 
cobrado por Dudu Paraíba. No 
lance que originou o pênalti para 
a equipe de Campina Grande, o 
árbitro Douglas Magno acabou 
expulsando Bruno Menezes, do 
Botafogo. 

Ana Flávia Nóbrega
anaflavia@epc.pb.gov.br

A Paraíba começa a 
vacinar os portadores de 
doenças crônicas a partir 
de hoje. As doses distri-
buídas atenderão os por-
tadores de síndrome de 
Down e pacientes renais 
crônicos que fazem hemo-
diálise entre 18 e 59 anos e 
os portadores das demais 
doenças crônicas com ida-
de entre 55 a 59 anos. 

As 91.530  doses en-
viadas aos municípios 
hoje também devem ser 
utilizadas para vacinar os 
idosos acima de 60 anos, 
trabalhadores da saúde,  
a população quilombola, 
adultos entre 55 e 59 anos 
portadores de comorbida-
des listadas pelo Ministé-
rio da Saúde com o maior 

risco de agravamento da 
covid-19, pacientes que 
fazem uso de hemodiálise 
acima de 18 anos e portado-
res de síndrome de Down 
acima de 18 anos. Também 
estão sendo enviadas doses 
de CoronaVac para aplica-
ção da segunda dose.

O Plano Nacional de 
Operacionalização da Va-
cinação contra a Covid-19, 
lista os tipos de comor-
bidade para indicar a 
prioridade de vacinação, 
incluindo diabetes mel-
litus, doenças respirató-
rias graves, neuropatias, 
cardiopatias, pacientes 
transplantados de órgãos 
sólidos ou medula, obe-
sidade mórbida, anemia 
falciforme e síndrome de 

Down. Na Paraíba, cerca 
de 280.450 pessoas pode-
rão ser vacinadas.  

Em reunião com ges-
tores municipais de saúde, 
ficou acordado que será 
considerado comprovan-
te da condição de risco a 
apresentação de receita 
médica ou laudo médico, 
devendo uma cópia do 
documento apresentado 
ficar no local de vacinação.

O Ministério da Saúde 
também incluiu gestantes 
com e sem comorbidade 
em qualquer idade gesta-
cional e pessoas com de-
ficiência permanente no 
público alvo da campanha, 
porém ainda não foram 
destinadas doses para 
atender a esta população.

Paraíba imuniza portadores 
de comorbidades nesta sexta

Uso de agrotóxicos nos países da América Latina foi tema da entrevista do engenheiro agrônomo Leonardo Melgarejo



Paraíba
Tráfego liberado
Dois novos viadutos construídos na BR-230, no acesso 
ao bairro de Intermares, em Cabedelo, serão liberados 
hoje para a passagem de veículos. Página 8
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Decreto assinado pelo governador João Azevêdo com a medida foi publicado na edição de ontem do Diário Oficial

PB prorroga emergência por 
mais 180 dias devido à covid
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Carol Cassoli 
Especial para A União

O novo decreto que pror-
roga até outubro o estado de 
calamidade pública na Paraíba 
em virtude da covid-19 foi pu-
blicado ontem no Diário Ofi-
cial. O documento, assinado 
pelo governador João Azevê-
do, autoriza ações de caráter 
excepcional em situações de 
emergência e  tem a intenção 

de dar continuidade às medi-
das de prevenção à doença, 
bem como proporcionar a 
recuperação do estado frente 
aos danos causados durante 
a pandemia.

Levando em consideração 
que, no último dia 26, a Pa-
raíba atingiu a marca de 830 
mil pessoas com diagnóstico 
da doença e que este dado 
representa 20% da popula-
ção paraibana, o governador 

declarou que pelos próximos 
seis meses o estado segue em 
calamidade pública. A escolha 
se dá em observação às no-
vas cepas do vírus e sua alta 
taxa de contágio, assim como 
busca preservar o bem-estar 
da população e da economia, 
evitando o endurecimento das 
medidas preventivas.

Neste sentido, o decreto 
permite a adoção de medidas 
excepcionais visando o com-

bate ao coronavírus. Dentre 
as providências autorizadas 
está a adoção de medidas 
administrativas mais rígidas 
e imediatas, caso seja neces-
sário. Também foi autorizado 
que, quando houver urgên-
cia, bens e serviços podem 
ser adquiridos sem licitação, 
flexibilizando as normas de 
empenho orçamentário. Além 
disso, o documento dispõe so-
bre a requisição de móveis e 

imóveis privados, serviços 
pessoais e aproveitamento 
temporário de proprieda-
des particulares em casos 
extremos. De acordo com o 
decreto, a medida é válida 
“desde que sejam estrita e 
efetivamente necessárias a 
minorar o grave e iminente 
perigo público, observadas as 
demais formalidades legais.”

Segundo o documento, 
também permanece em vigor 

o decreto de março de 2020, 
responsável por decretar 
situação de emergência em 
toda a Paraíba. O atual decre-
to, que revogou seu anterior, 
entrou em vigor na data de 
publicação (28) e se prolonga 
por 180 dias. Sua reavaliação 
prevista para outubro deste 
ano, quando o governador 
articulará novas medidas de 
acordo com o panorama em 
que se encontrar o estado.

A Prefeitura de João Pessoa re-
toma, hoje, a aplicação da primeira 
dose do imunizante AstraZeneca/
Fiocruz, em trabalhadores de saúde 
a partir dos 40 anos de idade e pes-
soas com comorbidades que tenham 
50 anos ou mais. As comorbidades 
atendidas incluem hipertensão, dia-
betes mellitus, doenças cardiovascu-
lares e cerebrovasculares, indivíduos 
imunossuprimidos e pessoas com 
obesidade grau 3 – IMC >40. Esse 
público será atendido, mediante 
agendamento, em 23 ginásios (8h às 
12h) e três postos do tipo drive thru 
(9h às 15h): Santuário Mãe Rainha, 
Centro Universitário de João Pessoa 
(Unipê) e Mangabeira Shopping.

A campanha de vacinação contra 
a covid-19 em João Pessoa continua 
imunizando com a dose de reforço da 
Butantan/CoronaVac, as pessoas que 
tomaram a primeira dose até o dia 4 
de abril, independente da idade. Se-

rão dois pontos do modelo drive thru 
(9h às 15h): na Igreja Universal do 
Reino de Deus e Universidade Federal 
da Paraíba (UFPB).

 
Agendamento 
A Secretaria Muni-

cipal de Saúde alerta 
para a localização de 
cada público para não 
haver confusão na pro-
cura pelo imunizante. 
Para facilitar a identi-
ficação do local, insis-
te na priorização do 
agendamento através do aplicativo 
Vacina João Pessoa ou no site vacina.
joaopessoa.pb.gov.br.

Com o agenda-
mento, o cida-
dão garan-
te que 
será 
vaci-

nado no local indicado, com agilidade 
e segurança. Aquelas pessoas que ti-
verem dificuldades com a ferramenta 

eletrônica podem ir até 
os postos de vacinação 
para receber ajuda nes-
sa operação, porém, 
terão de se submeter 
à fila específica sem a 
certeza de tomar a va-
cina, devido à limitação 
da oferta de imunizan-
tes.

Quem for tomar a 
vacina é imprescindível 

levar documento oficial com foto, 
cartão do SUS, CPF e comprovante 
de residência. Os trabalhadores de 
saúde devem portar, ainda, uma 

declaração do local de trabalho 
ou contracheque e carteira do 

conselho correspondente 
para os profissionais de 
saúde.

É necessário que levem cópia 
da documentação que comprova 
a comorbidade do paciente, pois 
ela ficará retida para poste-
rior apuração por Comissão 
da Secretaria Municipal de 
Saúde e demais órgãos de 
fiscalização, a exemplo do 
Ministério Público.

Quem for tomar 
a segunda dose deve 
levar o cartão de 
vacinação com a 
primeira dose in-
dicando a data 
até 4 de abril 
(para Coro-
naVac).

A Prefeitura de João Pessoa vai emprestar mais de 9 
mil doses de vacinas contra a covid-19 para o Governo do 
Estado e para os municípios integrantes do Metro+. A ação 
é necessária para garantir a aplicação da segunda dose 
no prazo correto por todo o estado. 

"Temos esse espírito de se preocupar com o pró-
ximo e é o que estamos fazendo. Como estas vacinas 
seriam aplicadas em quem atingiu o prazo na próxima 
semana e iremos receber novas doses até domingo, 
não havia razão para não sermos solidários com outros 
municípios e o estado, no sentido daqueles que estão 
com maior tempo de vencimento. Isso é gestão e respon-
sabilidade", declarou o prefeito Cícero Lucena. 

O Governo do Estado vai receber 7 mil doses 
do imunizante. Além disso, serão entregues 
800 vacinas para Cabedelo, 500 para Ba-
yeux, 600 para Santa Rita e 120 para 
Caaporã. 

A coordenadora de Imuniza-
ção do Município de Cabedelo, 
Missânia Moreira, falou sobre a 
importância da ação. "Essas va-
cinas vão fazer uma grande di-
ferença. Nós vamos adiantar a 
segunda dose, esperando receber 
do Ministério da Saúde para devolver 
a João Pessoa. Vai ser muito importante 
por termos pessoas que tomaram a vacina 
no final de março e não teriam a segunda 
aplicação no prazo correto", explicou. 

O início da entrega foi acompanhado tam-
bém pelo vice-prefeito Leo Bezerra e pelos 
secretários municipais da Saúde, Fábio Rocha, 
e da Comunicação, Marcos Vinicius. "É 
uma parceria que vem pra ajudar os 
municípios que precisam de doses. 
A Prefeitura de João Pessoa faz 
um grande gesto e só tenho a 
agradecer a todos os envolvi-
dos pela parceria", declarou 
Leo Bezerra.

JP empresta vacinas 
para cidades vizinhas

Foram montados pela 
Secretaria Municipal 
de Saúde postos de 
vacinação fixos em 

23 ginásios e três em 
sistema drive thru.

PMJP aplica hoje vacina em grupos específicos

Estão sendo repassadas 
nove mil doses de vacina 
contra a covid-19 para 
o Governo do Estado e 
municípios da Região 
Metropolitana da capital

Foto: Marcus Antonius
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Tecnologia auxiliará médicos no diagnóstico e possibilitará uma resposta mais rápida no início do tratamento

UEPB desenvolve software 
para classificar tipos de AVC

O Laboratório de Imagens 
e Sinais (Lais) do Núcleo de 
Tecnologias Estratégicas em 
Saúde (Nutes) da Universidade 
Estadual da Paraíba (UEPB) de-
senvolveu um software que au-
xiliará médicos na classificação 
dos tipos de Acidente Vascular 
Cerebral (AVC), isquêmico ou 
hemorrágico. O AVC isquêmico 
ocorre quando há o bloqueio de 
uma artéria, impedindo que o 
sangue chegue até o cérebro. E 
o hemorrágico ocorre quando 
há ruptura de um vaso intracra-
niano.

A plataforma denominada 
“SDAC-AVC”, que significa Siste-
ma de Diagnóstico Assistido por 
Computador – Acidente Vascu-
lar Cerebral, é capaz classificar 
o tipo analisando as imagens 
da tomografia e utilizando in-
teligência artificial associada à 
aprendizagem de máquinas. No 
estudo, ainda em andamento, 
de validação do software, foram 
analisados casos de 400 pacien-
tes que resultaram em cerca de 
16 mil amostras de imagens. O 
nível de precisão dos casos es-
tudados foi de 96%, índice que 
pode aumentar com a inserção 
de novos pacientes no estudo.

A equipe envolvida no pro-
jeto ressalta que o diagnóstico 
final sempre será dado pelo mé-
dico, mas o software vai ajudar 
principalmente os profissionais 
plantonistas que recebem casos 
de AVC. “Muitas vezes o caso de 
AVC chega para um plantonista 
que não é neurologista, o que 
dificulta um diagnóstico preci-
so. A plataforma vai auxiliar o 
médico, em caso de identificado 
o AVC, para que o tratamento 
seja iniciado dentro do tem-
po necessário para reversão 
do caso”, destacou o professor 
Robson Pequeno, coordenador 
do projeto e do Laboratório de 
Imagens e Sinais do Nutes.

O neurocirurgião Luis 
Fernando Reis, pesquisador 
do Laboratório e integrante do 
projeto, ressaltou que o atendi-
mento adequado para os casos 
de AVC deve ser feito dentro de 
um período de no máximo de 
quatro horas e meia. “O tempo 
para intervenção é muito curto. 
Passado esse período, o paciente 
pode ficar com sequela”, frisou 
apontando que o AVC é a segun-
da causa de morte no Brasil.

Luis Fernando ainda des-
tacou que o software vai ajudar 
principalmente a realidade dos 
hospitais instalados em cidades 
de menor porte, que em alguns 
casos sequer dispõe de um neu-
rologista em seus quadros. “A 
plataforma vai dar um grande 
suporte na linha de frente que 
muitas vezes é formada por clí-
nicos gerais. Casos mais graves 
são encaminhados para centros 
maiores. E no caso de AVC não 
dispomos de um tempo para 
isso”, disse.

Além do professor Robson 
Pequeno e do neurocirurgião 
Luis Fernando Reis, a equipe 
desenvolvedora do software é 
formada pelo analista de Tecno-
logia de Informação (TI) do Nu-
tes, Israel Almeida; Aleksandro 
da Costa Fabrício, pesquisador 
do Nutes; e José Alberto Souza 
Paulino, pesquisador do Lais. 
A plataforma está sendo usada 
em fase de testes em hospitais 
parceiros para que sejam feitos 
ajustes sugeridos pelos médi-
cos, para que assim possa seguir 
para registro da patente.

Pesquisa na UFPB

Leite caprino na luta contra o câncer 
Uma pesquisa da Uni-

versidade Federal da Paraíba 
(UFPB) é responsável pelo 
desenvolvimento do proces-
so tecnológico de obtenção 
de um concentrado proteico 
em pó de soro de leite capri-
no com 64% de proteína e 
capacidade de inibir a pro-
liferação de células malig-
nas de melanoma humano 
(câncer).

Esse concentrado pro-
teico foi obtido a partir de 
soro de leite de cabra, por 
meio da precipitação isoelé-
trica, separação por mem-
brana (diálise) e secagem 
por liofilização. As proteí-
nas presentes no produto 
apresentam propriedades 
bioativas, funcionais e nutra-
cêuticas, atendendo a uma 
demanda da indústria de 
alimentos e dos consumido-
res na crescente busca por 
alimentos funcionais com 
benefícios diretos à saúde.

De acordo com a pro-
fessora Tatiane Santi Gade-
lha, do Departamento de 
Biologia Molecular do Centro 
de Ciências Exatas e da Natu-
reza (CCEN) e coordenadora 
da pesquisa já patenteada 
pela UFPB, o estudo surgiu 
a partir do conhecimento 
popular e científico sobre as 
propriedades e os benefícios 
do leite caprino à saúde hu-
mana.

“Buscávamos estudar 
as proteínas bioativas pre-
sentes no leite caprino, com 
o intuito de pesquisar novos 
compostos com atividades 
biológicas como a ativida-
de antitumoral”, explicou 
a docente. Uma das etapas 
da pesquisa foi a avaliação 
da potencial atividade anti-
proliferativa do concentrado 
de proteína do soro frente a 
linhagem celular que corres-

ponde a células de melanoma 
maligno humano.

Durante o teste, a ativida-
de antiproliferativa em células 
da linhagem A375 (melanoma 
humano maligno) foi avaliada 
in vitro, de forma a observar a 
proliferação das linhagens tu-
morais e não tumorais expostas 
a diferentes concentrações das 
proteínas em diferentes perío-
dos de tempo.

“Podemos observar, nos 
resultados do teste in vitro da 
atividade antiproliferativa do 
soro do leite caprino, que a 
concentração de 1 mg/mL foi 
a mais efetiva na inibição da 
proliferação de células de me-
lanoma maligno, apresentando 
um percentual de inibição de 
66,8%, nas primeiras 24 horas 

e de 47% e 46% para 48 e 72 
horas, respectivamente”, expli-
cou a pesquisadora.

Parcerias 
A pesquisa surgiu a par-

tir de um projeto financiado 
pelo CNPq e em parceria com 
Idep(Instituto de Desenvolvi-
mento da Paraíba). Os estudos 
foram conduzidos no Labora-
tório de Química de Proteínas 
e Peptídeos – LQPP/UFPB, em 
parceria com o Prof. Luciano da 
Silva Pinto da Universidade Fe-
deral de Pelotas (UFPel), no Rio 
Grande do Sul. O projeto tam-
bém fez parte da dissertação 
de mestrado de Maria Isabel 
Ferreira Campos, do Programa 
de Pós-graduação em Ciência 
e Tecnologia de Alimentos da 

UFPB. Também participaram 
mais dois pesquisadores: Pro-
fessor Carlos Alberto de Almei-
da Gadelha, do Departamento 
de Biologia Molecular da UFPB, 
e Samantha de Oliveira Lima, 
graduanda em Ciências Bioló-
gicas (UFPB).

Benefícios
É crescente a demanda 

por metabólitos naturais que 
possam desempenhar ativida-
des sobre os diferentes níveis 
do câncer, aliados aos tratamen-
tos convencionais. Além des-
se aspecto, o estudo também 
considerou que as proteínas do 
soro do leite de cabra podem 
modular funções fisiológicas 
do organismo e desempenhar 
efeitos funcionais, tais como 

no sistema cardiovascular por 
meio da modulação da pressão 
arterial, efeitos hipocolestero-
lêmicos e de controle do dia-
betes mellitus tipo 2; efeitos 
no sistema imune, a exemplo 
da atividade antibacteriana e 
antioxidante; no sistema ner-
voso, como agonistas e antago-
nistas de receptores opioides; 
e no sistema gastrointestinal, 
como controladores de apetite 
e moduladores da microbiota.

Por outro lado, ainda 
agregam valor ao produto o 
uso do soro do leite de cabra 
– e a utilização de um resíduo 
que é, usualmente, descartado 
na natureza pelas indústrias 
de alimentos sem qualquer 
tratamento, poluindo o meio 
ambiente.

Pesquisa sobre o uso do concentrado de leite de cabra, que está sendo desenvolvida no Departamento de Biologia Molecular do CCEN, já está patenteada

Foto: Divulgação/UFPB

Existem dois tipos de 
Acidente Vascular Cerebral: 
o hemorrágico e o isquêmico; 
problema é a segundo maior 
causa de morte no Brasil

Foto: Pixabay
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Determinação da magistrada também atinge a divulgação dos exames que estão sendo realizados no IPC

A juíza da Vara de Execu-
ção de Penas Alternativas de 
João Pessoa, Virgínia de Lima 
Fernandes, decretou o sigilo 
das investigações que envol-
vem a morte da jovem Patrí-
cia Roberta Gomes da Silva, 
de 22 anos. A determinação 
da magistrada foi para aten-
der ao pedido da delegada 
Emília Ferraz, de Homicídios 
da capital, responsável pelo 
inquérito policial que apura o 
assassinato da estudante per-
nambucana.

A magistrada também 
proibiu a divulgação dos exa-
mes que estão sendo reali-
zados no Instituto de Polícia 
Científica. O laudo cadavérico, 
com as informações sobre as 
causas da morte de Patrícia, 
ainda não é conclusivo devido 
ao estado em que o corpo foi 
encontrado, no entanto, exis-
te a hipótese que a estudante 
tenha sido morta por estran-
gulamento. 

Apesar da magistrada 
determinar o sigilo das inves-
tigações, há informações de 
que o corpo de Patrícia Ro-
berta foi encontrado apenas 
com uma peça íntima, com as 
pernas amarradas e enrolado 
em um saco plástico, dentro 
de uma mata, por trás de um 
condomínio no Geisel. A peri-
ta Amanda Lima disse que a 
jovem teria sido morta cerca 
de 19 horas antes de o corpo 
ser encontrado.

Inquérito
A delegada Emília Fer-

raz, que está à frente das in-
vestigações, terá o prazo de 
dez dias para concluir seu 
trabalho, porque o principal 
suspeito se encontra preso. 
No entanto, deverá solicitar 
prorrogação, pois pretende 
ouvir pessoas que tinham 
envolvimento com Jonathan 
Henrique dos Santos, o Na-

thaw. Ele está preso na carce-
ragem da Central de Polícia, 
no bairro do Geisel, cumprin-
do quarentena de 14 dias e, 
depois, será transferido para 
o presídio do Roger, como de-
terminou a juíza Virginia Fer-
nandes.

Uma relação com nomes 
de 22 mulheres, além de li-
vros de magia negra e papéis 
com inscrições foram encon-
trados tanto no apartamento 
onde Jonathan morava, no 
bairro Colinas do Sul, como 
também no apartamento de 
Marcos Melo dos Santos, ami-
go de Nathaw, e num imóvel 
onde ele foi preso, em Manga-
beira III. Tudo será analisado 
pela perícia. 

Também exames sexoló-
gico, toxicológico e no mate-
rial da jovem, localizado no 
apartamento do suspeito, se-
rão realizados. A polícia tam-
bém investiga uma versão de 
que Nathaw não agiu sozinho. 

Entrevista
Uma jovem identificada 

por Malu, ex-companheira de 
Nathaw, concedeu entrevista 
a um programa de televisão 
e disse que conviveu com ele, 
com quem tem uma filha de 
seis anos. Ao apresentador, 
disse que seus pais não acei-
tavam o relacionamento por 
causa do seu comportamen-
to. “Ele gritava com minha 
mãe, mas, como eu gostava 
dele, fomos morar juntos”.

Malu disse, ainda, que 
conheceu Jonathan no Centro 
Histórico, em João Pessoa, e 
após o nascimento da filha, ele 
teria mudado o comportamen-
to, saindo com outras mulhe-
res. Em casa, disse ela, batia na 
criança “pois queria dormir”. 
Ela encerrou a entrevista di-
zendo que tem “nojo” dele.

Além da filha com Malu, 
Jonathan teria, supostamen-
te, mais três filhos, inclusive 
da atual companheira, grávi-
da de cinco meses.

Cardoso Filho 
Especial para A União

Caso Patrícia: juíza decreta 
o sigilo das investigações

Corpo da estudante é sepultado em Caruaru
O Núcleo de Medicina e Odon-

tologia Legal de João Pessoa liberou, 
no início da tarde de ontem, o corpo 
da estudante Patrícia Roberta. Passa-
va das 13 horas quando o carro da 
funerária saiu do bairro do Cristo 
Redentor com destino à cidade de 
Caruaru (PE), onde foi velado  sepul-
tado ontem mesmo. 

De acordo com informações da 
imprensa de Pernambuco, o corpo 
teve um rápido velório na casa da avó. 
Familiares e amigos fizeram cartazes 
e se despediram de Patrícia Roberta 
com orações, louvores e aplausos.

A liberação do corpo aconteceu 
após Paulo Roberto, pai da estudante 
assassinada, assinar o laudo cadavé-

rico emitido pelo Numol. Ele acompa-
nhou a colocação do corpo no caixão 
e a condução até o carro funerário.

Em entrevista à imprensa, Paulo 
Roberto também culpou o pai de 
Jonathan, a quem chamou de “ca-
nalha” por tentar proteger o filho 
“assassino”. A mãe de Patrícia, Vera 
Lúcia, e outros familiares estiveram 
no Numol e, em dois veículos, acom-
panharam o carro da funerária com 
destino a Caruaru.

Uma prima de Patrícia Roberto 
contou que a estudante havia falado 
com ela, antes de viajar para João 
Pessoa, se mostrando contente por-
que ia à praia. “Ela era muito feliz e 
não merecia isso”, falou.

Carro funerário com o corpo de Patrícia Roberta (destaque) deixou o Numol no início da tarde; familiares da estudante assassinada acompanharam o veículo

Paulo Roberto demonstrou tristeza e revolta
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Na noite da última quar-
ta-feira, policiais militares da 
3ª Companhia do 12º BPM 
prenderam um suspeito em fla-
grante na cidade de São Bento, 
Sertão da Paraíba, por porte ile-
gal de arma de fogo e posse de 
material entorpecente.

Os policiais, ao realizar 
em abordagem ao condutor 
de um veículo em atitude sus-
peita, encontraram dentro do 
veículo uma pistola Taurus 
calibre 380, municiada com 
15 munições intactas, além 

de 11 porções de substância 
análoga a maconha e quatro 
porções de substância análo-
ga a cocaína, mais uma quan-
tia de dinheiro em espécie.

O suspeito foi conduzido 
junto com o material à Dele-
gacia de Polícia Civil, em São 
Bento, para serem adotadas 
as medidas cabíveis.

As informações foram 
repassadas pela seção de 
comunicação social e marke-
ting institucional do 12º BPM 
de Catolé do Rocha (PB).

PM apreende arma e 
drogas em São Bento

A arma e a droga 
foram apreendidas 
com um homem 
apontado como 
vendedor de 
entorpecentes na 
cidade de São Bento, 
no Sertão do estado

Foto: PMPB

Policiais Civis cum-
priram mandado de pri-
são preventiva contra 
um homem suspeito de 
abusar sexualmente de 
uma adolescente de 13 
anos.

O crime teria ocor-
rido em fevereiro pas-
sado, na casa da mãe da 
vítima. O detalhe é que 
o suspeito mantém um 
relacionamento com a 
mãe da adolescente.

A prisão aconte-
ceu no município de 
São Domingos, Sertão 
do estado, quando os 
policiais localizaram 
o suspeito em frente a 
uma lotérica da cidade.

O suspeito foi con-
duzido à delegacia de 
Pombal, onde ainda 
será ouvido pelo de-
legado plantonista e, 
posteriormente, será 
conduzido à cadeia pú-
blica, permanecendo à 
disposição da Justiça.

Homem é 
suspeito de 
abusar de 
adolescente

Junco do Seridó

Grupo explode agência, mas 
não leva dinheiro do cofre

O prédio de uma agên-
cia do Banco Bradesco, da 
cidade de Junco do Seridó, 
no Cariri do estado, ficou 
totalmente destruído, após 
explosão ocorrida na ma-
drugada de ontem. 

A agência bancária foi 
alvo de cinco homens arma-
dos. Algumas casas próxi-
mas ficaram com as estru-
turas comprometidas.

Equipes da Polícia Mi-
litar estiveram no local, e 
desde ontem realizam dili-
gências em toda a região po-
larizada por Junco do Seridó. 
Ontem, foi realizada perícia 
no local e a polícia acredita 
que os bandidos não chega-
ram a levar dinheiro, pois o 
cofre não foi violado.

Junco do Seridó fica lo-
calizada às margens da BR-

230 e próxima à cidade de 
Santa Luzia e tem estradas 
que dão acesso ao Rio Gran-
de do Norte. 

A polícia não descarta 
que o bando tenha fugido em 
direção ao vizinho estado. 
Moradores daquela cidade 
sertaneja estão sendo orien-
tados a procurar agências 
do Bradesco de Patos para 
realizarem suas transações.

Prédio da agência ficou destruído e explosão atingiu casas vizinhas, que ficaram com estruturas comprometidas
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Fotos: Divulgação
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Construídos pelo 1º Batalhão de Engenharia, os dois 
equipamentos ficam no acesso a Intermares, em Cabedelo

O trânsito em dois novos 
viadutos construídos na BR-
230, que compreende a primei-
ra fase da Obra Remanescente 
de Adequação da Capacidade 
de Tráfego e Segurança da BR-
230, no Estado da Paraíba, será 
liberado na manhã de hoje. Os 
viadutos ficam localizados no 
acesso ao bairro de Intermares 
e ao acesso à praia fluvial do Ja-
caré, ambos em Cabedelo. 

A obra foi executada pelo 
1º Grupamento de Engenharia, 
que está responsável pela cons-
trução entre os quilômetros 2 e 
8 da rodovia, no município de 
Cabedelo, Região Metropolita-
na de João Pessoa, com servi-
ços de terraplenagem, drena-
gem, obras de arte especiais, 
pavimentação asfáltica de três 
faixas de rolamento, em duplo 
sentido, e implantação de duas 
vias marginais.

A participação do 1º Gru-
pamento de Engenharia no 
projeto é resultado de Termo 
de Execução Descentralizada 
de Crédito, oficializado entre 

o Departamento Nacional de 
Infraestrutura de Transpor-
tes (Dnit) e o Exército Bra-
sileiro após uma empresa 
privada ter iniciado e aban-
donado o projeto.

Esta operação de enge-
nharia é coordenada pelo 1º 
Grupamento de Engenharia, e 
executada pelo 1º Batalhão de 
Engenharia de Construção (1º 
BEC), com o apoio dos demais 
Batalhões de Engenharia do 
Comando Militar do Nordeste, 
além do apoio da Companhia 
de Comando do 1º Grupamen-
to de Engenharia, do 15º Bata-
lhão de Infantaria Motorizado 
e do 16º Regimento de Cavala-
ria Mecanizado.

Contando com um efetivo 
de 145 militares do Exército e 
o emprego de 55 viaturas e 60 
equipamentos de engenharia, 
a vigência da obra encerra-se 
em abril de 2022. Um tercei-
ro viaduto construído pelos 
militares foi entregue no ano 
passado.  A solenidade de en-
trega dos viadutos hoje terá 
a participação do General de 
Exército Marco Antônio Freire 
Gomes, Comandante Militar do 

Nordeste; general de Brigada 
Rogério Cetrim de Siqueira, 
Comandante do 1º Grupamen-
to de Engenharia; e de Marcus 
Vinícius Melo Neto, Superin-
tendente Regional do DNIT na 
Paraíba.

Restante do projeto
O projeto de ampliação 

da capacidade da BR-230 na 
Região Metropolitana de João 
Pessoa foi aprovado em mar-
ço 2017 pelo Governo Federal. 
Além dos oito quilômetros que 
estão sob a responsabilidade 
do Exército Brasileiro, outros 
20 quilômetros, a partir da 
Mata do Amem, deverá passar 
por obras a serem executadas 
por empresas privadas. 

No total, serão construí-
dos 13 viadutos, 14 passarelas 
de travessia de pedestres, 38 
quilômetros de vias marginais, 
15 quilômetros de ciclovias e 
25 quilômetros de terceira fai-
xa. As intervenções devem fo-
mentar a economia e o turismo 
na região e reduzir o índice de 
acidentes. A expectativa é que 
as melhorias beneficiem mais 
de 1,2 milhão de pessoas. 

Clóvis Roberto 
cclovisroberto@gmail.com

Trânsito em 
viadutos será 
liberado hoje

Teresa Duarte
teresaduarte2@hotmail.comParaíba: todos os cantos

Turismo Responsável

Campina Grande

Pilões 

ARTEsAnATo Cabaceiras 
Fotos: Divulgação

Fotos: Teresa Duarte

Apenas 17% dos estabelecimentos turísticos da Paraíba aderiram ao “Selo Turismo Respon-
sável, Limpo e Seguro”, do Ministério do Turismo, demonstrando que há espaço para ampliar a 
quantidade de adesões no estado. Após mais de 10 meses de seu lançamento, 338 selos foram emi-
tidos no estado, com destaque para as agências de turismo (103), guias de turismo (82) e meios de 
hospedagens (68). Entre as cidades paraibanas, as empresas da capital, João Pessoa, Campina Grande 
e Areia se destacaram no interesse pela certificação. Ao todo, o Brasil já ultrapassou a marca de 27 
mil selos emitidos por 15 tipos de atividades turísticas, como meios de hospedagem, parques temá-
ticos, restaurantes, cafeterias, bares, centros de convenções, feiras, exposições e guias de turismo. 

O governador da Pa-
raíba, João Azevêdo (Ci-
dadania), divulgou nas 
redes sociais o trabalho 
feito por detentas do pre-
sídio Júlia Maranhão. O 
detalhe é que o novo pro-
duto das reeducandas é 
a boneca de pano com a 
“cara” da paraibana Ju-
liette Freire, sensação do 
BBB 21. A paraibana, que 
já tem mais de 22 milhões 
de seguidores no Insta-
gram, caiu nas graças e 
é a favorita para vencer 
a competição. A boneca 
Juliette custa apenas R$ 
30. Visitem o Instagram 
Castelo de Bonecas Julia 
Maranhão (castelodebo-
necasjuliamaranhao).

O Maior São João do Mundo deste ano irá ocorrer em um formato alternativo. Pelo 
menos foi o que revelou o prefeito Bruno Cunha Lima, em entrevista à Imprensa na útima 
terça (27). De acordo com o prefeito, serão promovidas este ano, várias transmissões via 
internet retratando as principais manifestações culturais e juninas de todo o Nordeste. 
Além disso, vários artistas expoentes da música regional serão convidados para shows 
diretamente de Campina Grande, graças à possibilidade das transmissões on-line. O pre-
feito disse que o Maior São João do Mundo, nesta versão alternativa, será importante para 
que a cidade mantenha a sua posição de referência cultural e turística graças à realização 
anual do maior evento junino do interior brasileiro.

O município de Pilões foi denominado de Capital Paraibana das Flores na Paraíba. 
A Lei de nº 11.912 foi publicada na edição do Diário Oficial do Estado do último dia 28 e 
entra em vigor a partir da sua publicação.

O Diário Oficial do último dia 28 trouxe a publicação da Lei nº 11.911, 
de autoria do deputado Chió, que declara Patrimônio Cultural Imaterial da 
Paraíba, a Arte, Atividades Manuais em Couro e os Curtumes, localizados 
no Distrito de Ribeira, Município de Cabaceiras. No texto a lei considera-
se Patrimônio Cultural e Imaterial do Estado da Paraíba, do Distrito de 
Ribeira, todo e qualquer bem ou produto ligado à atividade coureira, de 
forma individual ou coletiva, artesãos de referência à identidade, à ação e à 
memória dos diferentes grupos formadores da comunidade, que preservem 
a tradição do trabalho manual.

Novos viadutos fazem parte do projeto de ampliação da estrutura da BR-230 na Região Metropolitana de João Pessoa

Participaram das obras 145 militares do Exército, que utilizaram 55 viaturas e 60 equipamentos de engenharia

Fotos: 1º Batalhão de Engenharia de Construção
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Luto no teatro
Universo da dramaturgia paraibana se despede de Joevan 
Oliveira, ator, diretor, performer e mestre em teatro que 
morreu nesta semana, aos 40 anos de idade. Página 12
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Antologia ‘Gabi Voltou’ conta com 50 crônicas que escritor e crítico literário fez para sua coluna no Jornal A União

Cinquenta crônicas integram o livro Gabi Voltou 
(200 páginas, R$ 30), do escritor e crítico literário 
paraibano Hildeberto Barbosa Filho. A obra, que está 
sendo publicada pela Editora Ideia, contém 200 páginas, 
nas quais são abordados temas diversos. A coletânea 
pode ser adquirida, a partir desta sexta-feira, na Livra-
ria do Luiz, localizada na cidade de João Pessoa. “Não 
vou fazer lançamento oficial, por causa da pandemia”, 
disse o autor paraibano.

Hildeberto Barbosa esclareceu que o título do livro 
é homônimo ao de uma das crônicas incluídas na obra. 
“Gabi é o nome da tartaruguinha da minha netinha e que 
fugiu de casa e voltou em 2019. A inspiração para escre-
ver a crônica surgiu quando o animal retornou”, expli-
cou ele, acrescentando que, se o 
leitor não quiser ir comprá-la, a 
obra será entregue pela livraria, 
por meio de serviço de entrega 
a domicílio, dentro das medidas 
sanitárias de segurança, por cau-
sa da crise sanitária. 

Gabi Voltou reúne textos que 
o autor escreveu para a sua colu-
na dominical no Jornal A União, 
intitulada Letra Lúdica, que fo-
ram divulgadas no período de 
janeiro de 2019 a fevereiro deste 
ano. “Não é a primeira vez que 
faço isso. A partir desse exercício 
semanal, organizei e publiquei 
os seguintes livros: Vou por aí 
(2015); Os livros: a única viagem 
(2017) e Valeu a pena (2019). 
Gabi Voltou se quer, portanto, 
como mais um registro de quem 
intenta transfigurar, nos supor-
tes da escrita, a matéria vária e 
significante da vida”, escreveu 
Hildeberto em uma nota presen-
te na publicação.

Em outro trecho, o autor 
também faz a seguinte obser-
vação: “Certos assuntos me são 
recorrentes, a exemplo do livro e seus derivados, assim 
como da própria experiência literária, embora meu 
olhar procure captar, no alcance de sua sensibilidade 
e imaginação, motivos outros ofertados pela dinâmica 
poética do cotidiano”. 

Para ele, a crônica sempre foi vista como um poema 
formulado nas possibilidades da prosa. “Um poema mais 
livre, circunscrito à prosa mais simples, mais clara, mais 
lírica, sem, contudo, incorporar os artefatos formais e 
arquitetônicos do poema tradicional, elaborado em ver-
sos. Quero crer, também, que do jornal para o livro, quem 
sabe a crônica não consolide de vez o seu estatuto emi-
nentemente literário, mesmo que o seu lugar de origem 
seja o dia a dia da página jornalística”. 

Hildeberto esclareceu os requisitos que utilizou 
para a seleção dos textos. “Os critérios são, a meu ver, 
as crônicas que têm um valor jornalístico, mas também 
literário, de perdurar no tempo. Quando extraí do jornal 
para o livro, selecionei aquelas que têm durabilidade 
maior, com temas mais permanentes e forma literária, 
pois são textos mais elaborados e pressupõem que 
atinjam o leitor. O grande desafio da crônica é o de ter a 
capacidade de transcender o momentâneo, o episódico, 
e ganhar, ao mesmo tempo, o estatuto da perenidade, 
adquirindo uma forma literária estética. Houve certa 
dificuldade, porque manter uma distância crítica do seu 
próprio trabalho não é fácil. Uma coisa fundamental, na 
crônica, é o estilo, o que lhe dá um poder de resistência 
maior no espaço da leitura”.

O escritor definiu que a crônica é um gênero difícil. 
“A maior parte dos que dizem escrevem crônicas es-

tão escrevendo artigos. No 
Brasil, são cronistas, por 
exemplo, Carlos Drum-
mond de Andrade. Na 
Paraíba, são cronistas 
nomes como os de Gonza-
ga Rodrigues e Luiz Augus-
to Crispim. Não quero 
colocar hierar-
q u i a ,  p o r -
que artigo é 
um gênero 
importante 
que vale  a 
pena publi-
car”, afirmou 
H i l d e b e r t o 
Barbosa. 

O  a u to r 
antecipou que 
já possui ou-
tra obra pron-
ta. Trata-se do 
livro de poesia 
...e nada acon-
teceu comigo , 
que pretende 
publicar no se-
gundo semestre 

deste ano, provavelmente entre outubro 
e novembro, ou então no início de 2022. 
“No total, são 80 poemas inéditos, que falam 
sobre temas permanentes, como a velhice, 
a expectativa da morte, mas tem um tema 
mais novo, que é a percepção do ocaso”, 
disse ele, que ainda vem trabalhando 
em outro projeto, que espera concluir 
em três anos. “Estou fazendo um traba-
lho de pesquisa, um levantamento biblio-
gráfico e crítico comentado sobre tudo que 
se escreveu sobre a literatura na Paraíba. Será 
uma obra de referência, quase no modelo de dicionário, 
com verbetes”, definiu Hildeberto Barbosa Filho.

Em livro, Hildeberto Barbosa 
reúne textos de ‘Letra Lúdica’

‘Projeto Baobá’

Funesc oferece cursos profissionalizantes gratuitos
A Fundação Espaço Cul-

tural da Paraíba (Funesc) está 
lançando o primeiro ciclo do 
projeto Baobá, que visa ofe-
recer a artistas, técnicos e 
produtores culturais, cursos 
profissionalizantes de forma 
gratuita. Ao todo são ofere-
cidos nove cursos, nas áreas 
de teatro, circo, dança, artes 
visuais, gestão de bibliotecas, 
audiovisual, além de produ-
ção cultural.

As inscrições se iniciam 
às 8h de hoje e se encerram 
às 23h59 do dia 5 de maio. Os 
interessados serão seleciona-
dos por ordem de inscrição, 
desde que cumpram os re-
quisitos descritos na carta de 
diretrizes e eventuais especí-
ficos. Os links para as inscri-
ções estão disponíveis na bio 
da Fundação no Instagram (@
funescpbgov).

Neste primeiro ciclo es-
tão sendo oferecidas um total 
de 237 vagas, das quais 50% 
são destinadas a artistas e 

profissionais do interior da 
Paraíba. Os cursos contam 
com 13 ministrantes, entre 
especialistas, mestres e douto-

res. As aulas serão realizadas 
entre os meses de maio e ju-
lho, de forma remota, através 
da plataforma Google Meet. 

Será concedido um certificado 
de curso livre para as pessoas 
que cursarem, no mínimo, 
75% da carga horária.

Para Pedro Santos, vi-
ce-presidente da Funesc, “O 
projeto Baobá traz essa pers-
pectiva de fomentar a profis-
sionalização das cadeias pro-
dutivas do setor cultural na 
Paraíba. Trata-se de uma ex-
periência piloto que se soma 
a outras iniciativas de profis-
sionalização realizadas pelo 
Governo do Estado, a exemplo 
da Escola Técnica de Artes, 
cuja conclusão da reforma foi 
anunciada recentemente pelo 
governador João Azevêdo. 
Nosso objetivo é sedimentar e 
ampliar as ações de profissio-
nalização do setor”.

Podem se inscrever ar-
tistas, técnicos e produtores 
culturais que residam, pre-

ferencialmente, na Paraíba, 
tenham mais de 18 anos e 
cumpram os demais requi-
sitos previstos no programa.  
No ato da inscrição as pessoas 
pleiteadoras das vagas devem 
anexar um breve currículo na 
área. Os cursos oferecidos, nú-
meros de vagas e cargas horá-
rias podem ser conferidos no 
QR Code abaixo.

Fotos: Divulgação

Da esq. para dir.: Tatiana Cavalcante (biblioteca), Tony Silva (teatro) e Daniel Nóbrega (circo) são alguns dos ministrantes

Através do QR Code acima, 
acesse todos os links para 

as inscrições dos cursos

Guilherme Cabral
guilhermecabral@epc.pb.gov.br

Coletânea não terá lançamento, por causa da pandemia, mas  
estará disponível a partir desta sexta-feira na Livraria do Luíz

Para a seleção, o escritor paraibano 
separou crônicas que têm um valor 
jornalístico, mas também literário, 

de perdurar no tempo
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O Nordeste brasileiro traduz em 
sua essência a musicalidade quase que 
inerente às suas formações culturais, seu 
carro-chefe sempre foi o forró, baião, fre-
vo e o coco, com suas vertentes e adapta-
ções ocorridas ao longo dos anos.

Na última semana, foram exatos 36 
anos da morte de um gênio da música, 
e não estou falando sobre o forró ou rit-
mos afins, trata-se da música erudita, e 
essa história começou aqui no Nordeste, 
no início do século passado, com o parai-
bano de Conceição do Piancó (PB), José 
de Lima Siqueira.

O compositor e escritor pôde até 
passar despercebido por alguns no seu 
estado de origem, porém, a sua habilida-
de musical ultrapassou barreiras e saiu 
do Nordeste, alcançando palcos e reco-
nhecimento internacional.

Suas primeiras inspirações com a 
música surgiram ainda na sua infância, 
o seu pai era mestre de uma banda de 
sopros em Conceição(PB), cujo grupo 
se chamava Cordão Encarnado, e tocava 
em apresentações públicas na festa da 
padroeira da pequena cidade.

Distante dos grandes centros e das 
grandes universidades de música do 
país, o ainda pequeno José Siqueira tinha 
pouco acesso a uma formação mais avan-
çada e teve que deixar o Sertão.

Seguindo para o Rio de Janeiro em 
1927, então capital da República Fede-
rativa do Brasil, como integrante das 
tropas que tinham sido recrutadas para 
combater a Coluna Prestes e logo ingres-
sou na Banda Sinfônica da Escola Militar, 
como trompetista.

Durante os anos 1928 e 1930 traça 
suas primeiras composições no antigo 
Instituto Nacional de Música, e formou-
se em Composição e Regência (1933) 
marcando o início de sua carreira como 
compositor e regente no Brasil. 

Seu trabalho ultrapassou as fron-
teiras do país, chegando a orquestras 
consagradas mundialmente como nos 
Estados Unidos, Canadá, França, Por-
tugal, Itália, Holanda, Bélgica e Rússia, 
entre outros países.

Regeu a Sinfônica de Filadélfia, 
Detroit, Rochester, nos Estados Unidos. 
Na França, regeu a Orchestre Radio
-Symphonique, de Paris, e em Roma, 
a Sinfônica de Roma, entre outras. Foi 
professor da Escola de Música da Uni-
versidade do Brasil, hoje da Universida-
de Federal do Rio de Janeiro. Fundou a 
Orquestra Sinfônica Brasileira (1940) e 
formou-se em Direito (1943). 

Além de compositor consagrado, o 
Maestro José Siqueira exerceu papel fun-
damental na criação de órgãos ligados a 
cultura e a música, fundou a Orquestra 
Sinfônica do Rio de Janeiro (1949), fecha-
da dois anos depois. 

Quando esteve em Paris (1953) 
frequentou o curso de musicologia da 
Sorbonne. Oficializou junto ao prefeito 
Miguel Arraes, a Orquestra Sinfônica do 
Recife, a mais antiga do país. Idealizou 
e criou a Ordem dos Músicos do Brasil, 
assumindo a sua presidência (1960). 
Fundou a Orquestra Sinfônica Nacional 
(1961) e da Orquestra de Câmara do 
Brasil (1967). Figura incomparável do 
mundo cultural brasileiro, foi aposenta-
do (1969) pela ditadura militar brasilei-
ra, considerado um subversivo e acusado 
de ligações com o Partido Comunista, foi 
duramente perseguido. 

Proibido de lecionar, gravar e reger, 
encontrou abrigo na extinta União Sovié-
tica, onde regeu a Orquestra Filarmônica 
de Moscou e participou como jurado de 
grandes concursos de música interna-
cionais. Também foi em Moscou que boa 
parte de sua obra foi editorada e preser-
vada enquanto que no Brasil o governo 
militar perseguia, torturava e matava 
seus opositores. 

Deve-se a ele ainda a criação da Or-
questra de Câmara do Brasil, Sociedade 
Artística Internacional, o Clube do Disco e 
a Ordem dos Músicos do Brasil.

Seu trabalho não ficou somente na 
música, Siqueira teve a preocupação 
em levar para as linhas suas ideias, es-
creveu livros didáticos tais como Canto 
Dado em XIV Lições, Música para a Ju-
ventude (em quatro volumes), Sistema 
Trimodal Brasileiro, Curso de Instrumen-
tação, entre outros. 

Morreu aos 78 anos, na cidade do 
Rio de Janeiro, no dia 22 de abril de 1985, 
deixando uma vastíssima obra composta 
de óperas, cantatas, concertos, oratórios, 
sinfonias e até a música de câmara, para 
instrumentos solos e para voz. 

A cadeira nº 8 da Academia Bra-
sileira de Música, fundada em 1945 
por Heitor Villa-Lobos, nos moldes da 
Academia Francesa, foi alocada para ele 
como cofundador, depois que o efetivo 
da Academia se reduziu de 50 para 40 
cadeiras. Seu nome foi dado à Grande 
Sala da Cidade da Música por decreto do 
então prefeito Cesar Maia, publicado no 
Diário Oficial do município (2008). 

Seu legado perpassa o tempo e al-
cança novas gerações, figura reconhecida 
internacionalmente, defensor da cultura 
musical brasileira e responsável por 
iniciativas como a criação da Orquestra 
Sinfônica Brasileira da cidade do Rio de 
Janeiro, da Academia Brasileira de Músi-
ca, da Ordem dos Músicos do Brasil e dos 
Concertos Para a Juventude.

O seu acervo pessoal foi doado para 
a Biblioteca de Música da Universidade 
Federal do Rio de Janeiro, que catalogou, 
organizou e digitalizou as obras. Dessa 
forma a consulta a seu rico trabalho, fica 
ao alcance de todos. 
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Juliette: um bálsamo
em um Brasil de luto e ódio

Fundação 
Ernani SatyroFunes Cultural

José Siqueira, de Conceição 
do Piancó para o mundo

Silvio Darlan

Dentre outras realizações, Maestro José Siqueira 
fundou a Orquestra Sinfônica Brasileira (OSB)

O Big Brother Brasil é um progra-
ma televisivo ao qual sempre olhei com 
muito preconceito. As minhas memórias 
com relação aos discursos e imagens que 
eu via apressadamente nas telas da TV 
protagonizadas pelos participantes do 
BBB, confirmavam a leitura negativa que 
eu fazia do mesmo.

No auge de uma pandemia, em meio 
a uma crise política econômica e um 
processo de negacionismo da ética, soli-
dariedade, compaixão e de todos os seres 
humanos que são vistos como “os diferen-
tes e estranhos” na sociedade brasileira, 
eis que chega a nossa campinense Juliette. 
Assim que a vi entrando na casa do BBB 
me senti tocada com a presença ilumina-
da, bela e espirituosa dessa jovem mulher 
que jorra grandeza de alma.

Sou educadora e defendo que todo 
espaço em que há convívio humano há 
possibilidades de ensinar e aprender. 
Mergulhei na condição de audiência do 
programa. A paisagem relacional coti-
diana da casa do BBB marcava lugares 
estéticos, éticos, étnicos, regionais e 
de gênero de muita diversidade. Como 
leitora e assistente do programa que de-
fende uma educação para a diversidade 
e relações sociais simétricas, identifiquei 
múltiplas atitudes preconceituosas e 
excludentes naquele ambiente. Quais os 
corpos e lugares de fala que eram acei-
táveis naquele meio e quais os corpos 
invisíveis e silenciados? Lucas e Juliette, 
ambos vindos de uma história familiar 
fincada em bairros de periferia urba-
nos, ele negro e ela paraibana, foram 
representados como os corpos que não 
mereciam reconhecimento, respeito e 

lugar social. Eram os corpos desclassi-
ficados na casa, eram as vozes abafadas 
e julgadas. As falas preconceituosas 
com tom de ridicularia foram direcio-
nadas a Lucas e Juliette diariamente. A 
“manada” que tinha fome de aceitação 
seguia os horrores desclassificatórios e 
os xingamentos dos “líderes” no início 
do jogo, mulheres negras extremamente 
preconceituosas, Karol com K e Lumena. 
Juliette sentiu uma compaixão profunda 
por Lucas, via naquele menino negro 
de periferia os seus irmãos. O ódio da 
pobreza e o desprezo pelos nordestinos 
se tornaram um sintoma da casa. Lucas, 
diante de tanta crueldade, decidiu sair 
do programa. Juliette, mesmo em meio a 
muita hostilidade e a um lugar de desva-
lor, escolheu ficar. 

Onde e com quem Juliette ficou? 
Quais os desafios diários enfrentados 
por nossa campinense oriunda de um 
bairro popular, maquiadora e advogada? 
Quais as atitudes dela diante da xeno-
fobia, misogenia e inveja de quem tem 
coragem de ser verdadeiro e falar o que 
sente e pensa com liberdade, mesmo 
sabendo que está sendo vigiado(a) 24 
horas em rede nacional? O que é ser 
uma boa jogadora para nossa paraibana? 
Como os telespectadores receberam essa 
grande mulher, linda, inteligente, cora-

josa, nordestina, espontânea e vinda de 
camadas populares? Como ela se tornou 
esse fenômeno nacional? 

Juliette ficou sozinha para ser ela 
mesma, ela não se moveu pela cultura 
dos guetos para se proteger, as alianças 
que ela formou foram movidas pela voz 
do coração e não por conveniência no 
jogo. Ela foi vítima de fofocas e maledi-
cências pela dupla que ela considerava 
grandes amigos, Gil e Sara. Ela se posi-
cionou a favor de Carla quando quase 
toda a “manada” do BBB olhava para ela, 
Carla, como alvo a ser descredenciado 
e eliminado. Ela ousou agir sendo leal a 
ela mesma. Ela deu um banho de ética 
ao escolher não falar do outro, mas 
falar com o outro. Ela ousou dizer o que 
pensa, em um lugar de machistas que 
odeiam mulheres que se posicionam. 
Ela perdoou os que lhe magoaram. Ela, 
mesmo em momentos de muita solidão e 
dor, foi a alegria da casa. Ela transcendeu 
o ambiente de inveja entre mulheres, 
ensinando o que é sororidade femini-
na. Juliette se tornou nosso bálsamo 
diário, ela nos convidou a voltar a crer 
no melhor e mais belo dos humanos e 
honrou a nossa Campina Grande, Paraí-
ba e o nosso Nordeste fazendo brilhar 
o nosso “oxente”, se posicionando como 
uma mulher educadora ética e estética, 
simplesmente sendo ela mesma, dando 
o seu melhor e nos apresentando um 
Brasil que é capaz de amar.

Juliette, muito grata por ser esse 
bálsamo e nunca permita que a fama 
faça você perder a sua aura marcada pela 
pureza de coração. Foi essa a sua maior 
lição na casa do BBB em 2021.

 Ela ousou dizer o que pensa, 
em um lugar de machistas que 

odeiam mulheres que
se posicionam 

Foto: Arquivo A União

O Homem Não 
Merece o Paraíso

Barros
nelsonrbarros@gmail.com

Nelson

Tenho uma pequena casa num povoado do Rio 
Grande do Norte, chamado Sagi. Pertinho de mim, te-
nho mata, rio e mar. Não à toa, chamamos o local de 
“Sagi Paraíso”. Tem sido um refúgio nesta pandemia. 
Ontem, mesmo, tive o privilégio de assistir a lua nascer, 
tomando banho de rio. 

Na semana anterior, através de um grupo de What-
sApp, acompanhei pessoas da comunidade organizan-
do um mutirão para limpeza das praias, por conta da 
quantidade de lixo ali jogado. Eu mesmo já participei 
de alguns desses mutirões. São coisas trazidas pelo mar 
(porque nele foram jogadas, claro!) e coisas jogadas por 
turistas mal-educados. Mas desta vez a quantidade de 
sujeira era maior que a habitual, pois, no dia seguinte, 
novo movimento estava se formando, para recolher 
ainda mais. 

Pude ver isso quando chegamos. Na caminhada 
matinal, a visão era impressionante. Uma faixa contí-
nua, de mais ou menos um metro de largura, de qui-
lômetros de lixo beirando o mar. Plástico. Tampinhas, 
garrafas de todos os tamanhos e tipos, restos de brin-
quedos, sacos, pedaços de cadeira. Tecidos velhos, sa-
patos, maletas, móveis esquartejados. Seringas e tubos 
contendo sangue. Um horror. 

Sagi é ponto de desova de tartarugas marinhas. Cin-
co delas apareceram mortas. A cena é dantesca. A carca-
ça pré histórica vigiada por urubus. Dezenas deles. 

Eu me pergunto como alguém faz uma coisa dessas. 
Por que jogar aquilo tudo no mar?

Entendendo que é coisa que não lhe pertence, o 
mar devolve, é lógico. Mas também é lógico que isso 
custa a vida de muitos dos seus filhos. Pobres tarta-
rugas e outros bichos marinhos, que pagam alto pela 
maldade dos “bichos escrotos”. Eu me senti  expulso do 
paraíso por quem fez aquela sujeirada toda.

Nos finais de semana, supostamente por causa da 
natureza privilegiada, muitas pessoas vêm passear por 
aqui. Digo “supostamente”, porque muitos deles curtem 
qualquer coisa, menos a natureza. É outro choque. Gru-
pos de carros 4 x 4 trafegam pelas praias em velocidade 
arriscada (para banhistas desavisados e animais), sobem 
pelas dunas, algumas já destruídas por esse movimento, 
e formam, com seus automóveis, paredões que impedem 
a visão do mar. Eles estacionam na frente dos restauran-
tes e bares e, ao invés de apreciarem o mar, apreciam 
suas máquinas. As mulheres com chapéus de abas largas, 
adornados por lenços de tecido sintético e os homens 
carregando “coolers multifunção da Polishop”, tomam 
espumante em taças de plástico e cerveja em garrafi-
nhas e latas que, muitas vezes, são deixados ali mesmo, 
na areia. Vou nem falar no tipo de música que escutam. 
Quer dizer, nem sei se escutam. Mas sei que, com o som 
naquela altura, eles não conversam. Aliás, não escutam, 
não conversam, não desfrutam do mar. Eles postam. Vi-
ver é postar. Um show de cafonice e falta de educação. 
Pense num inferno pra ter cão!

Não, senhores, o homem não merece o paraíso. Os 
deuses ficam irritados quando alguém passa pelos lírios 
do campo e não lhes aprecia a beleza. 

Outros grupos aparecem em quadriciclos que tem 
uma estrutura de metal, uma espécie de exoesqueleto. 
Eles vêm devidamente paramentados com luvas, coto-
veleiras, capacetes, máscaras de ninja. Erraram o cami-
nho, só pode ser. Vieram parar no paraíso, quando na 
verdade estavam indo para o mundo pós-guerra nu-
clear de Mad Max.

Gente, aqui é comunidade indígena. Menos roupa, 
por favor. Os motoqueiros, em bandos, armaduras colo-
ridas com propaganda de posto de gasolina, motos ron-
cando ameaçadoras, competindo com o barulhinho bom 
das ondas. Quixotes grotescos brigando contra o quê? 

Ontem, tomando banho de lua num lindo rio que vai 
dar no mar, pensei como a gente precisa de pouco. Se é 
que isso é pouco. Enquanto refletia e agradecia pelo pri-
vilégio, uma coisa me cutucou na água. Era o bracinho de 
um boneco. Uma coisa quase macabra (risos), não fosse 
o que simbolizava. Lixo sendo devolvido pelo mar. 

Alguém escreveu que “não existe jogar fora do pon-
to de vista do planeta”. É isso mesmo. Desconectados da 
nossa natureza, esquecemos que o lixo que a gente “joga 
fora” vai acabar é no quintal de algum vizinho, que vai 
revidar a injúria, jogando-o de volta, no nosso quintal. 

Que pena. É um planeta tão bonito!

Trilha Sonora
‘As Baleias’ - Roberto e Erasmo Carlos;
‘Querelas do Brasil’ - Maurício Tapajós - com 

Elis Regina;
‘Refazenda’ - Gilberto Gil;
‘Planeta Água’ - Guilherme Arantes;
‘O Sal da Terra’ - Beto Guedes e Ronaldo Bastos;
‘Manguetown’ - Chico Sciense e Nação Zumbi.

Colunista colaborador
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Hoje é o Dia Internacio-
nal do Jazz. Por isso, um dos 
eventos pioneiros na música 
instrumental contemporâ-
nea, o Sampa Jazz Fest cele-
brará a data com uma série 
de show gratuitos nesta sexta-
feira, no seu canal no YouTu-
be. A partir das 19h, o evento 
contará com nomes como 
Hamilton de Holanda, João 
Donato e Tulipa Ruiz (feat. 
Doug Bone) e Sintia Piccin.

Hamilton de Holanda leva-
rá ao palco o seu projeto Hamil-
ton de Holanda Toca Tom Jobim. 
Vencedor de dois Grammys e 
indicado a outros oito, o artis-
ta fará uma homenagem a um 
dos grandes representantes da 
história da música brasileira e 
da bossa nova apresentando 
um  repertório com clássicos 
como ‘Desafinado’, ‘Passarim’ 
e ‘Carioca’.

Outro destaque é o sa-
xofonista Sintia Piccin, que 
já integrou diversos projetos 
instrumentais e acompanhou 
grandes artistas nacionais e 
internacionais, como Daniel 
Barry (EUA), Mônica Salmaso, 

Jair Rodrigues, Ivete Sangalo, 
Alceu Valença, Benito di Paula, 
dentre outros.

Já João Donato e Tulipa 
Ruiz repetem a parceria que 
foi fruto de um disco em 2019, 
com duas faixas: ‘Gravidade 
Zero’ (primeira parceria de 
Donato com Tulipa) e ‘Manje-
ricão’ (composição de Tulipa 
e Gustavo Ruiz, gravada com a 
adesão do rapper Edgar). Nes-
se show, os músicos recebem o 
trombonista Doug (Bixiga 70) 
como convidado.

A parceria Ruiz e Dona-
to vem desde 2015, quando a 

artista paulistana convidou o 
compositor e pianista acriano 
para participar do terceiro ál-
bum da cantora, Dancê.

“A música do João é atem-
poral porque ele está sempre 
presente no agora, seja em 1951 
ou 2021”, enaltece Tulipa Ruiz. 
“Costumo dizer que ele não é 
mais velho que a gente e sim 
jovem há mais tempo. Quando 
li Chega de Saudade, do Ruy Cas-
tro, fiquei impressionada com  
a ligeireza de João, que aos 15 
anos era sócio de fã-clubes mu-
sicais rivais, ou seja, já diálogava 
com a cena da época, indepen-

dente dos gêneros. Na década 
de 1950 João já era moderno, já 
era vanguarda. Quando a bossa 
nova bombou, João já tinha to-
cado com orquestras latinas de 
jazz, em Los Angeles, feito seu 
primeiro disco com produção 
do Tom Jobim, já tinha parceria 
com João Gilberto. Ele é ‘um dos 
inventores da bossa nova’, mas 
a sua bossa vai além da bossa 
nova. Nos anos 1970, estava ele 
lá fazendo música com os baia-
nos. O Cantar, disco da Gal de 74, 
um dos meus prediletos da vida, 
é totalmente donatiano”, aponta 
a cantora e compositora.

Na sua última apresenta-
ção, antes de começar a pan-
demia, Tulipa conta que foi na 
companhia do João Donato. 
“Meu primeiro show com ban-
da, um ano depois, mas ainda 
dentro da pandemia, será com 
ele. Que grande privilégio ter-
mos João Donato como nosso 
contemporâneo”, diz.

Falando em crise sanitária, 
a artista revela que está para 
gravar um novo disco ainda 
neste ano. “Nossos shows volta-
rão a acontecer quando nossas 
plateias estiverem protegidas e 
imunizadas. O momento pede 

consciência e cuidado. Tenho 
ressignificado tudo. Minha re-
lação com as pessoas, com a 
política, com a natureza, com 
a matéria, com o espírito. Esse 
vírus é endereçado ao humano 
e isso é um sinal de que preci-
samos rever nossas práticas se 
quisermos seguir nesse pla-
neta. A natureza está dando o 
recado”, justifica. “A pandemia 
para mim tem um prefácio, 
porque eu estava em turnê na 
China em janeiro de 2020, en-
tão vi o começo de tudo muito 
perto. Conseguir sair da China e 
voltar para casa parecia a coisa 
mais segura a se fazer, mas um 
ano depois vemos que é um dos 
piores lugares para se estar por 
conta deste governo genocida”, 
lamenta Tulipa Ruiz.

Edição: Audaci Junior      Editoração: Ada Carina
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Através do QR Code acima, 
acesse o canal oficial do 

evento no YouTube

Fotos: Divulgação

Audaci Junior 
audaciauniao@gmail.com

Nesta sexta-feira, Dia Internacional do Jazz, evento conta com atrações que remetem ao movimento bossanovista

Sampa Jazz Fest é embalado 
com apresentações virtuais

Tulipa Ruiz e João Donato (E) repetem a parceria de projetos anteriores; enquanto Hamilton de Holanda (D) levará ao palco o projeto que toca músicas de Tom Jobim

O jornalista Jãmarrí 
Nogueira receberá, nesta 
sexta-feira, durante o pro-
jeto ‘Entrevista Funesc’, 
o ator e diretor Gabriel 
Lima e músico Didí Ma-
chado. O bate-papo acon-
tece gratuitamente a par-
tir das 19h no perfil oficial 
no Instagram da Funesc 
(@funescgovpb).

Na ocasião, o cineasta 
Gabriel Lima falará sobre 
a segunda edição do Festi-
val de Cinema de Soledade, 
do qual ele é idealizador e 
cordenador. O evento au-
diovisual neste ano tem o 
apoio do Governo do Esta-
do da Paraíba, através da 
Secretaria da Cultura da 
Paraíba (Secult-PB).

A edição inaugural do 
festival aconteceu no co-
meço do ano passado, nos 
primeiros dias de janeiro. 
Além das sessões das mos-
tras competitivas de curtas 
e longas-metragens, houve 
também oficinas nos cam-
pos de atuação, fotografia, 
roteiro e direção.

Já o cantor e composi-
tor Didí Machado lançará 
durante a live o seu novo 

disco, Didí  Machado & Pro-
jeto Xica, que conta com 
produção, arranjos, voz e 
letras do próprio artista.

De acodo com o músi-
co nas suas redes sociais, 
além do novo trabalho, o 
bate-papo virtual será tam-
bém sobre assuntos como a 
música terapia, superação 
pós-depressão, o transtor-
no de humor e também a 
valorização da vida.

O ‘Entrevista Funesc’ 
acontece todas as sextas-
feiras e surgiu como mais 
um canal para a Funesc 
promover, incentivar e fo-
mentar discussões ligadas 
ao meio artístico-cultural 
no estado.

‘Funesc Entrevista’ tem 
cinema e música hoje

Audiovisual

‘Cine Bangüê On-line’ exibe produções 
sobre folclore, imigração e metáforas

O Cine Bangüê, cine-
ma da Fundação Espaço 
Cultural da Paraíba (Fu-
nesc), promove nesta sex-
ta-feira mais uma sessão 
virtual tripla de curtas-
metragens dentro da pro-
gramação do projeto ‘Cine 
Bangüê On-line’. A exibição 
gratuita acontece a partir 
das 20h no canal oficial 
da instituição no YouTube  
(/fubescpbgov). Lembran-
do que todas essas produ-
ções audiovisuais não vão 
permanecer no catálogo da 
Fundação.

Na programação de 
hoje, um filme paraibano: 
A Queima (13min., 2013, 
classificação indicativa: 
livre), documentário de 
Diego Benevides.

No universo mítico 
que permeia os canaviais, 
entre sensações e tradi-
ções relativas à queima 
da cana-de-açúcar, nasce 
a chegada de um persona-
gem misterioso. Nos três 
dias que antecedem a quei-
ma, uma entidade folclo-
rica chamada pelos cam-
poneses de Macário surge 
para impedir que o fogo se 
alastre nas plantações.

A produção chegou a 
ganhar prêmios no Festi-
val Audiovisual de Campi-
na Grande (Comunicurtas 
UEPB), e no Festival de Ci-
nema de Triunfo, em Per-
nambuco. O cineasta Diego 
Benevides já dirigiu e rotei-
rizou diversos filmes, dentre 
eles O Guardador (2017), 
Família Vidal (2010) e 
Cumieira (2015).

De cima para baixo: serão exibidos ‘A Queima’ (PB), de Diego Benevides; 
‘Haruo Ohara’ (PR), de Rodrigo Grota; e ‘O Homem-Ave’ (RJ), de Rafael Saar

dá nome à produção. Os pais 
de Haruo Ohara (1909-1999)
vieram para o Brasil em 1927, 
trazendo sementes e enxadas 
na bagagem.

Premiado em vários fes-
tivais, o filme integra a ‘Tri-
logia do Esquecimento’ do 
realizador, junto com Satori 
Uso (2007) e Booker Pittman 
(2008). Rodrigo Grota é di-
retor de cinema, roteirista 
e montador, idealizador do 
Kinoarte, instituto de cinema 
que coordenou por 10 anos 
(2003-2013).

Por fim, O Homem-Ave 
(7min., 2010, classificação 
indicativa: 10 anos), de Ra-
fael Saar, envereda pelo 
lado experimental: as verti-
gens na paisagem urbana le-
vam o Homem-Ave de volta 
às suas origens, numa me-
táfora sobre a vida. O curta 
parte do universo poético 
do cantor Ney Matogrosso 
e dos poemas de Cassiano 
Ricardo (1894-1974).

Rafael Saar também di-
rigiu Depois de tudo (2008), 
drama estrelando o próprio 
cantor Ney Matogrosso jun-
to com Nildo Parente.

Através do QR Code acima, 
acesse o canal oficial no 

YouTube da Funesc

Através do QR Code acima, 
acesse o perfil oficial no 

Instagram da Funesc

Fotos: Divulgação

Fotos: Divulgação

Convidados da edição são o cineasta Gabriel Lima (E) e músico Didí Machado (D)

Outro selecionado para 
esta edição é Haruo Ohara 
(16min., 2010, classificação 
indicativa: livre), dirigido 

por Rodrigo Grota. O curta 
do paraná aborda a vida e a 
obra do imigrante, agricul-
tor e fotógrafo japonês que 



Foto: Bruno Vinelli/Divulgação
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Aos 40 anos de idade, câncer leva prematuramente artista paraibano, integrante de grupos como Graxa e Lavoura

“Eu o admirava muito 
e, de fato, é uma perda mui-
to grande para o teatro pa-
raibano. Eu me sinto muito 
triste com a perda de um ar-
tista de grande inteligência 
e abnegação pelo que fazia. 
Ele era muito respeitado por 
isso: por sua força e sua sim-
plicidade. Mais uma perda 
nesse tempo de perdas”, la-
menta a atriz Zezita Matos a 
morte do ator, diretor e mes-
tre em teatro de 40 anos, 
Joevan Oliveira. Mesmo sem 
ter tido a oportunidade de 
trabalhar diretamente com 
Joevan, Zezita lembra que 
ele era uma pessoa muito 
respeitada no meio teatral 

e que se destacava por ser 
uma pessoa de muita res-
ponsabilidade e por ser mui-
to solidária.  

Joevan era pessoense 
e desejava ser médico, mas 
logo se apaixonou pelo tea-
tro. Teve sua primeira expe-
riência nos palcos em 2002 
pela Companhia Artes da 
Cena, e sua estreia aconte-
ceu no Festival Nacional de 
Arte deste mesmo ano, en-
quanto ainda cursava a Ofi-
cina do Teatro Santa Roza 
e coordenava o projeto de 
pesquisa de construção de 
novas narrativas chamado 
‘Ações e (Inter)ações Cêni-
cas’. Por seis anos, ele in-
tegrou o Grupo Graxa de 
Teatro e, a partir de 2016, 
participou do Grupo de Tea-

tro Lavoura. Joevan também 
era graduado em Jornalismo 
pela UFPB, além de mestre 
em Artes Cênicas, Teatro e 
Performance, pela UFRN, e 
professor bolsista do Prona-
tec-PB e de Artes do Gover-
no do Estado da Paraíba.

Ao longo da carreira, 
Joevan recebeu 9 prêmios, 
entre eles o de Melhor Ator 
Coadjuvante, por Primavera 
do Teatro, no Festival Nor-
destino de Teatro, em Gua-
rabira (2017). Desenvolveu 
parcerias com diversos gru-
pos e artistas, com enfoque 
em técnicas de Viewpoint 
(improvisação), composi-
ção, autoperformance e es-
crita cênica. Fez parte de 
mais de 65 eventos artísti-
cos e acadêmicos, entre fes-

tivais, mostras, espetáculos, 
encontros, jornadas, saraus, 
circuitos e congressos.

Falando sobre sua pró-
pria trajetória, o ator e di-
retor costumava reforçar o 
prazer que tinha em exer-
cer o seu ofício. “Faço o que 
gosto e quando quero. (...)As 

coisas acontecem… Se acho 
que vale a pena, invisto, pois 
do contrário, prefiro conti-
nuar com minha vida e com 
minhas pesquisas pessoais. 
Essas sim me motivam, (...) 
por isso meus experimentos 
performáticos. É o que gosto 
e o que me interessa”, afir-
mava. Joevan gostava muito 
das dramaturgias clássicas, 
modernas e, também, das 
contemporâneas. Ele costu-
mava afirmar que o teatro 
moderno está aí para com-
provar e o contemporâneo 
para reafirmar.

“Ele era uma pessoa ím-
par. Emanava luz. A gente 
reconhecia o verdadeiro Joe-
van quando ele estava atuan-
do. A cabeça dele era uma fa-
zenda de produzir. Ele vivia 

o tempo todo estudando, 
ensaiando, experimentando 
e fazendo o que ele gostava. 
Muitas vezes, em casa, ele se 
trancava no quarto e a gente 
só sabia que ele estava crian-
do”, recorda Joel Oliveira, ir-
mão de Joevan.

Vítima de um câncer na 
bexiga que se descobriu há 
pouco mais de um ano, Joe-
van Oliveira teve seu pedido 
de ser cremado respeitado 
por sua família, que realizou 
a cerimônia ainda na últi-
ma quarta-feira. Ele estava 
fazendo planos para assim 
que se submetesse a uma 
cirurgia poder voltar a atuar 
e produzir. “Joevan nos ensi-
nou a importância de viver 
aquilo que se deseja fazer”, 
reforça Joel.

Joel Cavalcanti 
cavalcanti.joel@gmail.com

Teatro da PB se despede do 
ator e diretor Joevan Oliveira

Edição: Audaci Junior      Editoração: Luciano Honorato
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 Ele era uma pessoa 
ímpar. Emanava luz. A 

gente reconhecia o 
verdadeiro Joevan 
quando ele estava 

atuando. A cabeça dele 
era uma fazenda de 

produzir 
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Algumas performances em cima do palco do paraibano, 
como ‘O Último Édipo’ (montagem do Grupo de Teatro 
Lavoura), apresentado pelo Palco Giratório de 2018, e 
encenado no Teatro Santa Roza, em João Pessoa

Essas coisas Carlos Aranha 
c.aranha@yahoo.com | Colaborador

Foi em 1978 que Caetano Ve-
loso (sempre ele!!!) compôs 
e gravou ‘Sampa’, com este 

trecho: “...do povo oprimido nas filas, 
nas vilas, favelas, da força da grana que 
ergue e destrói coisas belas...”

Pois é... (expressão que meu 
saudoso  irmão, o médico e escritor 
Marcus Aranha,  gostava tanto de usar, 
tanto que o título de seu último livro 
foi Pois é...).

Pois é, a grana está confundindo 
cada vez com mais força a maioria. O 
poder está fascinando até mesmo o que 
se convencionou, num passsado recen-
te, a chamar de cidadania.

Prefiro escutar um disco do vete-
rano Donovan e ler a teosofia segundo 
Leadbeater do que suportar as famosas 
entrevistas de páginas inteiras dadas 
por essa gente em várias revistas do 
País. É o caso do Ministro da Economia, 
Paulo Guedes, destaque em reportagem 
da atual edição da revista Veja. 

nnnnnnnnnn

Não franciscanamente, o espírito 
universitário de certa contempora-
neidade conservadora ajuda a pro-

gressiva comilança do folclore. Aliás, 
quando os folclórogos folclorizam o 
folclore, não sei o que mais científico 
existe nos campi universitários.

É folclore demais quando a cultura 
inútil de gabinetes misturados com 
ex-revolucionários (?) tentam fazer do 
folclore o laboratório de suas demons-
trações de saber. Um fato objetivo é 
que a Nau Catarineta, em Cabedelo, 
morre à míngua (se é que já não mor-
reu e não informaram) e os folclorólo-
gos posam com erudição.

Que falta fazem Câmara Cascudo, Gil-
berto Freyre e algumas pitadas de Glau-
ber Rocha e Gilberto Vasconcelos... 

nnnnnnnnnn

Silêncio no Brooklyn, na Paulicéia 
ex-Desvairada e nos bares da praia 
de  Tambaú, pois Gilberto Vasconce-
los não morreu. Continua de olho na 
fresta, agora em Minas Gerais, entre 
lembranças de João Goulart e con-
temporâneas versatilidades de João 
Gilberto e Jards Macalé (foto). Bom 
lembrar que João cantou muito de 
pés descalços, antes de envergar seu 
surrado e doce paletó (além de “en-

louquecer” Gal Costa dirigindo um 
fusquinha em sua velocidade máxima, 
ultrapassando sinais de trânsito numa 
noite paulistana). 

Lembrar também que Macalé 
andou comendo rosas num festival da 
Globo para mexer com a generalizada 
pasmaceira de gerais e generais. Foi o 
‘Abertura’.

Será que estamos mesmo violen-
tos? Será que fomos violeiros? Sabem 
de uma coisa? Não vou passar o resto 
da semana sem escutar um tango de 
Astor Piazzola sublinhando a ótima 
versão cinematográfica de Toda nudez 
será castigada.

Silêncio no Brooklyn, Paulicéia, Tambaú...
  Marcus Vilar, o ci-
neasta, registrou uma 
conversa entre Gilber-
lo Gil, Paulo de Tarso 
e este que vos escreve. 
Não tenho certeza in-
teira, mas acredito que 
foi em 1988 ou 1989, 
no Aeroporto Castro 
Pinto. Registrou em 
vídeo. Eu queria vê-la, 
mas nunca foi possível, 
até para rediscutir-se o 
caetanesco Araçá azul.
        É segredo ou 
é brinquedo? Nin-
guém vai morrer “tão 
cedo”?... Eu? Acho que 
não. A morte sempre 
é e será a última de 
todas essas tenazes 
ilusões que nos cir-
cundam. Ilusões nas 
menos tenazes obras 
que conseguimos 
criar. Que o digam os 
popfilósofos Jomard 
Muniz de Britto e 
Walter Galvão. Insisto 
em que o pensamento 
é a substância primi-
tiva do Universo. O 
átomo já é uma criação 
do pensamento. É um 

conceito em torno de 
Deus.
        O lápis-tinta e o 
computador explodem 
quais extensões do pen-
samento que percebo, 
recebo. Não é mediuni-
dade. Isto é simplismo 
demais. É percepção. É 
ver Solaris com olhos 
livres e não ter medo 
de encarar, olhos nos 
olhos, os pulhas e 
venais. Afinal, quem 
recolhe, quem baixa a 
vista, é o venal, o pulha 
pela própria natureza.
       Não confundir paci-
fismo com imobilismo 
é necessário. Desar-
mem-me? Sem essa, 
pois o mundo não está 
para brincadeiras de 
falso pacifismo. Basta 
olhar os pulhas e ve-
nais, que se entregam 
por qualquer moeda 
e ainda dormem em 
aparente paz.
        Se alguém me 
chamar de louco, rio. 
Sorrio. Só rio. Outros 
já riram bem antes 
de mim.   

Popfilosofia

Foto: Divulgação
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Documento define a forma como as águas do Rio São Francisco serão levadas para cada estado e como deverão ser custeadas

O governador João Azevêdo 
(Cidadania) e o ministro do De-
senvolvimento Regional, Rogério 
Marinho, se reuniram ontem à 
noite e assinaram um pré-acordo 
do Projeto de Integração do São 
Francisco (Pisf) – transposição 
de águas do Rio São Francisco. O 
documento define a forma como 
as águas do Rio São Francisco 
serão levadas para cada estado 
e como deverão ser custeadas.

Também assinaram o docu-
mento, por meio de videocon-
ferência, os representantes dos 
outros três estados beneficiados 
com a transposição, o governa-
dor do Ceará, Camilo Santana 
(PDT); do Rio Grande do Norte, 
Fátima Bezerra (PT); e a vice-
governadora de Pernambuco, 
Luciana Santos (PCdoB).

No caso da Paraíba – e para 
os outros estados em outro mo-
mento –, os custos deverão ser 
pagos de forma progressiva, a 
partir de outubro.  Durante o 
primeiro ano, a Paraíba deverá 
pagar um valor de 5% dos custos, 
e o Governo Federal ficará com 
95%, de forma gradativa até que, 
no fim do prazo, a Paraíba chegue 
a 100%.

Ainda este ano deverá ser 
encaminhado para a Assembleia 
Legislativa da Paraíba (ALPB) a 
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Transposição: governador e 
ministro assinam pré-acordo

Votação protelada
A Câmara Municipal de João Pessoa aprovou ontem três projetos de lei 
de autoria do Poder Executivo municipal, mas a matéria da reforma 
previdenciária do município teve a tramitação protelada. Página 14
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Justiça & Adjacências

Plantão de farmácias
O vereador campinense Olímpio Oliveira 
(PSL)comemorou o acatamento por parte 
do Ministério Público da Paraíba (MPPB) de 
uma cobrança sua solicitando providências 
por parte da Promotoria de Justiça de Defesa 
do Consumidor para que fosse efetivada a Lei 
Municipal 4.663/10, que amplia a quantida-
de de farmácias que devem operar no regime 
de plantão de 24 horas na cidade de Campina 
Grande. O MPPB expediu recomendação 
ao Sindicato das Farmácias do Estado da 
Paraíba (SindiFarma) para que cumpra a lei.

Costumes e tradições
Objetivando enaltecer a cultura local, valo-
rizando costumes e tradições populares na 
terra do ‘Maior São João do Mundo’, e reve-
renciar o forró, a vereadora Maria de Fátima 
Melo Silva (Podemos), mais conhecida por 
Dona Fátima, aprovou na Câmara Munici-
pal de Campina Grande (CMCG) o projeto 
indicativo que levará para as escolas do mu-
nicípio uma cartilha contendo a história e a 
importância das raízes culturais da cidade. A 
propositura foi aprovada por unanimidade.

Para Pedras de Fogo
O deputado federal licenciado Ruy Carneiro 
(PSDB) e o prefeito de Pedras de Fogo, Manoel 
Junior (Solidariedade) estiveram em audiên-
cia com o ministro da Ciência, Tecnologia e 
Inovações (MCTI), Marcos Pontes, para as-
segurar recursos de execução de duas obras 
destinadas ao município de Pedras de Fogo: 
recuperação e equipagem do antigo Centro 
Vocacional Tecnológico (VCT) e de uma praça 
da ciência que vai promover conhecimento, 
lazer, inovação e tecnológica sustentável.

Cadastro prévio
Os deputados estaduais aprovaram na ALPB 
o Projeto de Lei 2.529/2021, de autoria do 
deputado Jutay Meneses (Republicanos), 
que proíbe a exigência de cadastro prévio 
como condição para atendimento ao consu-
midor pelos estabelecimentos industriais, 
comerciais e de serviços estabelecidos 
da Paraíba. Deputado explica que alguns 
estabelecimentos comerciais têm exigido 
cadastro prévio do consumidor como con-
dição para atendimento, venda ou prestação 
de serviços.

Autores paraibanos
As bibliotecas públicas na Paraíba terão que 
destinar espaços para obras de autores pa-
raibanos como estabelece a Lei 11.913/21, 
de autoria do deputado estadual Eduardo 
Carneiro (PRTB). A nova legislação, publica-
da no Diário Oficial do Estado (DOE), no dia 
28, tem o objetivo de popularizar a leitura 
das obras locais. A nova lei é uma forma de 
incentivar a produção literária local e a valo-
rizar os escritores do estado ou que fizeram 
da Paraíba seu berço.

Atendimentos terapêuticos
Oito psicólogas voluntárias farão atendi-
mentos terapêuticos a mulheres e crianças 
assistidas pela Defensoria Pública do Estado 
(DPE-PB), vítimas de violência doméstica. 
Os atendimentos fazem parte do projeto ‘A-
colher’, desenvolvido pela Coordenadoria de 
Defesa da Mulher. Uma solenidade simbólica 
para a assinatura do termo de cooperação 
aconteceu no último dia 23, por videocon-
ferência. Os atendimentos ocorrerão após 
triagem realizada pela psicóloga da Defen-
soria Pública, Nanci Vieira.

Comarca de Alagoinha
O Projeto Acesso Seguro encontra-se em fun-
cionamento há uma semana no Fórum Carlos 
Martins Beltrão, da Comarca de Alagoinha. 
O Acesso Seguro integra o Planejamento 
Estratégico do Tribunal de Justiça da Paraíba 
(TJPB), com base na Resolução 291/2019 
do Conselho Nacional de Justiça (CNJ), que 
instituiu o Sistema Nacional de Segurança 
do Poder Judiciário. As próximas comarcas 
a serem contempladas serão Guarabira, Gu-
rinhém, Solânea e Belém.

Para deputado, vetos do presidente Bolsonaro 
ao Orçamento prejudica agricultores familiares

Covid-19: prefeita de Rio Tinto é afastada do 
cargo e deputados se recuperam da doença

O deputado federal Frei 
Anastácio (PT), disse ontem 
que o presidente Jair Bolsonaro 
(sem partido) dificultou ain-
da mais a vida dos agricultores 
familiares com os vetos ao Or-
çamento deste ano. “Bolsonaro 
já havia deixado em quase zero 
o orçamento para a agricultura 
familiar este ano. Agora, com 

esses vetos, ele mostra que não 
tem nenhuma atenção a esse 
setor”, lamentou o deputado.

Frei Anastácio enfatizou 
que o governo criou o falso di-
lema de crime de responsabili-
dade para atacar com os vetos 
programas sociais e setores 
prioritários da sociedade, como 
saúde, educação e a agricultura 
familiar.

“Com isso, o governo pre-
judica a assistência técnica e 

extensão rural, a educação no 
campo e a consolidação de as-
sentamentos da reforma agrária. 
Os vetos do governo penalizam 
também a aquisição de terras, a 
organização da estrutura fun-
diária, a Embrapa e a Conab. 
Só na Conab, ele cortou R$ 15 
milhões. Vai deixar a companhia 
ainda mais sucateada. Na orga-
nização da estrutura fundiária 
nacional, Bolsonaro também 
vetou R$ 15 milhões”, relatou.

O congressista destaca que, 
“diante de tudo isso, os mais 
prejudicados são os agriculto-
res familiares, que não tiveram 
direito nem ao auxílio emer-
gencial, que foi negado por Bol-
sonaro com o veto da Lei Assis 
Carvalho. Isso é um crime. É a 
agricultura familiar que produz 
mais de 70% dos alimentos que 
chegam à mesa dos brasileiros. 
Mas Bolsonaro só olha para o 
agronegócio”, concluiu.

A prefeita do município 
de Rio Tinto, no Litoral Nor-
te da Paraíba, Magna Gerbasi 
(Progressistas), precisou se au-
sentar da função após ser diag-
nosticada com a covid-19. De 
acordo com nota divulgada pela 
Coordenadoria de Comunicação 
(Codecom) da Prefeitura de Rio 
Tinto (PMRT), ela precisou ser 
internada para tratar a doen-
ça. O vice-prefeito, Fabinho de 
Brizola (Progressistas), tomou 
posse como prefeito interino na 
última quarta-feira (28).

De acordo com a nota, 
o afastamento foi necessá-
rio devido ao tempo em que 
o tratamento pode levar. “Em 
virtude do internamento para 
tratamento de saúde relativo 
à covid-19, e considerando o 
alongamento necessário para 
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o seu tratamento, apresentou 
atestado de afastamento das 
suas funções para dedicação ex-
clusiva aos cuidados médicos”.

Magna Gerbasi tem 54 anos 
e foi eleita prefeita de Rio Tinto 
com 43,20%, nas eleições muni-
cipais de 2020. Assim que ela se 

Magna Gerbasi está sendo substituída 
interinamente pelo vice, Fabinho de Brizola

Foto: Divulgação

legislação para criar uma taxa de 
segurança hídrica. “Várias ações 
ainda serão feitas no sentido de 
melhorar e baratear o custo da 
energia que é o maior peso den-
tro desse processo e essa conci-
liação que fizemos, por meio da 
Advocacia Geral da União (AGU), 
permitirá um pagamento peque-
no”, garantiu João Azevêdo.

De acordo com o ministro 
Rogério Marinho, o maior per-
centual do valor pago será para 
custear a energia. No entanto, ele 
garantiu que a taxa não irá pesar 
no bolso do cidadão. “O maior 
custo é o de energia, mas o pa-
gamento será feito de tal forma 

que não seja impactado no cus-
to da tarifa do cidadão comum. 
Neste primeiro ano haverá um 
aumento de apenas 5% no custo 
da energia, de forma gradativa, 
até que o estado possa assumir a 
integralidade da manutenção do 
bombeamento”, explicou.

A Paraíba e Pernambuco 
serão os primeiros estados a co-
meçarem o pagamento, já que 
recebem as águas do Rio São 
Francisco desde 2017. Já os de-
mais estados, Ceará e Rio Grande 
do Norte, deverão receber um 
ano de carência a partir do mo-
mento em que tiverem acesso 
às águas. “O pagamento será de 

forma proporcional à necessida-
de de cada um deles e de acordo 
com o período em que eles foram 
servidos pela água. Porque tem 
dois estados que estão receben-
do, o terceiro começou a receber 
no fim do ano passado, que foi o 
Ceará, e o terceiro só no fim deste 
ano”, ressaltou o ministro.

Também participaram da so-
lenidade, Sérgio Costa, secretário 
nacional de Segurança Hídrica do 
Ministério Desenvolvimento Re-
gional (MDR); Christianne Dias, 
presidente da Agência Nacional 
das Águas – ANA); e o advogado-
geral da União, André Mendonça, 
por meio de videoconferência.

A assinatura do documento realizada entre o governador João Azevêdo e o ministro Rogério Marinho ocorreu no Palácio da Redenção
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recuperar da doença, deverá re-
tornar ao cargo. “Tão logo esteja 
recuperada, a prefeita retornará 
às suas funções administrati-
vas”, diz nota, sem detalhar se a 
prefeita foi internada ou está se 
tratando em casa.

O prefeito interino Fabinho 
de Brizola tomou posse logo 
depois do anúncio do afasta-
mento da prefeita, na noite da 
última quarta-feira. Em sua fala, 
ele disse que daria continui-
dade ao trabalho exercido por 
Magna Gerbasi e pediu orações 
pela restauração da saúde da 
gestora.

Outros políticos
O deputado estadual Ma-

noel Ludgério (PSD), que tam-
bém precisou se ausentar das 
suas funções para o tratamen-
to da covid-19, está curado da 
doença. Ele foi diagnosticado 
em março e teve alta no últi-

mo dia 13 de abril. Atualmente 
encontra-se em tratamento de-
vido às sequelas causadas pela 
doença. O parlamentar tem feito 
acompanhamento com fisio-
terapeuta cardiorrespiratório, 
pneumologista e psiquiatra.

Já o deputado federal Da-
mião Feliciano (PDT) esteve in-
ternado em decorrência da co-
vid-19 no início de fevereiro. A 
assessoria de comunicação não 
sabe informar detalhes sobre o 
estado de saúde do parlamentar, 
apenas que ele continua evo-
luindo e sem intercorrências.

Segundo informações pu-
blicadas ontem no Portal Fon-
te83, Damião já teria recebido 
alta e estaria se recuperando em 
casa, onde passou o seu aniver-
sário com a família. De acordo 
com o portal, a notícia foi re-
passada pelo diretor-geral do 
Hospital Sírio Libanês, Roberto 
Kalil Filho.



Políticas

Oposição reclama que tanto a reforma previdenciária anterior quanto a atual retiram direitos dos servidores públicos municipais

A Câmara Municipal de João 
Pessoa (CMJP) aprovou ontem 
três projetos de lei de autoria 
do Poder Executivo municipal 
(duas aberturas de crédito e 
uma relocação orçamentária), 
mas, a matéria da reforma pre-
videnciária do município teve 
a tramitação protelada e só de-
verá ser votada na metade do 
próximo mês, porque o prefeito 
Cícero Lucena (Progressistas) 
retirou o projeto que já trami-
tava na Casa e deu entrada em 
outra proposta.

Tema mais polêmico do mo-
mento no Legislativo da capital, 
a proposta visa adequar à rea-
lidade previdenciária do muni-
cípio as reformas já aprovadas 
em 2019 e 2020 pelos governos 
federal e estadual. A iniciativa 
tem sido alvo de duras críticas 
por parte dos vereadores da 
oposição. Tanto a proposta ante-
rior quanto a atual, segundo os 
oposicionistas, retira diversos 
direitos dos servidores públicos 
municipais.

A protelação da votação 
se dará por conta de que, pelo 
Regimento Interno da Casa, a 
nova proposta de reforma pre-
videnciária precisa ser lida em 
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Previdência: prefeito substitui 
proposta e protela a votação
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Política na História

311 — Termina a perseguição de 
Diocleciano aos cristãos no Império 
Romano.

313 — Batalha de Tzíralo: o imperador 
Licínio derrota Maximino Daia e unifica 
sob seu comando todo o Império Romano 
do Oriente.

642 — Quindasvinto é proclamado rei pela 
nobreza e bispos visigodos.

1315 — Enguerrando de Marigny, 
conselheiro do rei Filipe IV de França, é 
enforcado em Montfaucon.

1489 — Aprovada pelo papa Inocêncio VIII 
a Ordem da Imaculada Conceição.

1492 — Espanha dá a Cristóvão Colombo 
sua autorização de exploração.

1598 — Henrique IV da França emite o 
Edito de Nantes, permitindo a liberdade de 
religião aos huguenotes.

1803 — Compra da Luisiana: Estados 
Unidos compram o Território da Luisiana 
da França, por US$15 milhões.

1838 — Nicarágua declara independência 
da República Federal da América Central.

1863 — Uma patrulha de infantaria da 
Legião Estrangeira Francesa composta de 
65 homens combate uma força de quase 
dois mil soldados mexicanos até quase 
o último homem na Hacienda Camarón, 
México.

1900 — O Havaí torna-se território dos 
Estados Unidos.

1943 — Segunda Guerra Mundial: 
Operação Mincemeat: deliberadamente 
lançado ao mar um morto para ser levado 
pelas ondas até a costa da Espanha, trajado 
como se fosse um oficial do serviço de 
inteligência britânico e com detalhes dos 
planos de falsa invasão dos Aliados.

1945 — Adolf Hitler e Eva Braun 
suicidam-se.

1948 — Criação da OEA com a assinatura 
da Carta da Organização dos Estados 
Americanos, em Bogotá.

1957 — Entra em vigor a Convenção 
Complementar sobre a Abolição da 
Escravatura.

1966 — Formada a Igreja de Satã na Black 
House, São Francisco.

1975 — Queda de Saigon: forças 
comunistas ganham o controle de Saigon. 
A Guerra do Vietnã termina formalmente 
com a rendição incondicional do 
presidente sul-vietnamita Duong Van Minh.

1977 — Ocorre a Primeira Marcha das 
Mães da Praça de Maio em frente à Casa 
Rosada, Buenos Aires.

1980 — Início do cerco da embaixada 
iraniana em Londres.

1981 — Atentado frustrado contra o 
Pavilhão Riocentro, onde era realizado 
um show em comemoração ao Dia do 
Trabalho.

2004 — Conselho de Segurança das Nações 
Unidas cria a missão de paz Minustah (para 
restaurar a ordem no Haiti).

2009 — Sete pessoas morrem e outras dez 
são feridas em um desfile do Dia da Rainha 
em Apeldoorn, Holanda, em uma tentativa 
de assassinato da rainha Beatriz.

2019 — O imperador do Japão Akihito 
abdica em favor do filho Naruhito. É a 
primeira vez em dois séculos que um 
imperador japonês deixa sua função ainda 
vivo, graças a uma lei aprovada sob medida 
para Akihito.

três sessões antes de ser votada, 
tendo a primeira leitura ocor-
rida ontem e as duas seguintes 
só nas sessões das próximas 
terça e quinta-feiras da sema-
na que vem. Além dos protes-
tos, os vereadores da oposição 
também sugerem a realização 
de audiência pública para que 
representações dos servidores 
também possam participar.

“Precisamos ser coerentes 
e verificar que essa proposta do 
prefeito acompanha o que já foi 
aprovado nas reformas federal 
e estadual, e não há porque se 
votar contra”, afirmou ontem 
o líder da bancada governista 

na CMJP, vereador Bruno Farias 
(Cidadania).

“Nos direitos relacionados 
a aposentadorias, essa proposta 
não tem nada a ver com a do 
estado que foi aprovada pela As-
sembleia Legislativa no ano pas-
sado”, rebate o vereador petista 
Marcos Henriques. “Eu não sou 
contra a reforma. Eu sou contra 
esta reforma”, complementa o 
vereador Júnio Leandro (PDT), 
expondo o calhamaço de mais 
de dez páginas da proposta do 
prefeito, entre as quais, segundo 
ele, “pelo menos sete páginas 
precisam ser bem discutidas pe-
los vereadores e pelas represen-

tações dos próprios servidores”, 
lembrou Júnio Leandro.

Nos debates, os dois verea-
dores contaram ainda com segui-
dos pronunciamentos de apoio 
por parte do vereador Marmuthe 
Cavalcanti (PSL) que, além de 
também ser contrário à proposta 
de reforma previdenciária do 
Poder Executivo, passou a sessão 
da manhã de ontem cobrando do 
líder do prefeito as explicações 
da Emlur sobre a anulação dos 
contratos com as empresas que 
trabalhavam com a limpeza ur-
bana da cidade, e a regularização 
do funcionamento na educação.

Segundo Marmuthe, os estu-
dantes, que já perderam o ano le-
tivo de 2020, não podem correr o 
risco de perderem mais um ano, 
precisando, com isso, que o pre-
feito faça a compra dos tablets 
que prometeu na campanha do 
ano passado e que solucionariam 
as dificuldades e os problemas 
das aulas on-line, devido a con-
tinuação da pandemia do novo 
coronavírus.

“Como a prefeitura deixou 
de pagar janeiro e fevereiro aos 
professores contratados, econo-
mizando algo em torno de R$ 8 
milhões, já podia muito bem ter 
comprado esses equipamentos e 
solucionado parte do problema”, 
afirmou o vereador.

Prefeito Cicero Lucena  retirou projeto que já tramitava na Câmara e apresentou outro

Vereador Marmuthe Cavalcanti cobra os tablets para os estudantes de João Pessoa

Abertura de crédito soma quase R$ 7 milhões
Antes dos debates, no en-

tanto, os vereadores trataram 
de encaminhar a votação dos 
únicos três projetos do Execu-
tivo que estavam em pauta. Um 
deles, o 143/2021, autorizando 
a realocação de ações de governo 
municipal através dos instru-
mentos da transposição e do re-
manejamento para a Secretaria 
Municipal da Saúde (SMS). O do-
cumento explicita as classifica-
ções institucionais e funcionais 
dessas dotações orçamentárias 
a serem transpostas e remaneja-
das, destinadas à SMS e ao Fundo 
Municipal de Saúde (FMS). O do-
cumento não especifica valores.

Já as duas aberturas de 
créditos apontam recursos da 
ordem de quase R$ 7 milhões. 
A primeira delas, de número 
251/2021, autorizando abertura 
de crédito especial de R$ 500 mil 
na Câmara Municipal. De acordo 
com o documento, fica o Execu-
tivo municipal autorizado a abrir 
crédito especial para a inclusão 
de nova natureza de despesa já 

existente na estrutura orçamen-
tária da CMJP. Ainda segundo o 
projeto, os valores que seriam 
destinados a equipamentos e 
material permanente vão para 
serviços de tecnologia da infor-
mação e comunicação – pessoa 
jurídica.

A  o u t r a  a b e r t u r a ,  a 
252/2021, autoriza crédito es-
pecial na Secretaria Municipal de 
Educação e Cultura (Sedec), no 
valor de R$ 6.612.788,71. O pro-
jeto especifica que essa operação 
especial vai ocorrer com a anula-
ção de dotações orçamentárias e 
do superávit financeiro apurado 
no Balanço Patrimonial da Pre-
feitura Municipal de João Pessoa 
(PMJP), que será destinado para 
indenizações e restituições.

O vereador Marcos Henri-
ques (PT) solicitou ao líder de 
governo, Bruno Faria, mais in-
formação sobre a abertura de 
crédito na educação, enquanto o 
vereador Marmuthe Cavalcanti 
questionou se o valor seria utili-
zado para a compra dos tablets.

Bruno Farias esclareceu que 
as duas aberturas de crédito se-
rão destinadas à manutenção 
das 87 creches da cidade. “Estava 
previsto no Orçamento do ano 
passado, então está sendo neces-
sária esta equalização financei-
ra para mantermos as creches”, 
disse.

Quanto aos tablets, Bruno 
disse que eles não serão adquiri-
dos por meio dessa abertura de 
crédito. “Preciso salientar que es-
ses remanejamentos e abertura 
de crédito estão sendo necessá-
rios para equalizar o Orçamento 
apresentado na gestão anterior”, 
justificou o líder.

Famup reúne gestores públicos para discutir 
soluções digitais em evento pela internet

Estão abertas (até o início da 
sua realização) as inscrições para 
o encontro de prefeitos e gestores 
públicos que a Federação das As-
sociações de Municípios da Paraí-
ba (Famup) realiza, em parceria 
com a Sogo Talk – Meetup Online, 
na próxima terça-feira (4), a partir 
das 11h.

O evento vai discutir tendên-
cias em soluções digitais e eco-
nomia no setor público e o prin-
cipal tema abordado será ‘Gestor 
que Transforma: Administração 
100% Digital é Realidade em Vá-
rios Municípios do Brasil’. O evento 
acontece pela plataforma Zoom 

Meetings e as inscrições podem 
ser feitas pelo endereço eletrônico 
https://conteudo.sogo.com.br/
meetup-inscricao.

O evento pretende mostrar 
como prefeitos estão economizan-
do 90% em gastos relacionados ao 
uso do papel e seus insumos, além 
de orientar sobre como transfor-

mar digitalmente a educação da 
sua cidade. A atividade contará 
com a participação do prefeito de 
Campina Grande, Bruno Cunha 
Lima (PSDB); do prefeito de Ca-
bedelo, Victor Hugo (DEM); do 
fundador do 1DOC, Jéferson Casti-
lhos e o CEO and Co-Founder ESIG 
Group Gleydson Lima. O mediador 

será Emanoelton Borges, presi-
dente Alfa Group.

“Esse será um debate impor-
tante, sobretudo no momento em 
que vivemos, de transformações. 
Teremos a oportunidade de ouvir 
experiências de gestores paraiba-
nos que se utilizam da tecnologia 
para garantir uma administra-
ção moderna, ágil e econômica. 
Precisamos discutir esse tema e 
levarmos as novas formas de ad-
ministrar para dentro das gestões 
municipais”, destacou George Coe-
lho, presidente da Famup.

O endereço para entrada na 
sala do encontro será enviada no 
dia do evento aos gestores inscri-
tos. A Famup lembra que as vagas 
são limitadas.

Ademilson José
ademilson2019jose@gmail.com

Foto: Secom-CMJP

Esse será um debate importante, sobretudo no momento em 
que vivemos, de transformações. Teremos a oportunidade de 
ouvir experiências de gestores paraibanos que se utilizam da 
tecnologia para garantir uma administração moderna, ágil e 

econômica. Precisamos discutir esse tema e levarmos as novas 
formas de administrar para dentro das gestões municipais 

Foto: Secom-PMJP
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Presidente da Anvisa, Antonio Barra Torres, também foi convocado para prestar depoimento na próxima semana

CPI da Covid ouvirá Queiroga e
ex-ministros Mandetta e Teich
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A Comissão Parlamen-
tar de Inquérito (CPI) da Co-
vid no Senado aprovou on-
tem os requerimentos para 
convocação dos ex-ministros 
da Saúde do governo Jair 
Bolsonaro e do atual chefe 
da pasta, Marcelo Queiroga, 
que devem ser ouvidos pelo 
colegiado na semana que 
vem. O presidente da An-
visa, Antonio Barra Torres, 
também foi convocado para 
prestar depoimento na pró-
xima semana.

As primeiras convoca-
ções da CPI da Covid repre-
sentam uma derrota para 
o Palácio do Planalto, colo-
cando a gestão do Execu-
tivo federal no foco inicial 
das investigações. Aliados 
do presidente Jair Bolsona-
ro criticaram a atuação da 
comissão e tentaram, sem 
sucesso, votar ao mesmo 
tempo requerimentos de 
interesse direto do presi-
dente da República.

Governistas consegui-
ram adiar a convocação do 
ex-secretário de Comunica-
ção, Fábio Wajngarten. Esse 
pedido deve ser votado na 

próxima terça-feira, 4, para 
que ele seja ouvido na se-
gunda semana de maio. Os 
requerimentos foram apro-
vados para que essas auto-
ridades sejam ouvidas como 
testemunhas. Ninguém ain-
da é formalmente investiga-
do pela CPI da Covid.

Os ex-ministros Luiz 

Henrique Mandetta e Nel-
son Teich devem ser ouvi-
dos na próxima terça-feira 
(4). Na quarta (5), a CPI vai 
coletar o depoimento de 
Eduardo Pazuello, que ficou 
mais tempo à frente da pas-
ta durante a pandemia de 
covid-19 e é um dos princi-
pais alvos da investigação.

Na quinta-feira (6), os 
senadores querem ouvir o 
depoimento do atual minis-
tro da Saúde, Marcelo Quei-
roga, e do presidente da 
Anvisa, Antonio Barra Tor-
res. As autoridades podem 
recusar a convocação ou até 
mesmo ficarem caladas du-
rante a audiência.

Distribuição do MS

Estados vão receber mais de 864 mil 
unidades de remédios de intubação

O Ministério da Saúde 
anunciou ontem a distri-
buição de mais 864 mil 
unidades de medicamen-
tos de intubação orotra-
queal (IOT). A expectativa 
é de que esses insumos 
estejam à disposição de 
estados e municípios em 
até 48 horas.

Os medicamentos fo-
ram adquiridos por meio 

de pregões e de aquisi-
ções feitas junto à Organi-
zação Pan-Americana de 
Saúde (OPAS). 

Segundo o ministério, 
a distribuição às unida-
des federativas será feita 
por meio de parceria com 
o Conselho Nacional dos 
Secretários de Saúde (Co-
nass) e com o Conselho 
Nacional das Secretarias 
Municipais de Saúde (Co-
nasems).

“A divisão leva em 

conta o consumo médio 
mensal e os estoques dos 
medicamentos – as duas 
informações essenciais 
para a consolidação do 
processo de divisão dos 
insumos pelo país”, in-
formou, em nota, o mi-
nistério. Acrescentou que 
o país receberá mais 1,1 
milhão de unidades de 
medicamentos do kit in-
tubação, doados por em-
presas, o que deve ocor-
rer “nos próximos dias”.

Marcelo Queiroga vai depor na CPI da Covid após depoimento dos ex-ministros Luiz Henrique Mandetta e Nelson Teich

Foto: Marcelo Camargo/Agência Brasil

Ministério tem cinco dias para enviar dados
A CPI aprovou ainda uma 

série de pedidos de informações 
propostos pelo relator, Renan 
Calheiros (MDB-AL). O Minis-
tério da Saúde terá cinco dias 
úteis para enviar dados sobre 
o enfrentamento da pandemia, 
aquisição de vacinas, medidas 
de isolamento social e distri-
buição de medicamentos sem 
eficácia comprovada, além do 
repasse de verbas para estados 
e municípios. 

Autoridades do Amazonas 
também serão intimadas para 
o envio de informações sobre 
o colapso no sistema de saúde 
de Manaus. Além disso, os se-
nadores vão pedir documentos 
da CPMI das Fake News do 
Congresso.

O foco dos primeiros reque-
rimentos foi criticado pela tropa 

de choque do presidente Jair 
Bolsonaro. Governistas pedi-
ram para que todos os pedidos 
fossem aprovados ao mesmo 
tempo, inclusive aqueles de inte-
resse direto do Executivo federal. 
Alguns deles foram, inclusive, 
assinados por uma assessora da 
Secretaria de Governo da Presi-
dência da República, conforme 
informação revelada pelo jornal 
O Globo e confirmada pelo Es-
tadão/Broadcast.

“Não podemos aprovar re-
querimentos para tirar o foco da 
investigação”, afirmou Renan, 
em debate com os governistas. 
“O foco da CPI não pode ser 
aquele dado pelo relator”, retru-
cou Marcos Rogério (DEM-RO), 
aliado de Bolsonaro. O comen-
tário provocou reação da opo-
sição. “Também não pode ser o 

que veio do Palácio do Planalto”, 
disse Randolfe Rodrigues (Rede
-AP). Após o bate-boca, a sessão 
foi suspensa por meia hora.

Um dos autores dos requeri-
mentos que tiveram a digital do 
Planalto, Ciro Nogueira (PP-PI) 
afirmou que os pedidos são de 
autoria formal dos senadores e 
precisam ser analisados. 

“Vamos votar os que foram 
assinados por senadores. O 
senhor não vai impedir. Vote 
contrário”, disse Ciro a Renan 
Calheiros. O presidente da CPI, 
Omar Aziz (PSD-AM), afirmou 
que todos os requerimentos de 
informações serão analisados, 
mas que, neste momento, é 
preciso focar naquilo que será 
necessário para levantar dados 
durante os depoimentos na pró-
xima semana.

A Câmara dos Depu-
tados concluiu a votação 
da Medida Provisória (MP) 
1.016/20, que prevê rene-
gociação extraordinária 
de dívidas junto a fundos 
constitucionais do Nordes-
te, do Norte e do Centro
-Oeste (FNE, FNO e FCO). 
O texto segue agora para o 
Senado.

A estimativa do go-
verno é que os débitos que 
podem ser renegociados 
girem em torno R$ 9,1 bi-
lhões, dos quais R$ 5,2 
bilhões rurais (57,6%) e 
R$ 3,9 bilhões não rurais 
(42,4%).

A maior parte dos de-
vedores, cerca de 268 mil, 
contraiu empréstimos ru-
rais. Já os devedores não 
rurais somam  29,5 mil. 
Aproximadamente 87% 
das dívidas têm valor de 
até R$ 20 mil e quase 98%. 
de até R$ 100 mil.

A renegociação deve 
ser feita com os bancos da 
Amazônia, do Nordeste e 
do Brasil (BB) e é voltada 
a empréstimos de crédi-
to rural e não rural feitos 

há, pelo menos, sete anos 
e lançados, no balanço do 
fundo, como prejuízo par-
cial ou total, ou coberto 
por provisão de devedores 
duvidosos, também parcial 
ou totalmente.

A renegociação ex-
traordinária abrange ape-
nas as parcelas das ope-
rações de crédito que não 
foram pagas até 18 de de-
zembro de 2020.

Pela proposta, o pedi-
do de renegociação de em-
préstimos poderá ser feito 
sempre que o interessado 
reunir as condições esti-
puladas. Para ter acesso a 
descontos e bônus, o pedi-
do deve ser feito até 31 de 
dezembro de 2022.

Serão abrangidas as 
parcelas em atraso, mas os 
descontos não poderão re-
duzir o valor original da ope-
ração de crédito ou implicar 
redução maior que 90% dos 
valores a serem renegocia-
dos. O prazo de pagamento 
será de até 120 meses.

Os descontos não se-
rão oferecidos a quem esti-
ver em situação de fraude 
ou irregularidade e não for 
oficialmente comunicado 
para as devidas correções.

MP permite renegociar
dívidas de empresas

A vacina Spintec, que 
está sendo desenvolvida 
na Universidade Federal 
de Minas Gerais (UFMG) 
para combate à covid-19, 
já tem assegurados recur-
sos para os primeiros ex-
perimentos clínicos com 
seres humanos. A prefei-
tura de Belo Horizonte 
repassará, ao todo, R$ 30 
milhões para as fases 1 e 
2 dos testes. A primeira 
parcela, estimada em R$ 6 
milhões, deve ser liberada 
já no mês de maio, e as de-
mais, até dezembro.

Segundo nota divul-
gada ontem, pela UFMG, 
um termo de cooperação 
deverá ser assinado com 
o município nos próximos 
dias. A realização dos tes-
tes já tinha R$ 3 milhões 
garantidos por meio de 
emendas parlamentares 
da Assembleia Legisla-
tiva de Minas Gerais. “O 
suporte financeiro ofe-
recido pela prefeitura da 
capital mineira vai asse-
gurar a continuidade das 
pesquisas”, diz o texto. 
De acordo com a UFMG, 
o acordo traz alívio, pois 
o orçamento da institui-
ção não permitiria levar 
a pesquisa adiante e esta 
poderia ser interrompida.

Os cientistas envol-
vidos estabeleceram um 
projeto em busca de uma 
vacina que seja efetiva con-
tra novas variantes. “A pla-

taforma tecnológica usada 
consiste na combinação 
de diferentes proteínas 
para formar uma única, 
artificial. Esse composto, 
chamado de ‘quimera’, é 
injetado no organismo em 
duas doses e induz à res-
posta imune. Por não usar 
exclusivamente a proteína 
S, na qual se dá a maioria 
das mutações, as chances 
de sucesso desse imuni-
zante no combate às no-
vas variantes são bastante 
elevadas”, destaca a nota 
da UFMG.

Testes pré-clinicos
Nos testes pré-clíni-

cos, com animais, os re-
sultados têm se mostra-
do promissores. Quando 
inoculada em camundon-
gos, foi observada uma 
resposta adequada: a for-
mulação induziu 100% 
de proteção. Agora estão 
sendo realizados ensaios 
de tolerabilidade e imuno-
genicidade em primatas 
não humanos. Esses expe-
rimentos buscam detectar 
possíveis efeitos colate-
rais e confirmar a geração 
de anticorpos.

O início das fases 1 e 
2, quando são realizados 
os primeiros testes com 
grupos reduzidos de adul-
tos saudáveis, depende de 
autorização da Agência 
Nacional de Vigilância Sa-
nitária (Anvisa). Antes de 
conceder o aval, a Anvisa 
avalia os resultados da eta-
pa pré-clínica.

UFMG terá verba para
testar vacina Spintec

O Ministério da Saúde 
informou que a 

expectativa é de que 
esses medicamentos
estejam à disposição

de estados e 
municípios em até

48 horas

Daniel Weterman e 
Vinicius Valfré
Agência Estado

Pedro Peduzzi
Agência Brasil

Léo Rodrigues
Agência Brasil

Luciano Nascimento
Agência Brasil
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No Congresso, presidente dos EUA anunciou outras medidas e prestou contas dos seus primeiros 100 dias de governo

Joe Biden fará os mais ricos 
pagarem impostos mais altos
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A Organização Mundial 
da Saúde (OMS) informou 
ontem (29) que o número 
de novos casos de contágio 
pelo SARS-CoV-2 caiu pela 
primeira vez em dois meses 
na Europa, mas que a taxa de 
infecção continua elevada.

“Pela primeira vez em 
dois meses, os novos casos 
caíram de forma significa-
tiva na semana passada. No 
entanto, as taxas de contá-
gio por toda a Europa conti-
nuam muito altas”, afirmou 
o diretor europeu da OMS, 
Hans Kluge, em entrevista 
coletiva virtual.

Quase metade de todos 
os casos de infecção regis-
tados na região europeia 
desde o início da pandemia 
foram diagnosticados nos 
quatro primeiros meses de 
2021 e embora o número 
de pessoas hospitalizadas 
e mortes por covid-19 con-
tinue a baixar, o vírus ainda 
pode provocar “efeitos de-
vastadores”.

Segundo a OMS, na Eu-
ropa, 5,5% da população já 
foram infectados pelo vírus 
e 7% estão completamente 

vacinados. “Quando a taxa 
de vacinação de grupos de 
risco é mais elevada, redu-
zem-se os internamentos 
e as mortes”, disse Kluge.

Em relação à mais re-
cente variante do SARS-
CoV-2, descoberta na Índia, 
a OMS considera que não 
é preocupante, apesar de 
ser responsável pelo surto 
que atualmente se verifica 
naquele país do sul da Ásia.

Hans Kluge reiterou 
que a OMS está investi-
gando a mutação e frisou 
que essas podem ocorrer 
em qualquer lugar, uma 
“tempestade perfeita” que 
decorre do relaxamento de 
medidas de proteção e de 
baixas taxas de vacinação.

Covid: novos casos 
caem na Europa

China lança o módulo principal da 
sua 1a estação espacial permanente
Agência Brasil

A China lançou ontem  o 
módulo principal da sua pri-
meira estação espacial per-
manente, que visa a hospedar 
astronautas a longo prazo.

O módulo Tianhe, ou 
“Harmonia Celestial”, foi lan-
çado ao espaço recorrendo 
ao foguete Longa Marcha 5B, 
a partir do Centro de Lança-
mento de Wenchang, na ilha 
de Hainan, extremo sul do país.

Este é o primeiro lança-
mento de 11 missões necessá-
rias para construir e abastecer 
a estação e enviar uma tripu-
lação de três pessoas até o fim 
do próximo ano.

O programa espacial da 
China também trouxe de volta 
as primeiras amostras lunares 
em mais de 40 anos e espera 
pousar uma sonda e um rover 
(veículo de exploração espa-
cial) na superfície de Marte no 
próximo mês.

O primeiro-ministro chi-
nês, Li Keqiang, junto com ou-
tros líderes civis e militares, 
assistiu ao lançamento, do cen-
tro de controle, em Pequim. O 
módulo central é a secção da 
estação, onde os astronautas 
podem viver por um período 
de até seis meses. Mais dez 
lançamentos vão enviar ain-
da dois módulos, usados pelas 
futuras tripulações para fazer 
experiências, suprimentos de 
carga e quatro missões com 
tripulação.

Pelo menos 12 astronau-
tas estão em treinamento para 
viver na estação, incluindo ve-
teranos de missões anteriores. 
A primeira missão tripulada, 
a Shenzhou-12, está prevista 
para junho. Quando concluí-
da, no fim de 2022, a Estação 
Espacial Chinesa deverá pesar 
cerca de 66 toneladas, consi-
deravelmente menor do que a 
Estação Espacial Internacional, 
que lançou o seu primeiro mó-

dulo em 1998 e pesará cerca 
de 450 toneladas.

Teoricamente, a Tianhe 
pode ser expandida para até 
seis módulos. A estação foi 
projetada para operar por 
pelo menos dez anos. Ela tem 
aproximadamente o tamanho 
da estação espacial americana 
Skylab, da década de 1970, e 
da antiga Mir, da União Sovié-
tica, que operou por mais de 
14 anos, após o lançamento, 
em 1986.

O módulo principal vai 
fornecer espaço para viverem 
até seis astronautas, durante 
as trocas de tripulação, en-
quanto os outros dois módu-
los, Wentian e Mengtian, vão 
fornecer espaço para experiên-
cias científicas, inclusive das 
propriedades do ambiente no 
espaço sideral.

A China começou a proje-
tar a estação em 1992, quando 
as ambições espaciais do país 
se concretizavam. A necessida-

de de operar sozinha tornou-
se mais urgente, depois de ter 
sido excluída da Estação Espa-
cial Internacional, em grande 
parte devido às objeções dos 
Estados Unidos (EUA) sobre 
a natureza secreta e os laços 
militares do programa chinês.

A China colocou o seu pri-
meiro astronauta no espaço 
em outubro de 2003, tornan-
do-se o terceiro país a fazê-lo 
de forma independente, depois 
da antiga União Soviética e dos 
EUA.

Junto com mais missões 
tripuladas, a China lançou duas 
estações espaciais experimen-
tais de módulo único. A tripu-
lação Tiangong-2 permaneceu 
a bordo por 33 dias.

O lançamento de ontem 
ocorre no momento em que 
a China também avança em 
missões sem tripulação, espe-
cialmente na exploração lunar. 
O país pousou já um rover no 
lado oculto da Lua.

Foto: Mark Garten/ONU

Segundo a OMS, na 
Europa, 5,5% da 

população já foram 
infectados pelo 

vírus e 7% estão 
completamente 

vacinados

Ricardo Leopoldo
Agência Estado

O presidente dos EUA, Joe 
Biden, afirmou em seu primei-
ro pronunciamento no Con-
gresso em Washington que 
nos primeiros 100 dias de sua 
administração foram enviados 
160 milhões de cheques para 
ajudar os americanos durante 
a crise provocada pela pande-
mia do coronavírus. “Com este 
programa, estamos a caminho 
de cortar pela metade a pobre-
za de crianças no país.”

Biden destacou que nos 
primeiros 100 dias de seu go-
verno foram criados 1,3 mi-
lhão de postos de trabalho, 
um recorde na história ame-
ricana. “O FMI diz que os EUA 
devem crescer 6% neste ano, 
a maior taxa em quatro déca-
das. Temos que mover mais, 
competir e construir melhor 
novamente.”

Imposto
O presidente disse que 

vai elevar impostos para quem 
apura mais de US$ 1 milhão 
de ganhos de capital por ano. 
“Não vamos punir ninguém, 
mas não vou elevar o peso de 
tributos sobre a classe média”, 
destacou, no discurso no Con-
gresso. “O corte de impostos 
de 2017 elevou o déficit pú-
blico em US$ 2 trilhões e colo-
cou bilhões no bolso de CEOs”, 
afirmou o líder O líder da Casa 
Branca ainda disse que o país 
precisa investir muito mais em 
projetos de infraestrutura, in-
clusive porque há áreas muito 
atrasadas, pois há 10 milhões 
de casas e 400 mil escolas no 
país onde as instalações hi-
dráulicas têm canos de chum-
bo. “Precisamos preparar os 
EUA para o século 21 com mi-
lhões de empregos em infraes-
trutura. Precisamos tomar 
conta das crianças e inclusive 

com criação de empregos para 
quem cuida de pessoas. Preci-
samos criar nos EUA empre-
gos, empregos e empregos”, 
disse.

Biden afirmou que o seu 
governo poderá, com o apoio 
do Congresso, conceder ajuda 
com crédito tributário a mui-
tas famílias do país, em uma 
medida que contemplaria até 
65 milhões de crianças.

O mandatário destacou 
que seu plano de investimen-
tos em infraestrutura, avaliado 
em US$ 2,25 trilhões, prevê 
a construção de 500 mil es-
tações para carregar carros 
elétricos pelo território ame-
ricano. “Não há razões para os 
EUA não liderarem o mundo 
na produção de baterias de 
carros elétricos”, afirmou.

Segundo o presidente 
dos EUA, o programa vai esti-
mular a criação de milhões de 
empregos com a produção de 
mercadorias no país, obede-
cendo ao princípio “Buy Ame-
rican” e respeitando as regras 
de comércio internacional.

“A classe média construiu 
este país e os sindicatos cons-
truíram a classe média. Con-
gresso, vamos elevar o salário 
mínimo para US$ 15 por hora”, 
destacou Biden.

O presidente americano 
destacou que nos próximos 
dez anos ocorrerão mais mu-
danças tecnológicas no mun-
do do que o registrado nas 
últimas cinco décadas. “Temos 
que desenvolver as tecnologias 
do futuro, como biotecnologia 
e chips de computador”, disse. 
“Para vencer a competição no 
mundo temos que fazer mais 
para as famílias americanas. 
Por isso, apresento plano para 
as famílias nos EUA, inclusive 
para reforçar a educação. Va-
mos prover programa de qua-
lidade de planos de cuidados 
de crianças.”

Mudanças climáticas

Geleiras estão derretendo em ritmo 
acelerado no mundo, indica estudo

Quase todas as geleiras 
do mundo estão perdendo 
massa em ritmo acelerado, 
mostra novo estudo divul-
gado na última  quarta-feira, 
na revista científica Nature. 
Isso pode afetar, segundo a 
pesquisa, projeções futuras 
sobre a perda de gelo.

O trabalho fornece um 
dos panoramas mais abran-
gentes sobre a perda de 
massa de gelo de cerca de 
220 mil geleiras de todo o 
globo, um grande catalisa-
dor da elevação do nível dos 
mares.

Usando imagens de 

alta resolução de 2000 a 
2019 do satélite Terra, da 
Agência Aeroespacial dos 
Estados Unidos (Nasa), 
um grupo de cientistas 
internacionais descobriu 
que as geleiras, com exce-
ção das placas de gelo da 
Groenlândia e da Antárti-
da, que foram excluídas do 
estudo, perderam em mé-
dia 267 gigatoneladas de 
gelo por ano.

Uma gigatonelada de 
gelo preencheria o Central 
Park, da cidade de Nova 
York, e chegaria a 341 me-
tros de altura.

Os pesquisadores tam-
bém descobriram que a 

perda de massa das geleiras 
se acelerou. As geleiras per-
deram 227 gigatoneladas 
de gelo por ano entre 2000 
e 2004, mas esse número 
subiu para uma média de 
298 gigatoneladas de gelo 
a cada ano depois de 2015.

O derretimento está 
afetando os níveis dos ma-
res em cerca de 0,74 milí-
metros por ano, ou 21% da 
elevação do nível dos mares 
em geral, observada no pe-
ríodo.

As geleiras tendem a 
mostrar uma reação mais 
rápida à mudança climá-
tica quando comparadas 
com as placas de gelo da 

Groenlândia e da Antár-
tida, e atualmente con-
tribuem mais para a ele-
vação do nível dos mares 
do que qualquer placa de 
gelo individual, disseram 
cientistas. 

O estudo pode preen-
cher lacunas importantes 
na compreensão da perda 
de massa de gelo e levar a 
previsões mais exatas, disse 
Robert McNabb, coautor do 
estudo e cientista de detec-
ção remota da Universidade 
do Ulster britânica. “Estu-
dos anteriores a respeito de 
geleiras individuais só res-
pondem por cerca de 10% 
do planeta”, disse ele.

Agência Brasil

O derretimento está afetando 
os níveis dos mares em cerca de 
0,74 milímetros por ano
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Busca por economia em tempos de crise tem levado cada vez mais clientes a optar por itens de segunda mão  
Laura Luna 
lauraluna@epc.pb.gov.br

Produtos ficam até 50% mais 
baratos em lojas de sucatas

Edição: Thais Cirino          Editoração: Bhrunno Maradona

Empreendedorismo Fabrício Feitosa
fabriciofeitosa@gmail.com | Colaborador

No mundo todo o termo sustentabilidade vem se tornando 
cada vez mais usado. Não à toa, tivemos recentemente a 
realização da Cúpula Mundial de Líderes pelo Clima, evento 
que teve sua realização iniciada a partir da convocação do 
presidente dos Estados Unidos, Joe Biden, diante de sua 
preocupação com a mudança climática mundial e o que está 
sendo feito pelos países para melhorar a questão ambiental. 
Líderes de 40 países diferentes participaram do evento que 
serviu de preparação para a Conferência das Nações Unidas 
sobre as Mudanças Climáticas, que será realizada em Glasgow, 
Escócia, entre os dias 1º e 12 de novembro deste ano.

É bem comum que quando falamos sobre 
sustentabilidade, inclusive quando relacionamos isso ao 
empreendedorismo, fiquemos com o nosso pensamento preso 
apenas às coisas relacionadas aos impactos causados pela ação 
humana na natureza. Mas ao contrário do que a maioria pensa, 
a sustentabilidade também está ligada às relações humanas, 
ou seja, em como nós como sociedade estamos lidando com 
nossas desigualdades. Nesse caso, podemos então definir dois 
conceitos básicos de sustentabilidade: a ambiental e a social.

É exatamente nesse ponto que gostaria de abordar a nossa 
coluna de hoje. Como as empresas, grandes e pequenas, devem 
agir diante de uma preocupação que já é de ordem mundial, 
e conforme demonstrado nas diversas discussões mundo 

afora, tem colocado os negócios alheios a essa temática no 
“escanteio” do desenvolvimento.

O empreendedorismo sustentável ou 
empreendedorismo orientado à sustentabilidade se 
caracteriza como uma modalidade de negócios em que 
a geração de lucro é combinada ao desenvolvimento 
responsável do meio social e do meio ambiente. Essas 
empresas buscam meios de realizarem as suas atividades 
através de medidas que não prejudiquem os ecossistemas 
e também buscam equilibrar a preocupação do sucesso 
de seus negócios com a responsabilidade socioambiental. 
Dessa forma, não significa dizer que as empresas com visão 
sustentável abrem mão de lucros ou não se preocupam com 
o sucesso, mas buscam essa lucratividade considerando os 
valores sociais e ambientais.

É possível perceber que essa postura sustentável pode 
ser também vantajosa em relação à disputa de mercado. Uma 
pesquisa realizada pelo Ibope mostra que 61% das pessoas 
mudariam seu estilo de vida para beneficiar o meio ambiente, 
e que mais de 70% aceitariam pagar mais por produtos que 
não causem grandes impactos ambientais. Ter uma visão 
sustentável no seu negócio, e fazer isso aparecer para o 
consumidor, é uma forte estratégia de marketing. 

Para além disso, implementar hábitos sustentáveis no 

Empreendedorismo e sustentabilidade

Ibovespa 

-0,47%
R$ 5,337

-0,49%
R$ 6,472

-0,53%
R$ 7,441

-0,82%
120.065 pts

dia a dia do seu negócio pode gerar economia de despesas, 
principalmente quando falamos em relação ao desperdício. 
Será que seu negócio não mantém algum equipamento 
ligado durante a noite que poderia ser desligado? Onde é 
possível reaproveitar insumos ou reduzir a utilização de 
descartáveis? São esses pequenos detalhes que podem aliar 
a preocupação com o impacto ambiental à redução de custos. 
Se você possui funcionários, por que não reuni-los e fazê-
los entender a importância do pensamento sustentável? 
É essencial que todos façam uso responsável do que é 
oferecido pela empresa.

Em relação a sustentabilidade social, zelar pela qualidade 
de vida de seus funcionários e motivá-los, fazendo com 
que eles possam contribuir com ideias sobre esse assunto, 
fará com que com que eles sintam-se parte importante da 
organização. Uma outra coisa a observar é se seu negócio está 
preparado para atender as necessidades das minorias, como, 
por exemplo, pessoas com deficiência. Oferecer produtos e 
serviços para públicos antes invisíveis na nossa sociedade tem 
sido estratégia de sucesso para grandes empresas.

Hoje o empreendedorismo sustentável deixa de 
ser uma realidade elitizada e distante e passa a ser um 
diferencial competitivo para os grandes e pequenos negócios. 
Compreender como é possível se adaptar a essa já não tão 
nova tendência e como fazer com que ela reflita na imagem 
do seu negócio, pode trazer muitas vantagens para o seu 
negócio, para a sociedade em que você está inserido e, 
consequentemente, para o planeta.

Garimpar é vantagem
Encontrar um kit de air bag por 30% do que é 

cobrado no mercado de novos é um dos motivos que 
tem feito a sucata onde Renan Bismack trabalha como 
vendedor receber tantos clientes. No lugar, milhares 
de peças se amontoam. Das menores, como limpa-
dor de parabrisas, as mais elaboradas a exemplo de 
motores e kits de injeção eletrônica. São pelo menos 
mil carros praticamente desmontados que se des-
membram em um universo de itens e equipamentos. 

“Tem diferenças de preço maiores, outras me-
nores. Nem tabela nós temos, porque tudo pode ser 
negociado”, garante. Enquanto atendia a equipe de 
reportagem, Renan falou com quatro ou cinco clien-
tes, a maioria barganhava descontos e conseguiu. 
“Um kit de air bag específico custa em média 12 mil 
reais, aqui nós vendemos por R$ 2,5 mil. Um kit de 
injeção eletrônica que gira em torno de R$ 3 mil pode 
ser encontrado aqui por R$ 1,1 mil”. A diferença é 
grande, mas é preciso também saber garimpar, afi-
nal de contas peça usada, por melhor que seja, leva 
desvantagem em relação à garantia que no caso de 
produtos novos geralmente é de um ano. 

“Nossa garantia é de 90 dias, mas aqui se não 
deu certo por qualquer motivo, a gente refaz o negó-
cio, troca o produto ou devolve o dinheiro”. Renan faz 
questão de pontuar a lisura do processo, dentro das 
normas dos departamentos de trânsito. “Compramos 
os veículos em leilões, devidamente autorizados, ou 
a particulares e, nesse último caso, dentro de todas 
as condições de segurança. Precisa estar quitado e 
ter a baixa do veículo fornecido pelo Detran”, explica.

Existe ainda outro detalhe, que segundo o en-
trevistado, tem sido essencial e feito a diferença na 
hora da opção pela compra em sucatas. “O produto 
é retirado na hora. Para os clientes que não podem 
ficar sem o veículo, isso faz toda a diferença”. É que 
com a redução das jornadas de trabalho nas fábricas, 
em decorrência da pandemia, a espera por peças 
aumentou consideravelmente. “Tem muita gente que 
trabalha com o veículo, que não pode parar. Imagine 
passar um mês esperando uma peça chegar. No caso 
da gente, se tiver no estoque o cliente leva”. E era o 
que estava fazendo Lodônio Coelho. O comerciante 
que trabalha com veículos e há seis anos compra em 
sucata, afirma que só vê vantagens. “Já tô aqui com 
o produto que eu queria, sem dificuldade nenhuma. 
Nas lojas os empresários seguram os preços e muitas 
vezes até dificultam o acesso às peças”, desabafa. É 
o últil se unindo ao agradável. “Preço, agilidade e 
atendimento. E o que a gente economiza aqui pode 
investir em outra coisa”, finaliza o cliente.Lodônio Coelho é um dos consumidores que prefere buscar peças nas sucatas, 

que oferecem preços mais acessíveis e possuem agilidade na entrega dos itens

Foto: Evandro Pereira

Comprar um produto 
original, em bom estado de 
conservação ou muitas ve-
zes quase novo, por até 70% 
do preço de loja. Nada mal, 
inclusive em tempos de re-
cessão, quando o dinheiro 
recebido no final do mês mal 
dá para pagar as contas. Pois 
esse tem sido um recurso 
bastante utilizado e que tem 
deixado sucatas e lojas de 
usados cada vez mais cheias. 
Mas a busca por economia 
requer alguns cuidados que 
devem ser considerados na 
hora da compra. 

Na loja de informáti-
ca gerenciada por Gledson 
Gonçalves as peças usadas 
estão separadas das novas, 
expostas na frente do esta-
belecimento. É na oficina, 
onde são consertados os 
aparelhos eletrônicos, que 
monitores, teclados, no-
breaks e outros equipamen-
tos usados estão à venda. 
Os preços diferem em pelo 
menos 50%, se compara-
dos aos novos. “Um nobreak 
novo custa cerca de R$ 800, 
aqui na loja vendemos usa-
do pela metade do preço. 
Monitores também têm essa 
variação média”. Gledson 
explica que no caso de pro-
dutos eletrônicos o que não 
pode ser reutilizado vira 
sucata, mas até serem des-
cartadas as peças podem ter 
partes aproveitadas. “Apro-
veitamos componentes que 
podem servir em outros 
produtos, quando não há 
mais essa possibilidade nós 
doamos o restante”. 

O comerciante diz ainda 
que no caso dos eletrônicos, 
principalmente produtos 
de informática, a venda de 
usados leva certa desvanta-
gem por conta da velocida-
de com que os produtos são 

substituídos. Quanto mais 
antigos menos valorizados, 
e em se tratando de tecno-
logia ‘antigo’ pode ser aque-
le processador lançado no 
ano passado. “Aí, realmente, 
as pessoas muitas vezes op-
tam por parcelar um novo, 
levando em consideração 
que esse também terá uma 
maior garantia”. 

Dicas valiosas
Para os que consomem 

produtos usados, o entre-
vistado pontua dicas que 
considera essenciais na 
hora da compra. “Primeiro 
procurar um lugar de con-
fiança e priorizá-lo. Depois, 

é importante ver o produto 
funcionando e por último 
acredito que fazer uma ava-
liação física do objeto”. Essa 
avaliação consiste em apal-
par o produto, como pon-
tuou Gledson. “Há casos em 
que você observa e está tudo 
em ordem, mas basta segu-
rar ou balançar um pouco 
para perceber uma peça 
solta, por exemplo”. Mas e a 
durabilidade? Essa é a pri-
meira pergunta que vem à 
cabeça quando se pensa em 
algo usado. “Essa resposta 
nós não temos nem em rela-
ção ao novo nem ao usado. 
Em toda compra existe uma 
espécie de sorte em relação 
ao produto”.

Mercado de usados 
atrai consumidor por 
oferecer preço bom, 

agilidade e um 
atendimento que 

garante o retorno do 
cliente para a realização 
de novos negócios 
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Expectativa é que as vendas aumentem 47% em relação ao ano passado, quando a pandemia afetou os resultados

A Confederação Nacio-
nal do Comércio de Bens, 
Serviços e Turismo (CNC) 
estima para o Dia das Mães 
deste ano um volume de 
vendas de R$ 12,2 bilhões 
em todo o país, o que re-
presenta aumento de 47% 
em relação ao resultado de 
2020 (R$ 8,26 bilhões). O 
economista sênior da CNC, 
Fabio Bentes, disse ontem 
que 2020 foi especialmente 
atípico para essa data, uma 
vez que o varejo não essen-
cial estava fechado devido 
às medidas restritivas im-
postas pelas autoridades 
para o combate à pandemia 
de covid-19.

Por isso, a CNC optou 
por comparar a expectativa 
de vendas de 2021 com a de 
2019, que foi o último Dia 
das Mães normal do vare-
jo. A movimentação finan-
ceira prevista para a data 
ficou 2% abaixo em relação 
à de 2019, que alcançou R$ 
12,34 bilhões. O economis-
ta esclareceu que por movi-
mentar praticamente todos 
os segmentos do comércio, 
o Dia das Mães é considera-
do o “Natal do primeiro se-

mestre”. Em 2020, as ven-
das do varejo para a data 
recuaram 33,1%, maior 
queda da série histórica.

O segmento de vestuá-
rio, calçados e acessórios 
costuma, tradicionalmen-
te, liderar as vendas nesse 
período do ano. Em 2020, 
movimentou R$ 1,6 bilhão, 
com redução de 62,7% em 
relação a 2019. Este ano, 
a previsão de faturamento 
do segmento se eleva para 
R$ 4,09 bilhões, segundo a 
CNC, mostrando variação 
positiva de 146%. “Vai mais 
que dobrar este ano”. Em 
seguida, devem vir os ra-
mos de móveis e eletrodo-
mésticos (R$ 2,38 bilhões) 
e farmácias, perfumarias e 
cosméticos (R$ 1,52 bilhão). 

Mais baratos
De acordo com a CNC, 

da cesta de 17 bens e ser-
viços para o Dia das Mães, 
somente cinco apresenta-
ram retração na compa-
ração com o ano anterior: 
bolsas (-7,6%), artigos de 
maquiagem (-6,3%), livros 
(-3,1%), roupa feminina 
(-2,3%) e sapato feminino 
(-1,3%). Em geral, a cesta 
apresenta a maior variação 
média desde 2016 (4,7% 

em 2021, contra 7,7%, em 
2016). “É reflexo dessa in-
flação mais alta que a gente 
está experimentando este 
ano, primeiro do efeito da 
inflação de alimentos no 
início do ano e, depois, pela 
inflação de combustíveis. 
Quando a inflação é mais 
alta, isso acaba se espa-
lhando para determinados 
preços do comércio”.

Em contrapartida, os 
setores que apresentaram 
os maiores aumentos foram 
os de TV, som e informática 
(19,2%), joias e bijuterias 
(14,4%) e flores naturais 
(13,3%). Bentes afirmou 
que em relação à TV, som 
e informática, o segmento 
vem de um ano não tão difí-
cil, porque as famílias fica-
ram em casa e passaram a 
consumir mais esse tipo de 
produto, o que abriu espa-
ço para a recomposição de 
margem. 

Além disso, boa parte 
desses produtos é montada 
no Brasil com componentes 
importados, nos quais o dó-
lar alto acaba tendo impac-
to no preço. O mesmo ocor-
re em relação ao setor de 
joias e bijuterias, em que o 
preço das matérias-primas 
é cotado em dólar. 

Alana Gandra 
Agência Brasil

Dia das Mães movimentará 
R$ 12 bi em vendas no país
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Comércio em todo o Brasil investe para atrair o consumidor na data, que é considerada o ‘Natal do primeiro semestre’
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Energisa ganha destaque em 
ranking nacional de empresas

A Energisa é a primeira 
empresa do setor elétrico bra-
sileiro a ocupar uma posição 
no Linkedin Top Companies. 
O ranking 2021 foi divulgado 
pela rede social esta semana. 
A plataforma reúne as 25 em-
presas mais desejadas pelos 
brasileiros para trabalhar e 
construir carreira, com base 
em dados e indicadores de 
atração e retenção de talen-
tos. A Energisa ocupa a 16ª 
posição. A seleção é publicada 
pelo LinkedIn desde 2016. 

O LinkedIn utiliza uma 
abordagem orientada por da-
dos para monitorar o compor-
tamento dos usuários durante 
uma busca por uma carreira 

de sucesso. Essas informações 
são analisadas de forma anô-
nima e as ações são divididas 
em quatro pilares principais: 
interesse na empresa, inte-
ração com os colaboradores 
da companhia, demanda por 
vaga e retenção de funcio-
nários. O LinkedIn é a maior 
rede social profissional do 
mundo, com cerca de 740 mi-
lhões de usuários em mais de 
200 países. 

“Somos uma empresa 
com foco em pessoas. Essa 
premissa está presente em to-
das as unidades onde atuamos 
nas cinco regiões brasileiras. 
Estamos muito orgulhosos 
dessa conquista inédita, que 

representa os bons resultados 
alcançados pela gestão e co-
municação estabelecidas com 
nossos colaboradores”, afirma 
Antonio Negreiros, diretor de 
Gente do Grupo Energisa. 

O executivo acrescenta 
que, apesar dos desafios im-
postos pela pandemia, a em-
presa acelerou os processos 
de transformação digital para 
manter o engajamento entre 
as equipes, como também ir 
em busca de novos profis-
sionais. No ano passado, a 
Energisa contratou 3.153 no-
vos profissionais em diversas 
áreas e promoveu 728.773 
horas de treinamento a dis-
tância.

Latam leva 24 milhões de 
vacinas de forma gratuita

 A Latam acaba de re-
gistrar aproximadamen-
te 24,1 doses de vacinas 
contra a covid-19 trans-
portadas gratuitamente no 
Brasil desde 18 de janeiro 
de 2021, por meio do seu 
programa Avião Solidário. 
A nova marca será obtida 
com os novos embarques 
voluntários da Latam Car-
go, que transportará quase 
1,5 milhão de doses para 15 
estados em voos programa-
dos até hoje. 

Desde o mês de janeiro, 
o programa Avião Solidário 
da empresa aérea já levou 
esperança para a população 
de todos os estados brasi-

leiros a bordo de 243 voos.
O programa Avião So-

lidário beneficia há 9 anos 
a América Latina. Desde 
o início da pandemia de 
covid-19, por meio da La-
tam Cargo, a companhia já 
transportou gratuitamente 
testes rápidos, medicamen-
tos, máscaras, entre outros 
itens, beneficiando direta-
mente diversas localidades 
no Brasil, Chile, Colômbia, 
Equador, Peru e Argentina.

Com o surgimento 
das vacinas contra o novo 
coronavírus, o programa 
também se colocou à dis-
posição das autoridades 
para transportá-las de for-

ma gratuita dentro destes 
países.

Voos de profisssionais
O programa também já 

transportou de forma gratui-
ta mais de 1 mil profissionais 
de saúde para atender às ur-
gências relacionadas à pan-
demia de covid-19 e mais de 
500 pessoas com necessida-
des médicas diversas, como 
enfermidades ou cirurgias 
que requerem atendimento 
urgente. Especificamente 
para Manaus (AM), o Avião 
Solidário da Latam trans-
portou 69 toneladas de in-
sumos médicos, cilindros 
de oxigênio e respiradores.

A Câmara aprovou pe-
dido de urgência do projeto 
para punir a discriminação 
salarial contra mulheres. 
O mecanismo permite que 
a proposta passe à frente 
e seja votada a qualquer 
tempo no plenário.

O projeto já foi apro-
vado pelo Senado e chegou 
a ir à sanção presidencial, 
mas voltou para Câmara 
após um questionamento 
regimental. O projeto é de 
2009 e foi aprovado pela 
Câmara em 2011. Depois 
de quase dez anos, os sena-
dores o aprovaram no fim 

de março, após a bancada 
feminina na Casa ter arti-
culado a votação em defesa 
da igualdade salarial.

Trata-se de uma mu-
dança em relação à re-
gra atual, vigente desde 
1999, que condena expli-
citamente a discriminação 
por gênero, raça, idade ou 
situação familiar nas con-
tratações e políticas de 
remuneração, formação e 
oportunidades de ascen-
são profissional, mas prevê 
punições brandas, entre R$ 
547,45 e R$ 805,07.

Além disso, o paga-
mento é devido ao gover-
no, não à trabalhadora le-
sada pela empresa.

PL que pune diferença 
salarial terá urgência
Camila Turtelli
Agência Estado

Placa final 4

Pagamento de IPVA com desconto 
de 10% termina hoje no estado

Para garantir o des-
conto de 10% do IPVA 
(Imposto Sobre a Proprie-
dade de Veículos Automo-
tores), os proprietários 
de veículos de placa com 
final 4 precisam efetuar o 
pagamento em cota única 
à vista até hoje. Os contri-
buintes têm ainda outras 
duas opções de pagamen-
to do tributo: o pagamen-
to em três parcelas, mas 
sem desconto, sendo a 
primeira com vencimen-
to até também o dia 30 
deste mês; e o pagamen-
to total do IPVA no dia 30 

de junho, também sem o 
desconto de 10%, mas que 
evita os acréscimos de ju-
ros e multa. 

Dados contabilizados 
pela Sefaz-PB mostram que 
há 110 mil veículos aptos 
a gerar o boleto de paga-
mento na Paraíba com final 
de placa 4.  Os boletos do 
IPVA/licenciamento deve-
rão ser impressos por meio 
do portal da Sefaz www.
sefaz.pb.gov.br ou do De-
tran-PB: http://www.de-
tran.pb.gov.br. O pagamen-
to deve ser efetuado nas 
agências bancárias ou no 

serviço de autoatendimen-
to dos bancos; nas casas 
lotéricas; ou de forma mais 
prática no mobile banking 
– aplicativo disponível pe-
los bancos em aparelhos 
móveis como smartphones. 

A Sefaz-PB ampliou 
os locais para pagamen-
to do IPVA, caso o contri-
buinte escolha, no ato da 
impressão, a opção ‘Ficha 
de Compensação’. Com 
ela, o contribuinte poderá 
pagar o tributo em casas 
lotéricas, corresponden-
tes bancários e em toda a 
rede bancária. Se a opção 

permanecer no Documen-
to de Arrecadação (DAR), 
o pagamento fica restrito 
ao Banco do Brasil.

Contribuintes têm 
ainda outras duas 

opções de pagamento 
do tributo: em três 
parcelas ou total no 

mês de junho
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Trabalho das reeducandas da Penitenciária Júlia Maranhão compõe o projeto Ressocialização Castelo de Bonecas na Paraíba

Com 22,7 milhões se-
guidores no Instagram, a 
paraibana Juliette Freire é 
uma das favoritas a ganhar 
o prêmio de R$1,5 milhão 
do Big Brother Brasil (BBB). 
Além disso, ganhou desta-
que por divulgar a cultura e 
o povo paraibano no progra-
ma. Por isso, recebe diversas 
homenagens, entre elas, as 
bonecas de pano com seu 
rosto, produzidas pelas ree-
ducandas da Penitenciária 
feminina Maria Júlia Mara-
nhão, em João Pessoa.  Após 
a publicação do trabalho nas 
redes sociais nesta semana, 
as artesãs já receberam mais 
de 200 encomendas do item 
em menos de 48h.

A boneca, inclusive, 
foi citada nas redes sociais 
do governador da Paraíba, 
João Azevêdo (Cidadania). 
“Reconhecida pela sua fibra, 
carisma e verdade, a parai-
bana @Juliette se transfor-
mou na grande sensação das 
redes sociais no Brasil. Ela 
inspirou as reeducandas do 
projeto Castelo de Bonecas, 
do presídio Júlia Maranhão, 
para produzirem essa linda 
boneca. Esse é um dos pro-
jetos da Secretaria de Admi-
nistração Penitenciária para 
promover a ressocialização, 
tão importante para cons-
trução de uma cultura de 
paz para nossa sociedade”, 
declarou o gestor na publi-
cação. 

Juliana Cavalcanti 
julianacavalcanti@epc.pb.gov.br

Boneca de Juliette tem mais de 
200 encomendas em 48 horas
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Em 2020

Mais de 5 milhões de crianças e 
adolescentes ficaram sem aulas 

O número de crianças 
e adolescentes sem acesso 
a educação no Brasil saltou 
de 1,1 milhão em 2019 para 
5,1 milhões em 2020, de 
acordo com o estudo Ce-
nário da Exclusão Escolar 
no Brasil - um Alerta sobre 
os Impactos da Pandemia 
da Covid-19 na Educação, 
lançado ontem pelo Fundo 
das Nações Unidas para a 
Infância (Unicef), em parce-
ria com o Centro de Estudos 
e Pesquisas em Educação, 
Cultura e Ação Comunitária 
(Cenpec) Educação.

De acordo com a pes-
quisa, em 2019, aproxi-
madamente 1,1 milhão de 
crianças e adolescentes, 
com idade entre 4 e 17 
anos, estavam fora da esco-
la, o que representava 2,7% 
dessa população. Esse per-
centual vinha caindo pelo 
menos desde 2016, quando 
3,9% das crianças e adoles-
centes não tinham acesso à 
educação. 

Em 2020, o número de 
crianças e adolescentes de 
6 a 17 anos fora da escola 
passou para 1,5 milhão. A 
suspensão das aulas pre-
senciais, somada à dificul-
dade de acesso à internet 
e à tecnologia, entre outros 

fatores, fez com que esse 
número aumentasse ain-
da mais. Somados a eles, 
3,7 milhões de crianças e 
adolescentes da mesma 
faixa etária estavam matri-
culados, mas não tiveram 
acesso a nenhuma ativida-
de escolar, seja impressa ou 
digital e não conseguiram 
se manter aprendendo em 
casa. No total, 5,1 milhões 
ficaram sem acesso à edu-
cação no ano passado.

“O Brasil vinha avan-
çando no acesso à educação 
e com redução progressiva 
da exclusão escolar. Com a 
pandemia, nesse progres-
so, que foi alcançado nos 
últimos anos, de repente, 
vemos uma volta atrás”, diz 
a representante do Unicef 
no Brasil, Florence Bauer.

“A gente está, cada vez 
mais, deixando as nossas 
crianças sem vínculo com 
a escola”, complementa o 
chefe de Educação do Uni-
cef, Italo Dutra.

Pesquisas
Dutra explica que o 

estudo utiliza dados de di-
ferentes pesquisas do Ins-
tituto Brasileiro de Geo-
grafia e Estatística (IBGE), 
por isso a faixa etária de 
2020 é diferente. Foram 
usadas a Pesquisa Nacional 

por Amostra de Domicílios 
(Pnad), até 2019, e a Pnad 
Covid-19, referente a 2020. 
Não há dados do ano pas-
sado das crianças de 4 e 5 
anos, que podem aumentar 
ainda mais o número de 
excluídos.

Dados
Os dados mostram ou-

tra situação preocupante, 
segundo Dutra, a maior in-
cidência de crianças e ado-
lescentes fora da escola ao 
final de 2020 está na faixa 
etária de 6 a 10 anos, 41%. 
A faixa etária é seguida por 
15 a 17 anos, com 31,2% ex-
cluídos e por 11 a 14 anos, 
com 27,8% sem aulas. “O 
principal grupo a ser atin-
gido é exatamente o grupo 
que a gente já tinha prati-
camente zerado a exclusão 
escolar”, ressalta.

O Brasil já havia prati-
camente cumprido a meta 
de universalizar o acesso 
à educação nessa faixa de 
6 a 10 anos, que é quando 
os estudantes aprendem, 
por exemplo, a ler e a es-
crever. Dos 1,1 milhão que 
não estavam matriculados 
em 2019, cerca de 630 mil 
tinham entre 15 e 17 anos 
e 385 mil 4 ou 5 anos, que 
eram, então, as faixas etá-
rias mais excluídas.

Desigualdades
De acordo com o es-

tudo, as maiores porcen-
tagens de crianças e ado-
lescentes sem acesso à 
educação estão nas regiões 
Norte e Nordeste, em áreas 
rurais. Além disso, cerca de 
70% daqueles sem acesso 
à educação são pretos, par-
dos e indígenas (seguindo 
a classificação do IBGE). 

Antes da pandemia, em 
2019, a região Norte, tinha 
4,3% das crianças e ado-
lescentes de 4 a 17 anos 
fora da escola, e a região 
Centro-Oeste, 3,5%. Essas 
regiões tinham os maiores 
percentuais de exclusão. 
O Nordeste tinha 2,7%. A 
região Sudeste apresentava 
a menor porcentagem, com 
2,1% fora das salas de aula.   

“As causas da exclusão 
escolar não estão apenas 
ligadas àquilo ao que o se-
tor educacional pode dar 
resposta, é preciso forta-
lecer o sistema de garan-
tia de direitos, [que inclui] 
assistência social, cultura, 
esporte, saúde, que contri-
buem para que a gente te-
nha as causas que levam à 
exclusão escolar mitigadas 
e para que os estudantes 
possam de fato estar na es-
cola aprendendo”, defende, 
Dutra.

Agência Brasil

Embaixadora do turismo
Representantes do turismo na Paraíba já 

cogitam tornar Juliette Freire, uma espécie de 
“embaixadora” do setor. Sobre isso, a presidente 
da Empresa Paraibana de Turismo (PBTur), Ruth 
Avelino, informou que a ideia do trade turístico, 
segmento formado por empresários, entidades 
e Governo é se aproximar da paraibana e com 
isso, ajudar a divulgar o Estado, em especial na 
pandemia.

“O que o trade turístico pensa é como se 
aproximar de Juliette, o que não sabemos ainda, 
ela ainda está na casa, as pessoas que atuam 
com ela ainda não sabem como vai ser. Mas pen-
samos em como tê-la, se ela aceitar, como uma 
espécie de embaixadora do turismo da Paraíba. 
É um momento muito difícil para o setor que no 
mundo inteiro tem sofrido muito e na Paraíba 
não é diferente. E tudo o que ela tem feito tem 
repercutido”, declarou a gestora.

No entanto, a proposta ainda é avaliada e 
aguarda as conversas com a participante do rea-
lity e a sua equipe, após a saída da casa do BBB, 
para que possa ser anunciada oficialmente. “Já 
que ela demonstra ter tanto amor pela Paraíba, 
divulga os artistas, literatura, música, fala das 
belezas de João Pessoa, Campina Grande, Baía 
da Traição, Cariri, Brejo, Curimataú e Sertão, essa 
pessoa pode se aproximar pra ajudar o Estado 
onde nasceu. Não existe nada concreto, mas 
estamos nesse movimento que obviamente só vai 
se consolidar quando ela sair da casa”, explicou 
a presidente da PBTur. 

Ruth Avelino destaca a presença de Juliette 
no programa e o trabalho de sua equipe nas 
redes sociais divulgando as belezas paraibanas. 
“Tudo que ela promove, fala, repercute muito, 
tem um engajamento muito grande. Foi postado 
nos Stories a Pedra da Boca, em Araruna, onde 
ela caminhou com a família. No mesmo dia 
começou a procura pelo destino, pelos hotéis e 
pousadas. É um retorno muito rápido e tudo o 
que a gente precisa no pós-pandemia é ter uma 
promoção dessa, com essa divulgação espontâ-
nea do destino”, elogia.

O trabalho compõe o 
projeto Ressocialização Cas-
telo de Bonecas, criado em 
2012, na Penitenciária Júlia 
Maranhão. De acordo com a 
diretora do presidio, Cinth-
ya Almeida, atualmente 10 
reeducandas participam da 
iniciativa e apesar do foco ser 
a confecção de bonecas, ursi-

nhos e objetos decorativos, 
elas fazem vários tipos de 
peças, como artigos de moda 
praia e utensílios de mesa. 

Metade da renda obtida 
com o Castelo de Bonecas é 
destinada a reposição dos 
insumos e a outra metade é 
destinada as próprias ree-
ducandas, depositado em 

conta, no qual a família ad-
ministra o cartão da conta
-poupança. Conforme a dire-
tora, durante a pandemia, as 
vendas diminuíram drastica-
mente, mas seguiram aten-
dendo encomendas pelo Ins-
tagram. Hoje, ela destaca o 
reconhecimento do trabalho 
das artesãs. “Já fizemos vá-

rias bonecas personalizadas, 
mas de alguém com tamanho 
sucesso, é a primeira vez. 
Foi surpresa essa explosão 
porque sempre tivemos boa 
aceitação das peças, que são 
de boa qualidade. Fizemos 
a boneca da Juliette porque 
é uma paraibana, era uma 
homenagem. Só que não es-

perávamos uma repercus-
são tão grande. Elas estão 
imensamente felizes com o 
reconhecimento do trabalho 
delas”, comemora Cinthya 
Almeida.

Outra surpresa para as 
reeducandas, segundo a ges-
tora da unidade prisional foi 
o grande fluxo de encomen-
das em pouco tempo, apesar 
de já terem fabricado gran-
des quantidades de bonecas. 
Porém, o que surpreendeu 
foi a rapidez dos comparti-
lhamentos e o número de pe-
didos em menos de dois dias. 
Ela afirma que era comum 
receber grandes encomen-
das de compradores únicos. 
Desta vez, são várias pessoas 
interessadas. 

 “Bastou uma única foto 
e vários compartilhamentos 
de pessoas que puderam im-
pulsionar o trabalho e tudo 
se transformou. A surpresa 
de fato foi a proporção que 
isso tomou, em menos de 
48h. Quando eu contei, elas 
ficaram sem acreditar. Foi 
muito bom, de verdade” , re-
latou a diretora. 

Natural de Campina 
Grande, Juliette tem 31 
anos, é maquiadora e advo-
gada.  Antes do programa, 
tinha pouco mais de três mil 
seguidores no Instagram. 
Hoje, seu alto engajamento 
é objeto de estudo de vários 
professores da comunicação 
e redes sociais, além de ser 
responsável pela procura 
de marcas reconhecidas no 
cenário nacional.

Inspiradas na participante do Big Brother Brasil, bonecas de pano viralizaram nas redes sociais e grande número de encomendas supreendeu reeducandas

Foto: Divulgação
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Em repúdio ao caso da 
jovem Patrícia Roberta, de 22 
anos, vítima de feminicídio, 
mulheres paraibanas se reu-
niram ontem no Parque Solon 
de Lucena, no Centro de João 
Pessoa. A iniciativa pediu por 
justiça com relação não só ao 
caso de Patrícia, mas de inú-
meras outras mulheres víti-
mas desse tipo de crime. A or-
ganização ficou por conta do 
Movimento de Mulheres Olga 
Benário, mas contou com a 
participação do grupo Mães 
na Dor, Abrace Esperança, 
Secretaria Municipal do Meio 
Ambiente, Secretaria de Polí-
ticas Públicas para Mulheres 
de João Pessoa, integrantes 
do Movimento Estudantil e 
sociedade civil.

O ato teve início às 15h, 
com concentração em fren-
te às paradas de ônibus do 
Parque da Lagoa, com o ob-
jetivo de chamar atenção da 
população. A primeira parte 
consistiu em uma oficina de 
cartazes, com denúncias e pe-
didos de justiça; o microfone 
foi aberto para mulheres que 
desejassem falar algo e repre-
sentantes dos movimentos e 
coletivos presentes aprovei-
taram para se manifestarem. 
Após a concentração, o gru-
po fez uma caminhada até a 
Praça das Mulheres, ainda na 
Lagoa, para plantar um ipê 
roxo simbolizando vítimas de 
feminicídio para além da Pa-
raíba.

Vitória Ohara, do Movi-
mento Olga Benário, enfati-
zou que a conquista de uma 
sociedade mais justa com 
uma vida mais digna para as 
mulheres depende direta-
mente da luta coletiva, e que 
esse foi o principal impulso 
para a organização do ato na 
Lagoa. “Esse ato simboliza a 
indignação e organização das 
mulheres para alcançarmos 
uma sociedade sem violên-
cia contra as mulheres e sem 
feminicídio, fortalecendo po-
líticas que defendam todas 

Caso Patrícia gera protesto 
no Centro de João Pessoa
Ato contra feminicídio pediu justiça para estudante pernambucana, assim como para todas as mulheres vítimas desse crime
Beatriz de Alcântara
Especial para A União

Fotos: Marcus Antonius

as esferas de nossas vidas, 
fazendo jus ao nome de to-
das as mulheres que foram 
barbaramente assassinadas”, 
disse a jovem.

O Movimento Olga Be-
nário se considera um mo-
vimento feminista marxista, 
que atua com a organização 
de mulheres trabalhadoras, 
faz ocupações de mulheres 
e “transforma em casas de 
referência as mulheres em 
situação de vunerabilidade, 
a exemplo da casa de referên-
cia Tina Martins, em Belo Ho-
rizonte”, contou Vitória. Após 
a manifestação de ontem, o 
Movimento Olga vai dar início 
a uma rede de apoio às mu-
lheres vítimas de violência.

Também presentes no ato 
da Lagoa, o grupo Mães na 
Dor estava representado por 
diversas mães que tiveram 
suas filhas mortas por femini-
cídio, dentre elas, Hipernes-
tre Carneiro, mãe de Aryane 
Thaís, assassinada há 11 anos 
pelo namorado por conta de 
uma gravidez. “Troquei o luto 
pela luta. Formamos o grupo 
Mães na Dor e infelizmente 
esse grupo só foi crescendo, 
hoje somos em torno de qua-
se 230 mães. Nesses casos, a 
gente se une pra ir em busca 
de justiça, porque um passa-
rinho quando ele canta sozi-
nho, é um canto meio som-
brio, mas quando eles cantam 
juntos é uma orquestra. Sozi-
nhas somos flores, juntas for-
mamos um belo jardim. Tudo 
isso por nossos filhos”, ressal-
tou ela, emocionada.

A secretária executiva de 
Políticas Públicas para Mu-
lheres da capital ressaltou 
a colaboração da Prefeitura 
na assistência às mulheres 
vítimas de violência. Repre-
sentantes do Centro de Re-
ferência da Mulher Ednalva 
Bezerra também estiveram 
presentes, reforçando os es-
paços em João Pessoa que 
atuam no suporte às vítimas 
de violência. A Semam este-
ve no local em solidariedade 
e para auxiliar no plantio do 
ipê roxo.

O ato teve início às 15h, com concentração em frente às paradas de ônibus do Parque da Lagoa, com o objetivo de chamar atenção da população

‘Justiça’ foi uma das palavras de ordem durante o ato no Parque Solon de Lucena 

Em meio à articulação 
da ala política do gover-
no para cortar despesas 
obrigatórias e recompor 
investimentos que foram 
vetados do Orçamento 
de 2021, o secretário do 
Tesouro Nacional, Bruno 
Funchal, disse ontem, que 
cortar despesas obrigató-
rias para impulsionar dis-
cricionárias (que são gas-
tos opcionais e incluem 
as obras) "foi justamente 
o problema original". Ele 
defendeu "seguir exata-
mente o planejado" e ava-
liar as despesas ao longo 
do ano.

Como mostrou o 
Broadcast (sistema de 
notícias em tempo real 
do Grupo Estado), a ala 
política do governo arti-
cula junto ao Congresso 
Nacional a recomposição 
de cerca de R$ 2,5 bilhões 
que foram cortados de in-
vestimentos e ações que 
são vitrine no Orçamento 
de 2021.

A manobra seria feita 
por meio de um novo corte 
em despesas obrigatórias 
no projeto de lei enviado 
pelo próprio governo para 
desfazer a "maquiagem" 
feita nesses gastos pelos 
parlamentares.

O tema foi discutido 
em um café da manhã na 
quarta-feira, 28, no Palá-
cio do Alvorada entre o 
presidente Jair Bolsonaro 
e alguns ministros da ala 
política. O compromisso 
não consta na agenda ofi-
cial da Presidência.

Depois de bater o pé 
em defesa do ajuste no 
Orçamento, que resultou 
no corte de R$ 29 bilhões 
entre vetos e bloqueios, 
o ministro da Economia, 
Paulo Guedes, foi deixado 
de fora do encontro.

Orçamento: 
corte foi 
'problema 
original'

Bolsa Desempenho

Pagamento para os inativos 
segue determinação da Justiça

A Procuradoria Geral 
do Estado estranhou a di-
vulgação de algumas ma-
térias na imprensa local 
questionando a suspensão 
do pagamento da Bolsa de 
Desempenho Profissional 
para os policiais inativos. 
O benefício, de acordo com 
decreto que o regulamen-
tou, deve ser pago apenas 
aos policiais civis, militares 
estaduais e servidores ocu-
pantes do Grupo Ocupa-
cional de Apoio Judiciário 
(GAJ-1700) ativos, obede-
cendo a critérios estabele-
cidos no documento.

 De acordo com a deci-
são do Tribunal de Justiça 
da Paraíba, a Bolsa de De-
sempenho Profissional de-
veria ser paga aos policiais 
inativos até que houvesse 
sua regulamentação por 
decreto, o qual foi publi-
cado na edição do Diário 
Oficial do Estado (DOE) de 
9 de março.

“A decisão proferida 
pelo Tribunal de Justiça 
da Paraíba afirmou que a 
Bolsa de Desempenho de-
veria ser paga aos inativos 
até que houvesse a regula-
mentação por decreto e a 
avaliação de desempenho 
dos profissionais da ativa. 
Esse decreto foi publica-
do e as avaliações foram 
feitas, sendo consequên-
cia natural a suspensão do 
pagamento para os inati-
vos”, explicou o procura-
dor geral do estado, Fábio 
Andrade.

A decisão do TJPB afir-
ma: “Ressalte-se, por fim, 
que o direito à paridade 
dos servidores inativos e 
pensionistas, com relação 
à referida gratificação, so-
mente subsistirá até que, 

após editada a norma re-
gulamentadora exigida, 
sejam concluídas as pri-
meiras avaliações de de-
sempenho dos servidores 
em atividade, momento a 
partir do qual a vantagem 
assumirá a natureza de 
autêntica gratificação de 
desempenho”.

O decreto assinado 
pelo governador João Aze-
vêdo, que concede a Bolsa 
de Desempenho Profissio-
nal aos servidores policiais 
civis, militares estaduais 
e servidores ocupantes 
do Grupo Ocupacional 
de Apoio Judiciário (GAJ-
1700), ativos, garantiu a 
regulamentação do benefí-
cio. O objetivo é incentivar, 
valorizar e reconhecer de-
sempenho efetivo e a atua-
ção dessas categorias de 
profissionais do Estado da 
Paraíba, desde que estejam 
em exercício da função po-
licial e desempenhem suas 
atividades efetivamente no 
âmbito do Poder Executivo. 

De acordo com o De-
creto, a Bolsa será apu-
rada pela chefia imedia-
ta, ocupante de cargo de 
provimento em comissão 
ou o responsável pela 
coordenação e supervi-
são da respectiva unidade 
de trabalho do servidor/
militar, em função dos 
pontos e de acordo com 
os critérios especificados, 
que são: produtividade no 
desempenho das funções; 
conhecimento de méto-
dos e técnicas necessários 
para o desenvolvimento 
das atividades referentes 
ao cargo efetivo na unidade 
de exercício; visão sistê-
mica, trabalho em equipe 
e liderança; comprometi-

mento com o trabalho; e, 
cumprimento das normas 
de procedimentos e de 
conduta no desempenho 
das atribuições do cargo.

A aferição do desem-
penho será feita com base 
em critérios que reflitam 
as competências do ser-
vidor/militar, aferidas no 
desempenho individual 
das tarefas e atividades 
a ele atribuídas, sendo 
atribuída uma pontuação 
de 1 a 10 por critério, de 
acordo com o seu desem-
penho funcional. Desta 
forma, terá direito ao re-
cebimento da Bolsa de De-
sempenho Profissional o 
servidor/militar estadual 
que atingir o mínimo de 
30 pontos na avaliação de 
desempenho. A avaliação 
de desempenho individual 
será realizada por meio de 
uma Ficha de Avaliação de 
Desempenho Individual 
(FADI), que consta no ane-
xo do Decreto.

 O decreto detalha as 
hipóteses que devem ser 
consideradas para o efeti-
vo exercício do servidor/
militar e também as que 
não farão jus ao benefício 
quando afastado de seu 
cargo. Não terão direito os 
que estiverem em gozo de 
licença para tratar de inte-
resse particular; quando 
afastado em virtude de ins-
tauração de Conselho de 
Justificação, a Conselho de 
Disciplina ou de Processo 
Administrativo Discipli-
nar; em cumprimento de 
pena privativa de liberda-
de; e preso em flagrante 
delito, provisoriamente, 
preventivamente ou aguar-
dando decisão de recurso 
impetrado.



Apesar do início promissor na disputa, técnico Ramiro Souza prevê ainda mais dificuldades nas próximas rodadas

Na sua segunda presen-
ça no Campeonato Paraiba-
no da Primeira Divisão, o 
São Paulo Crystal que, no 
ano passado, brigou até o 
final da competição contra o 
rebaixamento, esse ano, tem 
tido um começo de competi-
ção extremamente positivo. 
Com o empate em 0 a 0 na 
última quarta-feira diante 
do Treze, a equipe manteve 
sua invencibilidade na dis-
puta somando cinco pontos 
em três jogos com dois em-
pates e uma vitória. Em um 
campeonato curto, o time 
vai se consolidando na briga 
por uma das vagas nas semi-
finais e se distanciando da 
zona de rebaixamento.

Mesmo a Federação Pa-
raibana de Futebol (FPF) 
tendo transferido o jogo 
contra o Treze para o Está-
dio Almeidão, em João Pes-
soa, partida que estava mar-
cada, até o dia do confronto, 
para o Estádio Carneirão, 
em Cruz do Espírito Santo 
- cidade sede da equipe -, 
o São Paulo acabou sendo, 
no conjunto da partida, su-
perior aos atuais campeões 
paraibanos e, com isso, po-
deria ter batido o segundo 
time da dupla que forma o 
Clássico Maiorais, já que na 
estreia do Estadual, o São 
Paulo Crystal bateu o Cam-
pinense por 2 a 1.

Se a campanha sur-
preende boa parte  dos 
analistas e torcedores que 
acompanham o Campeonato 
Paraibano, para Ramiro Sou-
za, não é nenhuma novidade 
o fato da equipe viver um 
bom momento nesse come-
ço de competição que, pelo 

formato curto da disputa, 
mesmo com apenas três jo-
gos disputados, já se apro-
xima da metade do torneio 
que terá, na sua primeira 
fase, apenas sete rodadas. 
Ramiro assumiu a equipe na 
reta final da pré-temporada 

após um conjunto de resul-
tados negativos, nessa fase 
de preparação, ter acarre-
tado a demissão do técnico 
Wilton Bezerra.

“Nós não escondemos 
de ninguém que fugir do re-
baixamento é nossa prio-

ridade e até que tenhamos 
uma garantia matemática 
disso, vamos continuar co-
locando essa condição como 
prioridade. No entanto, des-
de o começo do nosso tra-
balho à frente do São Pau-
lo Crystal, eu afirmei que a 

equipe tinha potencial para 
brigar por coisas maiores 
dentro da competição e é 
isso que, nesse começo vem 
sendo demonstrado”, expli-
cou o treinador.

Segundo o técnico, man-
ter esse caminho positivo é 

agora o grande desafio, pois 
em todas as partidas dispu-
tadas, os jogos foram muito 
complicados para o time de 
Cruz do Espírito Santo e, por 
isso, ele ressalta que a equi-
pe só conseguirá avançar na 
disputa se mantiver a mes-
ma disposição que tem apre-
sentado, até o momento. O 
próximo jogo da equipe, por 
exemplo, promete ser um 
dos mais difíceis dessa pri-
meira fase, pois será contra o 
Botafogo no Almeidão, clube 
e estádio que Ramiro, ídolo 
da equipe da estrela verme-
lha, conhece muito bem.

“Não tivemos nenhum 
jogo fácil até aqui e agora é 
que não vamos ter já que a 
competição vai se afunilan-
do cada vez mais. No entan-
to, tenho confiança no nosso 
grupo de jogadores que tem 
estado muito empenhado e 
comprometido na absorção 
daquilo que temos trabalha-
do. Agora, temos que man-
ter o foco e seguir jogando 
com muita firmeza e deter-
minação. Para o jogo contra 
o Botafogo, nosso próximo 
compromisso, teremos que 
entrar muito bem e jogar 
dessa forma os 90 minutos 
para termos condições de 
obter um bom resultado, por 
exemplo”, afirmou Ramiro.t

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

Prioridade no SP Crystal é se
manter na primeira divisão

Foto: Instagram/SPCrystal
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Vacinação
Conmebol recebe 50 mil doses de vacina para serem 
usadas em jogadores nas disputas da Copa América 
e também nos torneios da entidade. Página 23
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Esportes

Em três jogos no Campeonato 
Paraibano, o São Paulo conseguiu 
uma vitória e dois empates, motivo 
de muita alegria entre os jogadores

Na próxima fase, o 
São Paulo Crystal terá 
pela frente o Botafogo, 
no Almeidão, em mais 
um jogo complicado 
para os comandados 

de Ramiro Souza

Pressão por resultados

Treze vive um momento difícil no campeonato

Do dia para noite, aca-
bou a lua de mel da torci-
da trezeana com o time do 
Galo. Após a derrota para 
o rival Botafogo e o empate 
diante do São Paulo Crystal, 
os torcedores se revoltaram 
com o desempenho do time 
no Campeonato Paraibano, 
depois de ter feito uma ra-
zoável Copa do Nordeste, 
competição bem mais difí-
cil do que o atual Estadual. 
Todos querem saber o que 
está acontecendo com um 
dos favoritos ao título.

Na reapresentação do 
elenco, ontem à tarde, no 
Presidente Vargas, o que 
se viu foi um abatimento 
entre os jogadores e até 
entre alguns dirigentes, 
que esperavam bem mais 
da equipe neste início de 
Campeonato Paraibano.

O time chegou até a 
ser motivo de chacota dos 
torcedores de times rivais, 

sobretudo dos raposeiros, 
porque fez de tudo para 
não enfrentar o São Paulo 
no Carneirão, alegando que 
o campo do adversário não 
oferecia condições de jogo 
e conseguiu levar a partida 
para o Almeidão, onde su-
postamente teria vantagem 
sobre o adversário, mas 
dentro de campo a história 
não foi assim. A equipe não 
fez uma boa apresentação 
e o empate acabou sendo 
de bom tamanho para o 
time comandado por Mar-
celinho Paraíba.

Com o resultado,  o 
Galo soma agora apenas 4 
pontos dos 9 disputados 
e pode ficar bem atrás na 
colocação geral, caso Sou-
sa, ou Campinense, con-
siga vencer no jogo deste 
sábado, em Sousa. Um ou-
tro detalhe é que o time se 
distancia do líder Botafo-
go, com apenas 3 rodadas 
realizadas.

A reportagem de A 
União tentou um contato 

com o gerente de futebol 
do clube, Josimar Barbosa, 
mas ele não atendeu o tele-
fonema. Porém, uma fonte 
ligada à direção do clube, 
informou que a pressão 
está muito grande. “O cli-
ma é péssimo, mais de 90 
por cento da torcida quer a 
saída do presidente Walter 
Junior e pede a dispensa 
de uns 10 atletas e a con-
tratação de, pelo menos, 6 
reforços pontuais”, disse a 
fonte, sem querer se iden-
tificar, acrescentando tam-
bém que até a situação do 
treinador Marcelinho Pa-
raíba não é tão confortável 
no clube. Ele está ‘presti-
giado’ e pressionado para 
conseguir bons resultados 
nos próximos jogos, ou po-
derá ser demitido.

O próximo compro-
misso do Treze no Pa-
raibano será no dia 6 de 
maio, às 20 horas, no Es-
tádio Presidente Vargas ou 
Amigão, contra o Nacional 
de Patos.

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Foto: Instagram/Trezeoficial

O técnico Marcelinho Paraíba 
segue bastante pressionado depois 
da derrota para o Botafogo e o 
empate com o São Paulo Crystal



A partir do dia 10 de maio, atletas estarão reunidos no Centro de Treinamento Paraolímpico, em São Paulo

A 115 dias dos Jogos 
Paralímpicos de Tóquio, as 
comissões técnicas das sele-
ções de futebol de 5, goalball 
e judô do Brasil se preparam 
para passar os atletas pelo 
funil final que definirá quem 
vai representar o país no 
Japão em agosto. A partir 
do dia 10 de maio, todos es-
tarão reunidos novamente 
no Centro de Treinamento 
Paralímpico, em São Paulo, 
para a antepenúltima fase de 
treinamentos antes da via-
gem à Ásia.

Com a piora no cenário 
da pandemia da covid-19 no 
primeiro trimestre de 2021 
em todo o país, as fases de 
abril foram canceladas, o 
que atrapalhou ainda mais o 
planejamento já atípico dos 
atletas. E tornou a missão 
de quem os comanda ain-
da mais desafiadora – eles 
têm até 30 de junho para 
divulgar a lista final de con-
vocados.

Na lista do convocados 
da seleçao brasileira de fute-
bol de 5 tem cinco paraiba-
nos. O goleiro Matheus Costa, 
os alas Jardiel Vieira, Maicon 
Júnior e Lucas Pereira,  e 
ainda o fixo Damião Robson, 
entre os 15 convocados pelo 
técnico também paraibano 
Fábio Vasconcelos.

Fábio Vasconcelos pre-
tende estender o mistério 
sobre os escolhidos. Ele cha-
mou 15 jogadores para a 
concentração no CT e ainda 
aguarda algumas definições 
relacionadas a lesões para 
saber com quem contará na 
luta pela quinta medalha 
de ouro – o Brasil é o único 
ganhador das quatro edições 
já disputadas com a modali-
dade na grade.

“Temos uma base mon-
tada, mas continuo com al-
gumas dúvidas e vou levar 
até onde der. Está sendo 
uma preparação bem atípi-
ca. Vínhamos de três fases 

seguidas, aí aconteceu essa 
pausa em abril. Então agora 
teremos de diminuir um 
pouco o ritmo no início des-
ta retomada para evitar le-
sões. E, para dizer a verdade, 
hoje realmente ainda não sei 
os dez que vão. Vou ter bas-
tante cautela e segurar até o 
prazo final.”

“É a fase decisiva em que 
a gente sai com a lista dos 
seis atletas que represen-
tarão o Brasil em Tóquio. 
Eles estão cientes desse mo-
mento. Temos 90% do grupo 
fechado, faltam pequenos 
detalhes”, diz Alessandro To-
sim, treinador do selecio-
nado de goalball masculino, 
que tem trabalhado com os 
mesmos sete atletas desde o 
retorno presencial dos trei-
nos, em janeiro.

Na seleção feminina da 
modalidade, o panorama é 
semelhante. Das nove con-
vocadas para a fase anterior, 
restaram sete. O técnico Dail-

ton Nascimento ainda preci-
sará cortar mais uma: “Com 
o cancelamento da fase de 
abril, acreditamos que não é 
possível experimentar mais 
alguém, estamos correndo 
contra o tempo para com-
pensar algumas ações que 
estavam planejadas e não 
irão acontecer. É focar daqui 
para frente num número re-
duzido de atletas e, a partir 
desta convocação, ver qual 
será a lista final para Tóquio”, 
comenta o treinador.

De todas as seleções 
geridas pela Confederação 
Brasileira de Desportos de 
Deficientes Visuais (CBDV), a 
de judô é a única que não de-
pende da escolha da comis-
são técnica, já que as vagas 
para os jogos são definidas 
pela colocação no ranking 
mundial. Ainda restam dois 
torneios qualificatórios, os 
Grand Prix de Baku, no Azer-
baijão, em maio, e de Walsall, 
na Inglaterra, em junho.

Seleções voltam a treinar
visando as Paralimpíadas

A primeira vez na vida que ouvi aquele grito, 
ainda criança, foi em 9 de julho de 1994. O Bra-
sil enfrentava a Holanda pelas quartas de final 
da Copa do Mundo dos Estados Unidos. No papel, 
o time holandês parecia ser muito melhor que o 
nosso. O Brasil vinha de um jogo difícil contra 
os donos da casa e perdera seu lateral-esquerdo 
titular, expulso por lance violento. Naquela dura 
partida contra os holandeses, o time canarinho 
contava com o até então desacreditado Branco 
para a vaga de Leonardo. 

O jogo estava em 2 a 2 e parecia não ter mais 
jeito quando justo ele, Branco, bateu a falta do 
meio da rua, Romário desviou como quem dança 
e a bola seguiu a trajetória para a qual havia sido 
destinada pelo divino, pois um gol daqueles não é 
desse mundo. Ao estufar a rede, o país inteiro se 
uniu em um grito. 

Era grito dentro de casa, de mãe, pai, avó, 
irmã, gato e cachorro, mas também de vizinha, 
vizinho, de gente que passava no meio da rua e 
de quem nem estava tão perto. Este grito, único, 
preciso, inexplicável, era igualmente ininteligí-
vel. Não se ouvia “gol!”, ou coisa alguma. Era um 
urro vibrante de um Brasil que gritava em coro e 
se fazia ouvir. 

De onde morava, num bairro da periferia de 
João Pessoa, ouvi minha irmã, que era fã de Leo-
nardo e lamentava a ausência do seu jogador pre-
ferido em campo, gritar ao meu lado. Ouvi tam-
bém gritos lá de Porto Alegre dos torcedores do 
Internacional, orgulhosos pelo jogador revelado 
no clube. Eram vozes que se somavam num efeito 
contagiante, de cidade em cidade, e chegavam em 
toda parte. Gritei junto, sem entender o tamanho 
daquilo ali. Sem mesmo acreditar que um dia ou-
viria um grito daqueles novamente. 

Quatro dias depois ouvi o mesmo grito, que 
começou a ressoar antes mesmo de a bola entrar 
no gol, quando Romário pulou no meio dos gran-
dalhões suecos e se fez gigante. Mais quatro dias 
e um grito semelhante, desta vez motivado por 
um italiano, Roberto Baggio, e um não-gol. 

Não era um grito que acontecia em qualquer 
vitória da Seleção Brasileira. Depois daquela 
Copa de 1994, só voltei a ouvir o mesmo efeito 
em outra Copa, na final de 2002, duas vezes em 
um mesmo dia, com Ronaldo Fenômeno enterran-
do a fama de Oliver Kahn e a falácia de Fernando 
Henrique Cardoso sobre o goleiro supostamente 
imbatível. 

Depois dali o grito virou memória. Não ouvia 
mais, mesmo em vitórias acachapantes. Esperei 
por ele na mais que perfeita defesa de Rogério 
Ceni contra a quase perfeita cobrança de Gerrard 
na final do Mundial de Clubes de 2005, quando o 
São Paulo venceu o Liverpool. Mas esse grito, úni-
co, unissonante, só acontece quando uma nação 
inteira está feliz. A minha felicidade, por maior 
que fosse, não bastava. 

Depois de 2014, da tragédia do 7 a 1 e do des-
crédito com a Seleção, achava que nunca mais ou-
viria aquele grito. Ele ressurgiu na final da Liber-
tadores de 2019, quando Gabigol colocou o River 
Plate no bolso e mudou a história da partida nos 
minutos finais. Entendi ali o real sentido de o Fla-
mengo ser uma nação. 

Seria então este grito motivado por torcidas 
em torno de partidas de futebol? Assim eu acre-
ditava. Ledo engano. Este grito é êxtase coletivo 
motivado por qualquer motivo. 

Na última terça-feira, perto da meia-noite, 
ouvi novamente o grito. Fui tomado pelo susto, 
pois não dava conta de jogo algum acontecendo, 
assim como pela alegria arrebatadora de todas as 
vozes que ali gritavam, como quem ri da risada 
do outro. Havia gente gritando da vizinhança, e 
também lá de Teresina, de Natal, Maceió, Aracaju 
e Campina Grande. Tinha grito de São Luís, For-
taleza, de Salvador e do Recife. Era jogo, mas não 
futebol. Meu país Nordeste gritava por Juliette.

O grito

Gesteira
reporter@felipegesteira.com

Felipe

Colunista colaborador
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O paraibano Fábio Vasconcelos 
comanda a equipe de futebol 
de 5 que conta, ainda, com 
outros cinco paratletas do estado

Depois de encerrada a 
participação na Liga Nacio-
nal de Basquete, a Unifacisa 
já pensa nos próximos pas-
sos. Uma reunião de plane-
jamento será realizada na 
próxima semana com todos 
os setores que compõem o 
Basquete Unifacisa.

“O intuito é já começar-
mos a planejar a próxima 
temporada. Vamos buscar 
manter os parceiros, que 
foram muito importantes 
ao longo desta competição, 
como também vamos tentar 
ampliar essa rede, captando 
novos parceiros para o pro-
jeto. Vamos avaliar tudo que 
fizemos durante o ano e já 
começar a planejar efetiva-
mente a nova temporada”, 
disse o gerente do basquete 
Unifacisa, Eduardo Schaffer.

A equipe de Campina 
Grande deixou o campeo-
nato após realizar uma 
campanha de 33 jogos, 
com 15 vitórias e 82 pon-
tos de média por partida, 

o que coloca a Unifacisa 
como um dos melhores 
ataques da competição. 
Com esse retrospecto, o 
basquete Unifacisa se clas-
sificou pela segunda vez 
seguida aos playoffs da 
competição e mesmo com 
a eliminação, a avaliação 
da temporada é positiva.

“Acredito que diante 
de todas as adversidades 
que nós tivemos ao longo 
dessa temporada, jogos 
sem na Arena com torci-

da, muitas horas de via-
gem, longos períodos fora 
de casa e lesões ao longo 
de todo o campeonato, a 
avaliação que fazemos é 
extremamente positiva. 
O NBB é um campeonato 
muito difícil, é a primeira 
divisão do esporte no país, 
uma competição de altís-
simo nível e diante disso 

a análise que fazemos é 
muito boa. É a segunda 
vez que nos classificamos 
para os playoffs, em nosso 
segundo ano participan-
do do campeonato, e não 
passamos para as quartas 
de final por muito pouco”, 
concluiu gerente do bas-
quete Unifacisa, Eduardo 
Schaffer.

Basquete Unifacisa marca reunião
para planejar a próxima temporada

Eduardo Schaffer fez um balanço positivo sobre a campanha da Unifacisa

Foto: BasqueteUnifacisa

 Acredito que, 
diante de todas as 

adversidades que nós 
tivemos ao longo dessa 
temporada, a avaliação 

que fazemos é 
extremamente 
positiva. 



Esportes

Entidade já dispõe de 50 mil doses da Coronavac e vai distribuí-las com os clubes e seleções nos próximos dias

O presidente da Conme-
bol, Alejandro Domínguez, 
confirmou que as 50 mil do-
ses de vacinas (Coronavac) 
contra a covid-19 doadas 
pelo laboratório chinês Si-
novac foram recebidas pela 
entidade. O lote chegou a 
Montevidéu, no Uruguai, e 
depois será distribuído para 
os países da América do Sul.

“As vacinas para o fu-
tebol sul-americano já che-
garam na América do Sul. A 
Conmebol se tornará a pri-
meira organização civil do 
mundo a realizar uma vaci-
nação que beneficiará milha-
res de famílias nos 10 países 
e representará uma valiosa 
cooperação com as campa-
nhas de imunização promo-
vidas pelos governos”, pu-
blicou o dirigente nas redes 
sociais, com uma foto sua ao 
lado da taça da Copa América 
e na carga das vacinas.

“A vacinação é um 
grande avanço em direção 
ao que todos almejamos: a 
volta plena do futebol, com 
sua explosão de cor, alegria 
e paixão, no campo e nas 
arquibancadas”, escreveu o 
dirigente. “A Conmebol está 
trabalhando incansavel-
mente e nos orgulhamos dos 
grandes passos que demos 
até agora”, acrescentou

As vacinas serão apli-

cadas nas seleções que dis-
putarão a Copa América e 
nas equipes que participam 
de torneios internacionais 
da Conmebol, como a Copa 
Libertadores e a Copa Sul
-Americana. A entidade 
também pretende imunizar 
times masculinos e femini-
nos da primeira divisão dos 
dez países filiados, assim 
como árbitros e todos os en-
volvidos na organização dos 
eventos.

No Brasil, a CBF precisa 
de uma autorização da Agên-
cia Nacional de vigilância Sa-
nitária (Anvisa) para receber 
as doses. Seguindo a Lei nº 
14.125/2021, que autoriza a 
importação de vacinas con-
tra o novo coronavírus em 
território nacional, os imuni-
zantes terão de ser repassa-
dos primeiramente ao SUS, 
para que sejam incorporados 
ao Programa Nacional de 
Imunizações (PNI).

A pandemia afetou 
principalmente torneios de 
seleções organizados pela 
entidade. No ano passado a 
Copa América precisou ser 
adiada. Em 2021, foi a vez 
de as Eliminatórias senti-
rem o impacto. As rodadas 
previstas para março aca-
baram desmarcadas. Entre 
competições de clubes, a Li-
bertadores permaneceu pa-
ralisada em 2020 por cerca 
de seis meses.

Agência Estado 

Jogadores receberão vacinas
em competições da Conmebol
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Foi apenas uma batalha perdida. A guer-
ra continua. Assim Neymar definiu o revés 
do Paris Saint-Germain para o Manchester 
City por 2 a 1, em Paris, pelo jogo de ida da 
semifinal da Liga dos Campeões. O resultado 
fez com que o PSG tenha de vencer por dois 
gols na Inglaterra ou por um, desde que seja 
no mínimo por 3 a 2.

"Perdemos a batalha, mas a guerra conti-
nua. Eu acredito na minha equipe, acredito que 
podemos ser melhores do que fomos. Vai Pa-
ris!", escreveu Neymar nas redes socais pouco 
depois do jogo, quando não conseguiu ter uma 
atuação destacada. "1% de chance 99% de fé."

O discurso foi reforçado pelo zaguei-
ro Marquinhos. "Se não acreditarmos, não 
adianta fazer a viagem. Precisamos de uma 
mentalidade de guerreiro para seguir em 
frente. Estamos muito perto. Não devemos 
ter dúvidas agora", afirmou o jogador, em en-
trevista à TNT Sports

Para o autor do gol do PSG, o time não 
conseguiu repetir no segundo tempo o mes-
mo desempenho do primeiro, quando foi 
melhor do que o Manchester City e abriu 1 a 
0. A equipe inglesa voltou melhor com modi-
ficações realizadas pelo técnico Pep Guardio-
la e virou o placar.

"A gente acabou não conseguindo sair 
no segundo tempo. A equipe do City foi mui-
to agressiva. Não encaixamos bem o con-
tra-ataque, não conseguimos colocar nossa 
estratégia em campo. Também tivemos di-
ficuldades em outras partidas, hoje acaba-
mos sofrendo dois gols. São detalhes. Liga 
dos Campeões é assim", afirmou. "Ainda 
temos os 90 minutos pela frente. Temos de 

fazer melhor para passar à final."
Pelo lado do Manchester City, Guardiola 

se mostrou satisfeito com o rendimen-
to da equipe, mas lembrou que ainda 
há o segundo jogo. A partida de volta 
da semifinal aconteceu na próxima 
terça-feira, na Inglaterra.

"De maneira geral, estou satis-
feito. Mas foi só metade do ca-
minho. Ainda temos mais 
90 minutos e, contra o 
PSG, tudo pode acon-
tecer", afirmou o 
treinador, também 
em entrevista à 
TNT Sports.

Para o técnico, 
o comportamento 
da equipe no primei-
ro tempo, quando foi 
dominada pelo PSG, 
aconteceu por causa 
da falta de experiência 
da maioria do grupo. "Para 
muitos dos nossos jogadores, é a 
primeira vez numa semifinal (de Liga 
dos Campeões). Às vezes, você precisa 
de tempo para ficar mais relaxado, ser você 
mesmo. É normal a atuação no primeiro tem-
po, são 180 minutos. A gente mudou um pou-
co a forma de pressionar e foi mais agressivo."

Em entrevista à SkySports, Guardiola 
explicou o que fez para conter o ataque do 
PSG. "Precisávamos travar o jogo e reduzir 
o ritmo, porque se você faz um jogo aberto 
contra Mbappé e Neymar, eles te matam. vi-
mos contra o Bayern, são 10 mil vezes me-
lhores que nós com o campo aberto. Tínha-
mos de jogar assim", disse o espanhol.

Agência Estado 

Neymar diz que perdeu apenas uma batalha

O presidente da Conmebol, Alejandro Domínguez, falou ontem de sua satisfação ao receber os imunizantes para aplicação no futebol sul-americano
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O Manchester City 
conseguiu uma importante 

vitória sobre o PSG, em 
Paris, levando vatangem 

para o jogo de volta

Liga dos Campeões
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Projeto aprovado na Assembleia institui e inclui no calendário oficial do Estado o ‘Dia Estadual do Profissional do Serviço Funerário’

Segmento funerário agora tem 
data comemorativa na Paraíba

Os profissionais que atuam no segmento 
de serviços funerários no estado da Paraíba 
agora têm uma data para chamar de sua. Na 
manhã da última quarta-feira (28), a Assem-
bleia Legislativa da Paraíba (ALPB) aprovou 
durante sessão remota o projeto de lei que 
institui e inclui no calendário oficial do Esta-
do o ‘Dia Estadual do Profissional do Serviço 
Funerário’, a ser celebrado anualmente no dia 
17 de março.

Bastante conhecido por sempre prestigiar 
velórios e sepultamentos no estado da Paraí-
ba, o deputado estadual João Gonçalves (Pode-
mos) é o autor do projeto aprovado pela ALPB 
que agora fica no aguardo da sanção por par-
te do governador João Azevêdo (Cidadania). 
Além de marcar presença em atos fúnebres, 
Gonçalves também é conhecido por ajudar e 
apoiar conhecidos, correligionários ou não – 

principalmente os mais carentes –, no proces-
so de sepultamento dos seus entes queridos.

Essa atividade de ajuda às famílias na 
aquisição de caixões, nos trâmites burocráti-
cos no que diz respeito a certidões de óbitos, 
no traslado de corpos e até nos custos de fu-
nerais e enterros – considerada mórbida pela 
maioria das pessoas – é uma característica que 
acompanha o parlamentar desde à época em 
que era vereador de João Pessoa. Hoje, essa 
atenção às famílias enlutadas é dispensada por 
ele em qualquer cidade paraibana.

Ao justificar a data escolhida para home-
nagear o segmento funerário paraibano, o de-
putado João Gonçalves lembra que o dia 17 de 
março é celebrado o ‘Dia de São José de Ari-
mateia’. “São José de Arimateia foi um homem 
piedoso, que teve o cuidado de dispor do corpo 
de Jesus e dar um digno enterro. E é por isso 
que esta data deve ser lembrada como o ‘Dia 
dos Profissionais do Serviço Funerário’. É uma 
data emblemática”, explica João Gonçalves.

Aforismo
“Não tem como não ser algo 

doloroso, mas ao mesmo tempo é 
uma esperança. O luto em si não é 
uma perda simplesmente. A gente 

perde aquilo que a gente não 
vai encontrar mais e, para nós, 

haverá um reencontro.”

(Pastor Mazinho Lima)

65 — Lucano, poeta romano
1883 — Edouard Manet, 
pintor impressionista francês
1945 — Adolf Hitler, político alemão
1945 — Eva Braun, 
esposa de Adolf Hitler
1989 — Sergio Leone, 
cineasta italiano
1994 — Roland Ratzenberger, 
piloto de Fórmula 1 austríaco
2001 — Maria Clara Machado, 
dramaturga brasileira
2003 — Aureliano Chaves, 
político brasileiro
2017 — Belchior, 
cantor e compositor brasileiro
2019 — Beth Carvalho, 
cantora e compositora brasileira

Mortes na História

Obituário
Cleirton José 
Ventura dos Santos
28/4/2021 – Aos 47 anos, 
de covid-19. Bacharel em 
Direito que era natural 
da cidade de Piancó (PB). 
Havia sido nomeado no 
último dia 1º de abril para assumir a chefia 
da 17ª Ciretran em Piancó. Não chegou a 
ocupar o cargo devido a doença. Era casado 
e deixa dois filhos.

Foto: Polêmica Paraíba

Walmir Oliveira da Costa
28/4/2021 – Aos 63 anos, 
pela covid-19. Ministro 
do Tribunal Superior do 
Trabalho (TST). Integrava 
o tribunal desde 2007.

Foto: Letícia Gonçalves

Celso José Cisneiros 
Wanderley
26/4/2021 – Aos 76 anos, 
em João Pessoa (PB), em 
decorrência de um AVC. 
Médico reumatologista. E 
internado desde o último 
dia 21. Era conhecido por atender como 
plantonista no Hospital Samaritano, na 
capital paraibana.

Foto: Polêmica Paraíba

Mara Dyrce Abrantes
da Silva Santos
28/4/2021 – Aos 87 anos, 
em Lisboa (Portugal). Can-
tora brasileira que nasceu 
no Rio de Janeiro (RJ) a 31 
de maio de 1934. Começou 
a carreira no Brasil, onde foi solista do Coro 
do Ministério da Educação e, aos 16 anos, 
venceu um concurso de novos talentos. Teve 
sucesso quando gravou ‘Um tiquinho mais’, 
de Newton Ramalho e Nazareno de Brito. 
Em sua discografia estão ‘Quem É Homem 
Não Chora’, ‘Máscara Negra’, ‘Disparada’ e 
‘Maria do Maranhão’. O seu LP ‘Os Amantes’ 
vendeu mais de 25 mil exemplares, o que lhe 
valeu um Disco de Prata. Foi para Portugal 
em 1958 com a revista ‘Fogo no Pandeiro’. 
Residia há mais de 50 anos em Portugal.

Foto: Reprodução

Guilherme Andrade
26/4/2021 – Aos 45 
anos, em Caruaru (PE), 
de covid-19. Radialista e 
trabalhava na comunica-
ção da Prefeitura de Sairé 
(PE) e nas rádios Nova FM 
e Cultura do Nordeste.

Foto: Facebook

Michael Collins
28/4/2021 – Aos 90 anos, 
devido a um câncer. As-
tronauta norte-americano 
que ficou conhecido como 
“o astronauta esqueci-
do” da primeira missão 
do homem à Lua. Em 20 de julho de 1969, 
Collins permaneceu no módulo de comando 
da Apollo 11, enquanto seus colegas Neil 
Armstrong e Buzz Aldrin viajavam à superfí-
cie para se tornarem os primeiros humanos 
a caminharem na Lua. Collins ficou sozinho 
pilotando o módulo lunar por mais de 21 

Foto: Nasa

Nicholas Cheong Jinsuk
27/4/2021 – Aos 89 anos. 
Cardeal, arcebispo emérito 
de Seul, Coreia do Sul. Foi 
criado cardeal por Bento 
XVI em 2006, foi arcebispo 
da capital sul-coreana por 
14 anos, até 2012. Nasceu em Supyo Dong, 
perto de Seul, em 7 de dezembro de 1931, em 

Foto: Vaticans News

Vinícius Mainardi
26/4/2021 – Aos 64 anos, 
em São Paulo (SP), de 
infarto. Cineasta, irmão do 
jornalista Diogo Mainardi. 
Diretor de filmes como 
‘Mater Dei’ (2001) e ‘New 
York Crossing, Dezesseis Zero Sessenta’ 
(1994), ele era filho do publicitário Ênio 
Mainardi, que também morreu em agosto 
do ano passado, vítima da covid-19. Nasceu 
em São Paulo, em 1956, e estudou Ciências 
Políticas na Pontifícia Universidade Católica 
de São Paulo (PUC-SP), além de Literatura na 
Universidade de Berkeley e Cinema na Insti-
tuto de Cinematografia de Santa Barbara, na 
Califórnia (Estados Unidos).

Foto: Reprodução

Jorge Rezende
jorgerezende.imprensa@gmail.com

Joana Cartaxo Guimarães
(Dona Joaninha)
28/4/2021 – Em João 
Pessoa (PB). Cajazeirense 
viúva do médico Sabino 
Rolim, pai do também 
médico Sabino Rolim 
Filho. Estava internada no Hospital Unimed. 
O velório foi realizado na capital paraibana 
e o sepultamento ocorreu em Cajazeiras, no 
Sertão paraibano.

Foto: Divulgação

Foto: Agência-ALPB

Deputado estadual João Gonçalves é o autor do projeto que faz alusão ao ‘Dia de São José de Arimateia’

Artigo Carlos Azevedo
carolusazevedo@hotmail.com

Eventos epidêmicos servem muitas 
vezes de mote para romances, novelas 
e contos. O melhor exemplo disso é ‘O 
amor nos tempos do cólera’, romance 
do colombiano Gabriel Garcia Márquez, 
lançado em 1985.

Recentemente, vários escritores de 
todo o mundo participaram do Projeto 
Decamerão, escreveram contos sobre a 
pandemia do novo coronavírus, entre eles 
estão Mia Couto, Margaret Atwood – a 
autora de ‘O conto da Aia’ – e o brasileiro 
Julián Fuks.

Com relação à grande gripe, ou seja, 
à pandemia de gripe espanhola, poucos 
escritores retrataram a crise sanitária 
de 1918. Que eu saiba, a única referência 

importante é a novela autobiográfica da 
romancista norte-americana Katherine 
Anne Porter (1894-1980): ‘Cavalo pálido, 
cavaleiro pálido’ (1936 – editada pela 
Cultrix em 1964), que descreve o surto da 
doença em Denver, nos Estados Unidos. 
Porter, na época, foi infectada pelo vírus 
e seu noivo dizimado pela influenza. 
Essa trágica história de amor é o tema da 
novela.

Logo no início de ‘Cavalo pálido, 
cavaleiro pálido’, o narrador comenta: “Os 
homens estão morrendo como moscas 
por aí. Essa esquisita doença nova... Arrasa 
completamente”.

É uma cena típica de toda e qualquer 
pandemia: medo de ser infectado pelo 

vírus, a falta de leitos nos hospitais, 
poucas ambulâncias para transportar 
doentes e, naturalmente, muitos e muitos 
enterros na cidade.

Assim, Anne Porter descreve 
Denver ao tempo da pandemia: “Quase 
todos os teatros e quase todas as lojas e 
restaurantes estão fechados, e as ruas têm 
andado cheias de enterros, o dia inteiro, e 
de ambulâncias, por toda a noite”.

A novela transcorre sob o signo da 
morte. Eros foi sufocado por Tanatos – e 
não há espaço para o amor de Miranda 
(Porter?) por Adam. É tanto que o noivo 
de Miranda pereceu e ela, depois de 
longos sofrimentos causados pela gripe 
espanhola, conseguiu milagrosamente 

sobreviver e contar a história.
O título da novela é bem coerente 

com a lógica textual. Baseia-se num velho 
spiritual: “Cavalo pálido, cavaleiro pálido 
não leveis embora o meu amor”.

O princípio de morte, isto é, Tanatos 
(Freud), inibe o romantismo que se espera 
da novela – não é uma história de amor? É, 
sim, mas a presença da morte se instaura 
no texto o tempo todo: “Abra a janela, por 
favor”, pediu Miranda, “sinto o cheiro da 
morte aqui dentro”.

(Carlos Azevedo é antropólogo 
e escreveu recentemente ‘Tristes 
tempos: o coronavírus & eu’, a sair 
pela Editora Ideia)

A morte em ‘Cavalo pálido, cavaleiro pálido’

horas. Nasceu em Roma, na Itália, em 31 de 
outubro de 1930. Era filho de um militar 
norte-americano que servia como adido no 
país europeu.

uma família católica. Foi ordenado sacerdote 
em 18 de março de 1961, quando os católicos 
coreanos representavam menos de 1% da 
população.
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Pesquisa constata 35% de líderes femininas em cargos executivos no Brasil, contra 29% na média mundial

Igualdade de gênero no mercado: 
mulheres conquistam o alto escalão

Contra o cansaço
Diante do cenário de pandemia, mais profissionais passaram a lidar com a 
nova rotina de “home office“. Para evitar desgastes físicos ou psicológicos, sem 
comprometer a produtividade, conheça as dicas de especialistas.   Página 28
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Pressionadas a ado-
tar políticas mais ali-
nhadas ao ESG (sigla em 
inglês para os princípios 
ambiental, social e de go-
vernança), as empresas 
têm buscado criar agen-
das efetivas de diversida-
de, equidade e inclusão, 
tanto no quadro geral 
quanto na liderança. De 
acordo com a pesquisa 
Women in Business, rea-
lizada anualmente pela 
Grant Thornton, o total 
de mulheres em cargos 
executivos ao redor do 
mundo foi de 29% em 
2020. O Brasil superou 
a média global, com mu-
lheres em 34% dos car-
gos de liderança.

Apesar de o volume 
ainda não ser o ideal, 
levando-se em conta 
que mais que a metade 
da população é formada 
por mulheres no Brasil 
(52%), profissionais que 
já conquistaram esses 
espaços enxergam o pa-
norama com otimismo 
e apontam caminhos. 
Para Sandra Barquilha, 
diretora de RH da 3M do 
Brasil e líder de inclu-
são na América Latina, 

a mudança veio ao longo 
dos anos, com a imple-
mentação de políticas de 
equidade de gênero que 
lançaram um olhar tanto 
para o indivíduo quanto 
para o todo. “Essa mu-
dança se deve, em parte, 
ao fato de a 3M não ter 
uma estratégia de métri-
cas locais, mas globais.”

O Women’s Leader-
ship Forum (WLF), im-
plantado em 2014 no 
Brasil com o intuito de 
acelerar o desenvolvimen-
to das mulheres na 3M, 
trouxe resultados visíveis. 
Se antes apenas 6% da li-
derança local era compos-
ta por mulheres, hoje o 
número saltou para 40%. 

E outros níveis acompa-
nharam o movimento. As 
mulheres foram de 12% a 
35% nas posições sênior, 
de 19% a 35% no labora-
tório e de 12% a 31% na 
gerência.

“Temos a meta de do-
brar o pipeline não só de 
mulheres, mas de todas as 
diversidades em posições 

de liderança, até 2025”, 
afirma Sandra.

Uma iniciativa que 
potencializou o proces-
so no WLF foi a estru-
turação do comitê de 
diversidade e inclusão 
em 2019, formando 4 
grupos de afinidade com 
foco em educação, sen-
sibilização, engajamen-

Empresas investem em programas de diversidade e valorização para ampliar participação das mulheres, ainda que distante do ideal, no processo de decisão

Mudança começa hoje
Empresa da Lenovo, a Motorola também 

começou a colher os frutos dos programas de 
equidade de gênero e diversidade que o grupo es-
tabeleceu globalmente. A meta do relatório anual 
de D&I (diversidade e inclusão) de 2018 era atingir 
20% de representatividade feminina em cargos 
de liderança das empresas do grupo em todo o 
mundo. Os resultados, em 2020, chegaram a 21%

“Investir em diversidade está diretamente 
relacionado à sustentabilidade dos negócios, já 
que times diversos enriquecem as estratégias da 
companhia e nos fazem crescer”, observa Renata 
Altenfelder, diretora executiva global de marke-
ting da Motorola. “A mudança não acontecerá 
do dia para noite, ainda temos muito o que fazer 
neste sentido.”

Para Viviane Mansi, diretora de comunicação 
e sustentabilidade da Toyota do Brasil e presidente 
da Fundação Toyota, a entrada dela na compa-
nhia, em 2018, esteve diretamente ligada à ideia 
de trazer uma diversidade cognitiva. “É uma em-
presa que cresceu muito rápido e onde as pessoas 
entram jovens e fazem carreira”, analisa. O fato 
de tudo já funcionar bem, segundo ela, tornava 
mais difícil colocar a pauta da diversidade na mesa.

Mas a empresa queria aprender. “Me falaram 
que não sabiam se ia ser fácil ou difícil, mas que 
queriam entender como se tornar mais diversos”, 
ela lembra. E Mansi colocou a mão na massa. Foi 
criada uma carteira de ações para ver as mudanças 
acontecerem no futuro. “Os números não mexem 
tão rápido, mas é imprescindível trabalhar na edu-
cação com ações afirmativas agora, senão demora 
cem anos para acontecer”, defende.

Hoje, a Toyota tem equiparação de salários no 
mundo todo, grupos de afinidade para melhorar 
o processo de escuta da empresa com relação ao 
que deve ser feito para aumentar a diversidade, 
cotas e programas de mentoria, entre outros. A 
comunicação, que trança as relações no dia a 
dia de qualquer empresa, também ganhou um 
cuidado especial no aspecto de gênero.

‘Herdeira’ de desafios em empresa familiar 
O tema da equidade de gêne-

ro surgiu cedo na vida de Renata 
Spallicci, vice-presidente execu-
tiva da farmacêutica Apsen. “Eu 
assumi a parte financeira ainda 
nova e lembro de chegar na mesa 
de negociação com executivos de 
grandes empresas e perceber um 
desapontamento ou ouvir que só 
tratariam com ‘a diretoria’”, conta.

Terceira geração da família 
no comando da empresa, depois 
do pai e dos avós, ela diz que a 
representatividade feminina é 
grande desde a fundação. “Meu 
avô era médico e ficou à frente 
dos negócios por um tempo, mas 
depois migrou para a produção 
e minha avó assumiu a gestão”, 
revela a executiva.

Segundo ela, os traços da lide-
rança feminina ficaram impressos 
desde então. “Minha avó era toda 
pequenina, mas uma mulher extre-
mamente forte e que sempre colo-
cou o humano em primeiro lugar”, 
diz Spallicci. “Depois dela, meu pai 
assumiu a presidência e se tornou 
minha grande referência como lí-
der humano, para quem as pessoas 
estão no centro da gestão.”

Quando assumiu a vice-presi-
dência executiva, ela foi a respon-
sável por apoiar o movimento de 
entrada das mulheres nos cargos 
mais altos - atualmente com 20% 
de mulheres, entre diretoria e 
vice-presidência -, mas também 
por implementar políticas de di-
versidade e inclusão que vão de 
raça e etnia a faixas etárias. “Fui 
desafiada pelos outros VPs a olhar 

a diversidade como um todo por-
que, até então, estava no meu 
lugar de fala.”

O esforço para equilibrar as 
oportunidades, segundo Spallic-
ci, começa na porta de entrada, 
com a capacitação do RH para 
entender os princípios de diversi-
dade, equidade e inclusão, tanto 
social e historicamente quanto 
estrategicamente.

“Tem também o treinamento 
intenso das lideranças, que são o 
segundo filtro depois do RH, sempre 
baseado nos pilares de respeito e 
não-discriminação”, ela fala. “No co-
meço, os gestores ficaram com medo 
de expor os próprios vieses, então 
trouxemos pessoas de seus lugares de 
fala para compartilhar e personificar 
histórias. Foi uma forma de tocar o 
coração através da conscientização”, 
explica Spallicci.

Primeiros passos
Segundo Paula Tavares, advo-

gada sênior e especialista em gê-
nero do Banco Mundial, o primeiro 
passo das empresas deve ser traçar 
metas de equidade de gênero a 
alcançar na alta liderança - e moni-
torar para realmente ter resultado.

Ela diz que, ao mesmo tempo 
em que há vieses culturais e histó-
ricos que associam as mulheres a 
papéis mais administrativos e de 
nível médio ou à indisponibilidade 
de assumir cargos mais altos por 
causa dos filhos, outros vieses par-
tem das próprias mulheres.

“Elas muitas vezes não têm 
a ambição de se colocar nessas 

posições porque se sentem menos 
qualificadas e competitivas, com 
menor nível de confiança, aquilo 
que se chama de síndrome do im-
postor”, afirma a especialista.

É necessário redefinir a tra-
jetória das mulheres rumo à lide-
rança, capacitando-as profissional 
e pessoalmente para avançar e 
flexibilizando horários para que a 
vida familiar não represente um 
obstáculo à carreira, de acordo 
com Tavares. Os programas de 
cotas também são bem-vindos. 
“Mas sempre trabalhando outras 
iniciativas de conscientização por-
que é uma combinação de fatores”, 
lembra.

EmPrEsas quE dão EXEmPLo
 
n Crowe no Brasil
Mulheres na diretoria: 25%
Mulheres na gerência: 50%
n Bayer no Brasil
Mulheres na alta liderança: 
50%
n Mulheres na liderança como 
um todo: 37%
n MRV
Mulheres no conselho: 25% (2 
de 8)
Mulheres em cargos de alta li-
derança: 21,94%
n Vivo
Mulheres no conselho: 25% (3 
de 12)
Mulheres em cargos de alta li-
derança: 25%
n BASF
Mulheres no comitê de adminis-
tração: quase 50% (3 de 7)

Bianca Zanatta
Agência Estado

to e contribuições nas 
políticas internas. O de 
liderança feminina é um 
deles. “Começamos com 
mulheres que já eram lí-
deres, discutindo o que 
seria benéfico para ala-
vancar as carreiras das 
mais novas”, conta a ge-
rente de inovação para a 
América Latina, Renata 
Decourt.

Ela fala que hoje par-
ticipam do grupo em tor-
no de 60 mulheres, todas 
voluntárias. As ativida-
des se apoiam nos pila-
res cultura, individua-
lidade e oportunidade, 
onde entram programas 
de mentoria com pessoas 
da alta gestão.

“É uma forma de 
realmente crescer mais 
no individual e no em-
poderamento”, observa 
Renata, para quem as 
primeiras mulheres se 
espelhavam muito no 
estilo de liderança mas-
culino, mas hoje buscam 
manter a sua essência.

“A coragem joga mui-
to a favor dessas conquis-
tas”, completa Sandra Bar-
quilha. “Historicamente, 
criamos a coragem de 
quebrar muitos tabus e 
paradigmas que nos im-
puseram”, arremata.
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Publieditorial

O mês de abril é de comemoração na 
Alumasa Indústria de Plástico e Alumínio, 
com a celebração dos 35 anos de fundação 
da companhia. A empresa segue otimista 
com projetos de expansão, com a ampliação 
da unidade paraibana e do corpo de cola-
boradores, onde a empresa já ultrapassou a 
marca de 1.000.

Sempre em busca de soluções que agre-
guem mais segurança e eficiência aos seus 
processos industriais, a Alumasa tem dire-
cionado investimentos para as áreas tecno-
lógicas, adquirindo novos equipamentos, 
sistemas e tecnologias inovadoras.

Estes são apenas alguns dos sinais de que 
a Alumasa Indústria de Plástico e Alumínio 
segue em constante evolução e caminha 
para uma nova etapa na sua trajetória.

História
O diretor da Alumasa, Sr. Renato Fon-

tanella, deu início a empresa com a pro-
dução de esquadrias de alumínio em 
1986, na garagem de seu pai. Após esse 
período, a empresa se estabeleceu em 
um local próximo a casa da família, e ao 
lado de seus irmãos, Rodrigo, Roberto e 
Reinaldo Fontanella, e já com alguns co-
laboradores e clientes na carteira, iniciou 
uma jornada de sucesso que, ao longo dos 
anos, com base na tradição, qualidade e 
resiliência, conquistou a confiança de mi-
lhares de clientes do mercado e até mes-
mo, o respeito da concorrência. A empre-
sa hoje é referência no mercado nacional 
e se tornou a maior produtora de perfis 
de alumínio do país, contando com 04 
extrusoras de perfis, produzindo mais de 
1.400 toneladas mensais.

Expansão
A Alumasa enfrentou as crises das últi-

mas décadas acreditando sempre nas pes-
soas. Por isso, ao comemorar seus 35 anos, 
a empresa ampliou seu quadro de funcio-
nários e em menos de 06 meses passou de 
650 para a marca de 1.000 colaboradores, 
formando uma equipe qualificada para os 
desafios das novas conquistas à vista.

Tecnologia
Estar conectado com o que há de mais 

moderno para os negócios sempre foi o 
ponto alto da Alumasa, que busca constan-
temente a Melhoria de Processos, tanto in-
ternamente quanto no mercado nacional e 
internacional. Tudo para garantir qualidade 
na entrega, melhor rendimento de seus co-
laboradores e segurança nas operações.

Showroom
Para compartilhar todo esse sucesso, a 

Alumasa desenvolveu um Showroom com 
uma perspectiva inovadora no setor de per-
fis e esquadrias de alumínio.

O espaço conta a linha de perfis Amadei-
rados, uma inovação no setor de esquadrias 
de alumínio, possui também um sistema de 
automação por comando de voz em todas 
as funções do local e um design inovador, 
apresentando aos clientes, visitantes e par-
ceiros o que há de novidade e modernidade 
para o segmento.

Responsabilidade Social
Ciente de seu papel na sociedade, a 

empresa é referência quando o assunto é 
responsabilidade socioambiental. Passou 
a abraçar projetos sociais e culturais que 

fazem a diferença na vida de centenas de 
jovens e famílias, e colaboram com a econo-
mia criativa da cidade.

Atualmente a empresa participa da Lei 
de Incentivo à Cultura. A contribuição em 
apoio a Escola de Teatro Jônatas João, con-
templa 60 alunos com bolsas 100%. A es-
cola tem por princípio a transformação de 
vidas através da arte, instruindo com expe-
riências artísticas de amor e carinho para 
serem agentes de mudança da sociedade. 
Além disso, promove o fortalecimento dos 
vínculos sociais e familiares.

A empresa participa também do projeto 
Bairro da Juventude, que oferece para a co-
munidade sul catarinense uma política inclu-
siva voltada à responsabilidade social e pau-
tada pela defesa, proteção e promoção dos 
direitos da criança e dos jovens.

E é assim que a Alumasa vem se transfor-
mando ano após ano. Segundo o diretor Ro-
drigo Fontanella, a empresa desempenha, 
junto com seus colaboradores, um papel de 
grande responsabilidade na sociedade e na 
economia. “Nos consolidamos no mercado 
com base na ética, na honestidade, na qua-
lidade e no respeito. Conquistamos nosso 
espaço pregando nossos valores todos os 
dias, oferecendo o melhor para nossas 
equipes levarem o nosso melhor para os 
nossos clientes”, afirma Rodrigo.

Hoje, ao completar três décadas e meia, 
o sentimento é de otimismo e gratidão.

A Alumasa agradece a cada colabora-
dor, que apostou na empresa para inves-
tir em sua carreira; aos clientes, que nos 
honram com a sua confiança; e aos par-
ceiros, que nos seguem lado a lado nessa 
trajetória.

Alumasa 35 anos:
Tradição, Qualidade e Resiliência 
definem os passos da empresa.
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Profissionais de várias áreas, separadas pelos eixos ergonomia, 
espaço físico, saúde mental, produtividade e organização dão as dicas

Anna Barbosa
Agência Estado

O que fazer 
para diminuir 
o cansaço no 
‘home office’

Há um ano, medidas de iso-
lamento social para conter a dis-
seminação do novo coronavírus 
passaram a ser adotadas. Para as 
empresas que não trabalham com 
serviços essenciais, o home office se 
tornou uma realidade que ainda não 
possui previsão de término - em al-

gumas delas, chegou a ser decretado 
como formato definitivo.

Fenômenos como ‘zoom fati-
gue’, caracterizado pelo excesso 
das reuniões por vídeo e a fadiga 
gerada por elas, se tornaram co-
muns. Mas não apenas isso, a saúde 
mental passou a ser colocada cada 
vez mais em pauta, tendo em vista 
que a ansiedade e a síndrome de 
burnout ficaram em maior evidên-

cia para os colaboradores.
O cansaço se tornou uma quei-

xa frequente nas mais diferentes 
realidades, seja para aqueles que 
não conseguem se desligar do tra-
balho; que precisam equilibrar a 
dupla jornada (casa e trabalho) que 
passa a se concentrar em um único 
lugar; que não possuem um am-
biente de trabalho adequado; que 
não possuem acompanhamento er-

gonômico e/ou não realizam acom-
panhamento terapêutico.

Segundo um levantamento rea-
lizado pela Oliver Wyman, com cerca 
de 4 mil brasileiros, 32% dos brasi-
leiros passaram a sentir que sua vida 
profissional piorou - ou mesmo pio-
rou muito - durante a pandemia.

Essa piora, de acordo com a pes-
quisa, levou os brasileiros a buscar 
ajuda para melhorar a saúde mental, 

sendo os principais motivos causado-
res: estresse financeiro (23%) e es-
tresse no trabalho (13%).

São diversos fatores que podem 
influenciar e aumentar o cansaço 
durante o home office. Pensando 
nisso, reunimos 13 dicas dadas por 
profissionais de diferentes áreas, 
separadas pelos eixos: ergonomia, 
espaço físico, saúde mental, produ-
tividade e organização.

Fotos: Pixabay

Fisioterapeuta diz que demanda relacionada à ergonomia aumentou
O fisioterapeuta Paulo 

Henrique Araujo conta que, 
durante a pandemia, passou a 
realizar teleatendimentos e que 
a demanda relacionada a ergo-
nomia aumentou, o que fez com 
que ele passasse a usar suas 
próprias redes sociais, como o 
Instagram, para produzir vídeos 
curtos com dicas sobre o tema.

Ele explica que, dentro da 
ergonomia, um dos fatores que 
mais se fala é sobre a postura. 
“A postura não é fixa como nor-
malmente se vende. É variável. 
Existe uma variabilidade muito 
grande para se dizer o que é 
certo ou errado, por exemplo: 
altura, histórico de atividades 
físicas etc. E isso vai determinar 
até mesmo o nível de cansaço 
na produção de trabalho.”

Paulo Henrique comple-
ta dizendo que esses fatores 
aumentam o estresse físico e 
mental que já existiam no tra-
balho. “Quando você está em 
um ambiente em que você já 
vive, isso satura mais “

O fisioterapeuta também 
fala sobre a importância dos 
problemas serem reconhecidos 
por um profissional adequado. 
“Nós sentimos dores ao longo 
da nossa vida e não conse-
guimos identificar. Por essa 
relação [com o corpo] ser res-
trita, conhecemos muito pouco 
nossas dores. E, por isso, não 
conseguimos identificar coisas 
para nos guiar o que é certo 
ou errado.”

Ele dá 3 dicas simples que 
podem ajudar a melhorar a 
ergonomia no dia a dia:

1 - Observe as dores que 
você sente: se você já sente 
dores antes do home office, 
observe se durante o período 
que você está trabalhando 
elas aumentam ou se você está 
sentindo outros tipos de dores;

2 - Cronometre o tempo 
das dores: sempre quando 
sentir as dores, cronometre. Por 
exemplo, se você sentou para 
começar a trabalhar e em 5 
minutos já sentiu dor na coluna 

ou pescoço, passe a cronome-
trar. Na próxima vez que sentar 
de novo, antes de completar os 
5 minutos, se movimente. Isso 
faz com que você aumente o 
tempo de permanência naquela 
posição, estendendo o tempo 
de início das dores.

3 - Escolha um local ilumi-
nado: caso seja possível, esco-
lher um lugar que tenha uma 
boa iluminação, um lugar que 
você se sinta bem, diferente de 
um lugar em que você dorme 
ou come (ou outras atividades 
do dia a dia). 

Espaço físico
Para o arquiteto Renato 

Mello, da Andrade & Mello 
Arquitetura, é preciso assumir 
a questão de que se está, sim, 
trabalhando em casa, mas que 
este espaço ainda é sua casa 
e não um escritório. “A grande 
maioria das pessoas teve que 
colocar seu escritório na sala 
ou no quarto. Poucas famílias 
tinham um quarto sobrando e 

conseguiram transformá-lo em 
um escritório.”

Ele explica que apenas uma 
transformação no ambiente não 
é capaz de mudar a forma como 
o colaborador pode se sentir. “É 
uma ação em conjunto. A casa 
precisa ser acolhedora, alinha-
da. O home office tem que fazer 
parte do contexto.”

Ainda que não seja possível 
fazer uma reforma nem apro-
veitar um cômodo sobrando, 
algumas pequenas mudanças 
em conjunto podem favorecer a 
experiência do home office no 
dia a dia. Renato deu 5 dicas 
para transformar o ambiente 
com pouco dinheiro: 

Invista na iluminação: uma 
luminária ou abajur, que pos-
suam diferentes temperaturas 
de cor, podem ser usados para 
diferentes momentos. Uma 
lâmpada de 4 mil lumens para 
trabalhar e, depois do horário 
de trabalho encerrado, uma 
lâmpada de 2700 lumens.

Móveis multifuncionais: 

evite usar móveis que reme-
tem realmente a um escritório 
e opte por opções que podem 
ser usadas também como de-
coração da casa (sem deixar de 
pensar na ergonomia), como 
por exemplo uma poltrona, que 
pode ser usada para o trabalho, 
mas também para relaxamento.

Plantas: aproximar plantas 
do espaço de trabalho pode tra-
zer uma sensação humanizada 
para o ambiente.

Organização: não deixe 
fios, papéis e outras coisas 
espalhadas. Isso causa um es-
tresse relacionado ao ambiente. 
É interessante usar organiza-
dores, prateleiras, pastas ou 
até utilizar os móveis da casa. 
A organização é fundamental, 
para ganhar qualidade de es-
paço, vida e trabalho.

Tente fugir de espaços fe-
chados: se você conseguir uma 
janela, uma ventilação natural 
ou um espaço mais iluminado, 
vai ter mais qualidade, além de 
ser mais acolhedor.

Pandemia fez aumentar ansiedade diante das incertezas
“As percepções são dife-

rentes quando se fala de saúde 
mental. No começo (do home 
office), as pessoas estavam 
animadas. Agora, passaram a 
perceber o quanto se perde em 
relacionamento e comunicação, 
por exemplo”, pontua a psicó-
loga e especialista em gestão 
de pessoas Daiane Andognini.

A psicóloga ressalta sobre 
a ansiedade ser um dos fatores 

que esteve mais em alta desde 
o início da pandemia. “Por não 
terem respostas ou não con-
seguirem dar conta de todas 
as demandas, a ansiedade 
aumentou muito”, diz Daiane.

“Dentro do ambiente de 
trabalho, não é só uma coisa 
que você faz que vai mudar 
sua qualidade de vida”, fa-
zendo a ressalva. Por isso, 
para melhorar as condições 

Deve-se assumir que está trabalhando em casa, mas que o espaço ainda é um lar, não um escritório

relacionadas ao psicológico, 
a psicóloga dá 3 dicas:

1 - Meditação: esta é uma 
ferramenta que pode ser usada 
para controlar seus pensamen-
tos e sua ansiedade. Existem 
alguns conteúdos on-line para 
se meditar em casa, como 
podcasts ou playlists feitas 
por plataformas de streaming, 
como Spotify e séries, como 
Meditação Guiada, da Netflix.

2 - Terapia: nem todos 
possuem acesso a terapia, 
contudo durante a pandemia 
algumas empresas estão for-
necendo o atendimento de 
terapia on-line.

3 - Alongamento e exercí-
cios físicos: a saúde física tam-
bém é tão importante quanto 
cuidar da saúde psicológica. 
As duas trabalham juntas. Se 
não puder fazer exercícios em 
algum lugar com equipamentos 
específicos, experimente dar a 
volta no quarteirão de sua casa, 
de máscara, com ritmo elevado 
para bombear melhor o sangue. 
Ou suba as escadas do prédio. 

PrOdutividadE E OrganizaçãO

n O cansaço, muitas vezes, pode interferir diretamente na 
produtividade. Daiane Andognini explica que isso está co-
nectado com a gestão de tempo e a organização. “Há uma 
tendência das pessoas quando se isolam, de se isolarem 
cada vez mais. Se eu não estou bem, é difícil que eu leve 
isso para alguém. A pessoa vai tentar resolver sozinha e 
vai acabar sendo menos produtiva”. Para gestão de tempo, 
a psicóloga indica dois pontos principais:
1 - Aplique a Técnica Pomodoro: trabalhe por 25 minutos 
e faça 5 minutos de pausa. “Fazer uma jornada com pe-
quenos intervalos, para buscar uma água, ir ao banheiro, 
alongar, respirar é muito importante”, reforça Daiane.
2 - Organizar o dia antes de começar a trabalhar: organize 
as principais entregas do dia, em horários. Isso pode ser 
feito tanto à noite quanto no início da jornada de trabalho.
A questão da organização varia de pessoa para pessoa. 
“Tem pessoas que são organizadas e não precisam de téc-
nica para isso, e outras pessoas que não, que vivenciam a 
vida no caos delas. É preciso estar disposto para mudar e 
se comprometer para isso”, diz a psicóloga.
Ela ressalta que não existe técnica específica para melhorar 
a organização, mas coloca 4 passos principais para come-
çar a evoluir neste quesito:
• Planeje seu dia
• Entenda as demandas
• Confirme o que está na sua agenda
• Planeje pausas
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PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOA GRANDE
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N.º 00007/2021
A Prefeitura Municipal de Alagoa Grande, através do Pregoeiro Oficial do Município, torna público 

que realizará licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL N.º 00007/2021, DO TIPO MENOR 
PREÇO POR ITEM, objetivando a aquisição parcelada de hortifrutigranjeiros, para atender as 
necessidades do Programa Nacional de Alimentação Escolar no Município de Alagoa Grande, no 
dia 13/05/2021 às 08:30 horas, na Sala de Licitações deste Órgão, situada á Rua Cônego Firmino 
Cavalcante, s/n – Centro – Alagoa Grande - PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelo telefone: (0xx83) 3273-2687, e-mail: 
setordelicitacaoag@gmail.com, até o dia 12/05/2021.

Alagoa Grande(PB), 29 de abril de 2021.
ANTONIO SOARES DE LIMA 

PREGOEIRO

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOA GRANDE
TERMO DE RATIFICAÇÃO

DISPENSA DE LICITAÇÃO N.º 002/2021
Torna-se público para conhecimento dos interessados, que RATIFICO e HOMOLOGO a DIS-

PENSA DE LICITAÇÃO N.º 002/2021, com base no Parecer da Procuradoria Jurídica do Município 
e outras informações que constam dos autos, fundamentado no Art. 24, Inciso IV, da Lei n.º 8.666/93 
e alterações posteriores, em favor da empresa MEGA MASTER COMERCIAL DE ALIMENTOS 
LTDA, CNPJ nº 08.370.039/0001-02.

OBJETO: Aquisição de 4.100 (quatro mil e cem) kits de Merenda Escolar, para distribuição aos 
pais ou responsáveis dos estudantes das Escolas Municipais de Educação Básica do Município de 
Alagoa Grande, em razão do município encontrar-se em estado de calamidade pública por causa 
da pandemia da Covid-19, e os produtos a serem adquiridos destinarem-se a distribuição imediata, 
na forma do Art. 21-A da Lei nº 13.987/2020.

VALOR TOTAL: R$ 155.267,00 (Cento e cinquenta e cinco mil duzentos e sessenta e sete reais).
FONTE DE RECURSOS: PNAE. 
Publicado no DOE e no Jornal “A União” do dia 27/04/2021 – Republicado por incorreção.

Alagoa Grande(PB), 22 de abril de 2021.   
ANTONIO DA SILVA SOBRINHO

PREFEITO MUNICIPAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOA GRANDE
EXTRATO DE CONTRATO
CONTRATO N.º 29/2021

CHAMADA PÚBLICA N.º 002/2021
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOA GRANDE
CONTRATADA: COOPERATIVA DE PRODUÇÃO E INDUSTRIALIZAÇÃO DA AGRICULTURA 

FAMILIAR DE JOÃO PESSOA, CNPJ nº 35.767.119/0001-79.
OBJETO: Aquisição de gêneros alimentícios da Agricultura Familiar e do Empreendedor Fa-

miliar Rural, para alimentação escolar dos alunos da Rede Municipal de Ensino do Município de 
Alagoa Grande.

VALOR TOTAL: R$ 66.795,00 (Sessenta e seis mil setecentos e noventa e cinco reais).
FONTE DE RECUROS: FNDE/PNAE/FPM/DIVERSOS.
VIGÊNCIA: 14/04/2021 a 31/12/2021.

Alagoa Grande(PB), 14 de abril de 2021.
ANTONIO DA SILVA SOBRINHO

PREFEITO MUNICIPAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOA GRANDE
EXTRATO DE CONTRATO
CONTRATO N.º 30/2021

CHAMADA PÚBLICA N.º 002/2021
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOA GRANDE
CONTRATADA: COOPERATIVA AGROINDUSTRIAL DE PIABUÇU – FRUTIAÇU, CNPJ nº 

11.451.337/0001-31.
OBJETO: Aquisição de gêneros alimentícios da Agricultura Familiar e do Empreendedor Fa-

miliar Rural, para alimentação escolar dos alunos da Rede Municipal de Ensino do Município de 
Alagoa Grande.

VALOR TOTAL: R$ 29.340,00 (Vinte e nove mil trezentos e quarenta reais).
FONTE DE RECUROS: FNDE/PNAE/FPM/DIVERSOS.
VIGÊNCIA: 14/04/2021 a 31/12/2021.

Alagoa Grande(PB), 14 de abril de 2021.
ANTONIO DA SILVA SOBRINHO

PREFEITO MUNICIPAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOA GRANDE
EXTRATO DE CONTRATO
CONTRATO N.º 31/2021

CHAMADA PÚBLICA N.º 002/2021
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOA GRANDE
CONTRATADA: AGRINORTE – COOPERATIVA DOS PRODUTORES E AGRICULTORES DA 

ZONA DA MATA NORTE DA PARAÍBA, CNPJ nº 41.092.823/0001-71.
OBJETO: Aquisição de gêneros alimentícios da Agricultura Familiar e do Empreendedor Fa-

miliar Rural, para alimentação escolar dos alunos da Rede Municipal de Ensino do Município de 
Alagoa Grande.

VALOR TOTAL: R$ 103.400,00 (Cento e três mil e quatrocentos reais).
FONTE DE RECUROS: FNDE/PNAE/FPM/DIVERSOS.
VIGÊNCIA: 14/04/2021 a 31/12/2021.

Alagoa Grande(PB), 14 de abril de 2021.
ANTONIO DA SILVA SOBRINHO

PREFEITO MUNICIPAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
CHAMADA PÚBLICA Nº 00002/2021

Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 
o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Chamada Pública nº 00002/2021, que objetiva: RE-
ALIZAR EXAMES LABORATÓRIOS EM SEUS ESTABELECIMENTOS, CONFORME RELAÇÃO 
DE EXAMES DA TABELA SUS NO MUNICÍPIO DE LAGOA SECA; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: IARA MATIAS GOMES – ME (LABORATORIO 
CENTRAL DE LAGOA SECA)  - R$ 480.000,00.

Lagoa Seca - PB, 20 de Abril de 2021
FÁBIO RAMALHO DA SILVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº IN00005/2021
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00005/2021, 
que objetiva: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA REALIZAR EXAMES LABORATÓRIOS EM 
SEUS ESTABELECIMENTOS, CONFORME RELAÇÃO DE EXAMES DA TABELA SUS NO MUNI-
CÍPIO DE LAGOA SECA, COM BASE NAS NECESSIDADES COMPLEMENTARES DE SUA REDE 
E NOS PREÇOS FIXADOS PELA TABELA DO SISTEMA ÚNICO DE SAÚDE–SUS, DECORRENTE 
DA CHAMADA PÚBLICA Nº 00002/2021; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO 
o seu objeto a: IARA MATIAS GOMES – ME - R$ 480.000,00.

Lagoa Seca - PB, 27 de Abril de 2021
FÁBIO RAMALHO DA SILVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA REALIZAR EXAMES LABORATÓRIOS EM 
SEUS ESTABELECIMENTOS, CONFORME RELAÇÃO DE EXAMES DA TABELA SUS NO MUNI-
CÍPIO DE LAGOA SECA, COM BASE NAS NECESSIDADES COMPLEMENTARES DE SUA REDE 
E NOS PREÇOS FIXADOS PELA TABELA DO SISTEMA ÚNICO DE SAÚDE–SUS, DECORRENTE 
DA CHAMADA PÚBLICA Nº 00002/2021. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00005/2021. DOTAÇÃO: Recursos Próprios e Federal do Município de Lagoa Seca: 01.008 Se-
cretaria de Saúde – 10 301 2002 2027 Manutenção das Atividades da Secretaria de Saúde – 04.004 
Fundo Municipal de Saúde – 10 301 1002 2037 Manutenção das atividades do Bloco de Atenção 
Básica (BLATB) – 10 301 1002 2038 Manutenção de Outros Programas – SUS – 10 302 1002 2039 
Manutenção do Bloco de Média e Alta Complexidade (BLMAC) – 10 305 1002 2054 Manutenção 
das Ações de Enfrentamento ao Coronavírus – 33.90.39 99 Outros Serv. de Terc. Pessoa Jurídica.. 
VIGÊNCIA: até 27/04/2022. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Lagoa Seca e: CT 
Nº 00124/2021 - 27.04.21 - IARA MATIAS GOMES - ME - R$ 480.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº IN00005/2021
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o 

processo e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação 
nº IN00005/2021, que objetiva: Execução dos serviços técnicos especializados de Consultoria e 
Assessoria Jurídica com vistas ao Acompanhamento de processos judiciais e/ou administrativo, 
junto ao Tribunal de Contas do Estado da Paraiba, de interesse do Município; RATIFICO o corres-
pondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: MARCO VILLAR SOCIEDADE INDIVIDUAL 
DE ADVOCACIA - R$ 60.000,00.

Alcantil - PB, 29 de Abril de 2021
CICERO JOSÉ FERNANDES DO CARMO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL
AVISO DE ADIAMENTO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00012/2021
O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento da abertura da sessão pública do Pregão Eletrônico nº 

00012/2021, para o dia 14 de Maio de 2021 às 09h00min horas; e do início da fase de lances para 
ocorrer nessa mesma sessão pública. Motivo: alteração no termo de referência após impugnação 
ao edital Referência: horário de Brasília - DF. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
na Av Sao Jose, S\N - Centro - Alcantil - PB. Telefone: (83) 981535665. E-mail: cplalcantilpb@gmail.
com. Site: www.portaldecompraspublicas.com.br.

Alcantil - PB, 28 de Abril de 2021
TIAGO LAMARTINY DA COSTA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00013/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. 

São José, S/N - Centro - Alcantil - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.br, 
licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços objetivando contratações futuras, para: REGISTRO DE PREÇO PARA FUTURA AQUI-
SIÇÃO DE MOBILIÁRIO PARA ATENDER A DEMANDA DAS SECRETARIAS DESTE MUNICÍPIO. 
Abertura da sessão publica: 09:00 horas do dia 19 de Maio de 2021. Início da fase de lances: para 
ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 
8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 7.892/13; Decreto Federal nº 10.024/19; 
e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 993324822. E-
-mail: cplalcantilpb@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Alcantil - PB, 19 de Abril de 2021
TIAGO LAMARTINY DA COSTA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00014/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av Sao 

Jose, S\N - Centro - Alcantil - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.br, licitação 
modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Aquisição de material médico hospitalar 
patra atender as necessidades da Prefeitura municipal de Alcantil – PB. Abertura da sessão publica: 
09:00 horas do dia 12 de Maio de 2021. Início da fase de lances: para ocorrer nessa mesma sessão 
pública. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar 
nº 123/06; Decreto Federal nº 10.024/19; e legislação pertinente, consideradas as alterações pos-
teriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (83) 981535665. E-mail: cplalcantilpb@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.
br; www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Alcantil - PB, 23 de Abril de 2021
TIAGO LAMARTINY DA COSTA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00015/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. São 

José, S/N - Centro - Alcantil - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.br, licitação 
modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Aquisição de Material de Construção em 
geral, para atender as necessidades da prefeitura Municipal de Alcantil – PB. Abertura da sessão 
publica: 09:00 horas do dia 17 de Maio de 2021. Início da fase de lances: para ocorrer nessa 
mesma sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; 
Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 10.024/19; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 981535665. E-mail: cplalcantilpb@gmail.com. Edital: 
www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Alcantil - PB, 28 de Abril de 2021
TIAGO LAMARTINY DA COSTA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00016/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. São 

José, S/N - Centro - Alcantil - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.br, licitação 
modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa do ramo para 
aquisição de gêneros alimentícios, destinados a Merenda Escolar (PNAE), com fornecimento de 
forma parcelada, conforme necessidade da Prefeitura de Alcantil–PB. Abertura da sessão publica: 
10:30 horas do dia 13 de Maio de 2021. Início da fase de lances: para ocorrer nessa mesma sessão 
pública. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar 
nº 123/06; Decreto Federal nº 10.024/19; e legislação pertinente, consideradas as alterações pos-
teriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (83) 981535665. E-mail: cplalcantilpb@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.
br; www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Alcantil - PB, 29 de Abril de 2021
TIAGO LAMARTINY DA COSTA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Execução dos serviços técnicos especializados de Consultoria e Assessoria Jurídica 
com vistas ao Acompanhamento de processos judiciais e/ou administrativo, junto ao Tribunal de 
Contas do Estado da Paraiba, de interesse do Município. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade 
de Licitação nº IN00005/2021. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Alcantil: 02.002–
SECRETARIA DE ADMINISTRACAO 04.122.1002.2003 –01.001–GABINETE DO PREFEITO 
04.122.1002.2002 –ELEMENTO DE DESPESA: 3.3.90.39.00.00 OUTROS SERV.DE TERC.PESSOA 
JURIDICA 3.3.90.35.00.00 SERVICOS DE CONSULTORIA. VIGÊNCIA: até 29/04/2022. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Alcantil e: CT Nº 25052/2021 - 29.04.21 - MARCO VILLAR 
SOCIEDADE INDIVIDUAL DE ADVOCACIA - R$ 60.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARAÇAGI
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00021/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Avenida Olívio Maroja, 278 - Bela Vista - Araçagi - PB, às 14:00 horas do dia 12 de Maio de 2021, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Locação de veículos diversos, 
destinados a Secretaria de Infraestrutura deste município. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; 
Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 00003/17; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 99167–0794. E-mail: licitacaoaracagipma@
gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Araçagi - PB, 29 de Abril de 2021
JOÃO CAVALCANTE DA CRUZ FILHO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARAÇAGI
AVISO DE CANCELAMENTO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00017/2021
O Pregoeiro Oficial comunica o cancelamento da sessão pública das 14:00 hs do dia 03 de Maio 

de 2021, destinada ao recebimento das propostas relativas ao Pregão Presencial nº 00017/2021, que 
objetiva: Locação de veículos diversos, destinados a Secretaria de Infraestrutura deste município. 
Justificativa: Razões de interesse público. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no seguinte endereço - Avenida Olívio Maroja, 278 - Bela Vista - Araçagi - PB. Telefone: 
(83) 99167–0794. E-mail: licitacaoaracagipma@gmail.com. 

Araçagi - PB, 29 de Abril de 2021
JOÃO CAVALCANTE DA CRUZ FILHO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARAÇAGI
CONVOCAÇÃO

PARA ASSINAR CONTRATO
PROCESSO: Pregão Presencial nº 00012/2021. OBJETO: Aquisição de forma parcelada de 

medicamentos diversos, destinados a esta Prefeitura. NOTIFICAÇÃO: Convocamos as seguintes 
empresas para no prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, considerados da data desta publicação, 
comparecer junto a Comissão Permanente de Licitação objetivando a assinatura do respectivo 
contrato, sob pena de incidência da cominação prevista no Art. 81, da Lei Federal nº 8.666/93 e 
suas alterações posteriores: Loger Distribuidora de Medicamentos e Materiais Hospitalares Eireli - 
CNPJ 27.600.270/0001-90. M & R Comercio Eireli - CNPJ 17.290.835/0001-26. INFORMAÇÕES: 
na sede da CPL, Avenida Olívio Maroja, 278 - Bela Vista - Araçagi - PB, no horário das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 99167-0794.

Araçagi - PB, 29 de Abril de 2021
JOSILDA MACENA BENICIO LEITE

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA
ADJUDICAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00021/2021
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 

da legislação vigente, referente ao Pregão Eletrônico nº 00021/2021, que objetiva: Aquisições 
Parceladas de Pneus e Câmaras de Ar, que tem como objetivo atender à Frota de Veículos Perten-
centes e/ou Locados a esta Edilidade; ADJUDICO o seu objeto a: CARNEIRO DO NASCIMENTO 
COMERCIO DE PECAS PARA VEICULOS AUTOM - R$ 1.584,00; RONALDO BARBOSA DE 
AGUIAR DA SILVA EIRELI - R$ 300.188,00.

Arara - PB, 28 de Abril de 2021
GERALDO BERNARDINO DA CRUZ NETO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00021/2021
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00021/2021, que objetiva: Aquisições Parceladas 
de Pneus e Câmaras de Ar, que tem como objetivo atender à Frota de Veículos Pertencentes e/ou 
Locados a esta Edilidade; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o 
seu objeto a: CARNEIRO DO NASCIMENTO COMERCIO DE PECAS PARA VEICULOS AUTOM - 
R$ 1.584,00; RONALDO BARBOSA DE AGUIAR DA SILVA EIRELI - R$ 300.188,00.

Arara - PB, 28 de Abril de 2021
JOSÉ AILTON PEREIRA DA SILVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARUNA
AVISO DE LICITAÇÃO

CHAMADA PÚBLICA DE COMPRA Nº 00001/2021
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, Chamada Pú-

blica de Compra objetivando: Aquisição de gêneros alimentícios oriundos da agricultura familiar. 
Os interessados deverão apresentar envelope contendo a documentação e respectiva propositura 
até as 08h30min horas do dia 25 de maio de 2021, na sala da referida comissão, sediada na Rua 
Professor Moreira, 21 - Centro - Araruna - PB. Neste mesmo local, data e horário será realizada a 
sessão pública para abertura do respectivo envelope. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93; e legislação pertinente, consideradas as alterações 
posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 3373–1010. E-mail: licita@araruna.pb.gov.br. 

Araruna - PB, 29 de abril de 2021
MARCIELMA MARTINS CARDOSO

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARUNA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ARARUNA 

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS DE INFORMÁTICA PARA ATENDER A DEMANDA 

DO F.M.S. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00003/2021. DOTAÇÃO: Orçamento 
de 2021 – Recursos Próprios do Município/Outros Recursos: 03.000 – FUNDO MUNICIPAL DE 
SAÚDE: Fichas: 10 302 0012 1046 AQUISIÇÃO DE VEICULOS E EQUIPAMENTOS DIVERSOS 
10 302 0012 1053 CONST.E EQUIP.UM PREDIO P/FUNCION.DO SIST.DE SAUDE 10 302 0012 
1055 CONSTRUÇÃO E EQUIPAGEM DA SEDE DO CAPS 10 302 0012 1059 IMPLANTAÇÃO DO 
CER – CENTRO DE ESPECIALIDADE EM REABILITAÇÃO 10 302 0012 1060 CONSTRUÇÃO 
DE HOSPITAL E MATERNIDADE MUNICIPAL Elemento de Despesa: 4490.52 69 – Equipamentos 
e Material Permanente. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2021. PARTES CON-
TRATANTES: Fundo Municipal de Saúde de Araruna e: CT Nº 00009/2021 - 27.04.21 - LICITA HB 
INFORMATICA LTDA - R$ 15.360,20; CT Nº 00010/2021 - 27.04.21 - GUARAPUAVA CENTRO 
DIGITAL DE INFORMATICA - EIRELI - R$ 53.835,00; CT Nº 00011/2021 - 27.04.21 - F LUCAS W 
E SILVA - R$ 20.090,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2021
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00001/2021, que objetiva: 
Contratação de uma empresa especializada em construção civil, para construção e execução dos 
serviços de pavimentação nas ruas: Rua Maria Rosa Padilha, Rua Valdirene Lima de Moraes, 
Rua Geraldo Vieira de Melo, Rua Pedro Nascimento, Rua Alfredo Fernandes Brito e Drenagem 
Profunda na Rua: Alfredo Fernandes Brito, todas localizada neste município, conforme Termo de 
Referência e Contrato n. 1059618–70/2018 – Ministério das Cidades; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: KANOVA ENGENHARIA E CONSTRUCOES 
LTDA - R$ 727.397,79.

Baia da Traição - PB, 29 de Abril de 2021
EUCLIDES SERGIO COSTA DE LIMA JUNIOR

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO
CONVOCAÇÃO

PARA ASSINAR CONTRATO
PROCESSO: Tomada de Preços nº 00001/2021. OBJETO: Contratação de uma empresa espe-

cializada em construção civil, para construção e execução dos serviços de pavimentação nas ruas: 
Rua Maria Rosa Padilha, Rua Valdirene Lima de Moraes, Rua Geraldo Vieira de Melo, Rua Pedro 
Nascimento, Rua Alfredo Fernandes Brito e Drenagem Profunda na Rua: Alfredo Fernandes Brito, 
todas localizada neste município, conforme Termo de Referência e Contrato n. 1059618–70/2018 
– Ministério das Cidades. NOTIFICAÇÃO: Convocamos a seguinte empresa para no prazo de 05 
(cinco) dias consecutivos, considerados da data desta publicação, comparecer junto a Comissão 
Permanente de Licitação objetivando a assinatura do respectivo contrato, sob pena de incidência 
da cominação prevista no Art. 81, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores: Kanova 
Engenharia e Construcoes Ltda - CNPJ 11.306.141/0001-53. INFORMAÇÕES: na sede da CPL, 
Rua Dom Pedro Ii, 681 - Centro - Baia da Traição - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis. Telefone: (083) 99385-3266.

Baia da Traição - PB, 29 de Abril de 2021
MARINHO GERMANO DA SILVA NETO

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO
RATIFICAÇÃO

ADESÃO A REGISTRO DE PREÇOS Nº AD00002/2021
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Adesão a Registro de Preços nº 
AD00002/2021, que objetiva: Aquisição de 02 (dois) veículos automotores 0 (zero) KM, destinados 
a Secretaria de Saúde deste município; RATIFICO o correspondente procedimento em favor de: 
NACIONAL VEICULOS E SERVICOS LTDA - R$ 115.800,00.

Baia da Traição - PB, 29 de Abril de 2021
EUCLIDES SERGIO COSTA DE LIMA JUNIOR

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisição de 02 (dois) veículos automotores 0 (zero) KM, destinados a Secretaria de 
Saúde deste município. FUNDAMENTO LEGAL: Adesão a Registro de Preços nº AD00002/2021 - Ata 
de Registro de Preços nº 00042/2021, decorrente do processo licitatório modalidade Pregão Eletrô-
nico nº 08/2021, realizado pela PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE ALEGRE/RN. DOTAÇÃO: 
Recursos Próprios do Município de Baia da Traição: 04.010 Fundo Municipal de Saúde; 10 301 0014 
1004 Aquisição de Veiculo p/atendimento à Saúde do Município; 4490.52 99 Equipamentos e Material 
Permanente. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2021. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Baia da Traição e: CT Nº 00096/2021 - 29.04.21 - NACIONAL VEICULOS 
E SERVICOS LTDA - R$ 115.800,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOM JESUS
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2021
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Praça 

Prefeito Antônio Rolim, 01 - Centro - Bom Jesus - PB, às 08:00 horas do dia 03 de Junho de 2021, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de pessoa jurídica 
para a prestação de serviços mensal de publicidade, compreendendo o conjunto de atividades 
realizadas integradamente que tenham por objetivo o estudo, o planejamento, a conceituação, a 
concepção, a criação, a execução interna, a intermediação e a supervisão da execução externa e 
a distribuição de publicidade aos veículos e demais meios de divulgação, com o intuito de atender 
ao princípio da publicidade e ao direito à informação, de difundir ideias, princípios, inic. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar 
nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. 
Informações: no horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 3559–1021. E-mail: cplprefeiturabomjesus@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Bom Jesus - PB, 29 de Abril de 2021
FRANCISCO NAILSON PEREIRA LEITE

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOM SUCESSO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00008/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Etelvina Maria da Conceição, SN - Antão Gonçalves de Almeida - Bom Sucesso - PB, por meio 
do site www.portaldecompraspublicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo 
menor preço, para: Contratação de empresa para o fornecimento fracionado de materiais de uso 
hospitalar, destinados ao Fundo Municipal de Saúde do município de Bom Sucesso/PB. Abertura 
da sessão publica: 08:30 horas do dia 13 de Maio de 2021. Início da fase de lances: 08:35 horas 
do dia 13 de Maio de 2021. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; 
Lei Federal nº 13.979/20; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 5.450/05; e legisla-
ção pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 
07:00 as 11:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3448–1007. E-mail: 
licitacao@bomsucesso.pb.gov.br. Edital: www.bomsucesso.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.
portaldecompraspublicas.com.br. 

Bom Sucesso - PB, 27 de Abril de 2021
FRANCISCO AROLDO PEREIRA MUNIZ

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOM SUCESSO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00009/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Rua Etelvina Maria da Conceição, SN - Antão Gonçalves de Almeida - Bom Sucesso - PB, por 
meio do site www.portaldecompraspublicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do 
tipo menor preço, para: Contratação de empresa especializada para fornecer de forma parcelada 
materiais odontológicos, destinados ao Fundo Municipal de Saúde do município de Bom Sucesso/
PB. Abertura da sessão publica: 13:30 horas do dia 13 de Maio de 2021. Início da fase de lances: 
13:35 horas do dia 13 de Maio de 2021. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal 
nº 8.666/93; Lei Federal nº 13.979/20; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 5.450/05; 
e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: 
das 07:00 as 11:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3448–1007. E-
-mail: licitacao@bomsucesso.pb.gov.br. Edital: www.bomsucesso.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; 
www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Bom Sucesso - PB, 27 de Abril de 2021
FRANCISCO AROLDO PEREIRA MUNIZ

Pregoeiro Oficial

AME SAÚDE – CONS. INTER. DE SAÚDE DOS MUN. DO ALTO SERTÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00013/2021
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Rua Barão do Rio Branco, S/N - Centro - Cajazeiras - PB, às 08:00 horas do dia 13 de Maio de 
2021, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de Pessoa 
Jurídica especializada na prestação de serviços exames de imagem diversos (deserto na licitação 
anterior), destinada às atividades do AME SAUDE – CONSÓRCIO INTERMUNICIPAL DE SAÚDE 
DOS MUNICÍPIOS DO ALTO SERTÃO PARAIBANO conforme termo de referência. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente 
a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 009/06; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário 
das 08:00 as 11:30 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 35314814. 
Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Cajazeiras - PB, 29 de Abril de 2021
KECIA CRISTINA CORREIA DE SOUSA MOREIRA

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00022/2021

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 13 de Maio 
de 2021, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema 
de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE MATERIAIS DE 
LIMPEZA E DESCARTÁVEIS, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DOS DIVERSOS SETORES 
DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar 
nº 123/06; Decreto Municipal nº 008/13; Decreto Municipal nº 007/17; e legislação pertinente, 
consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário 08:00 as 
14:00h - dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3250-3121.

E-mail: sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br.
Edital: https://cabedelo.pb.gov.br/portal-da-transparencia/ e www.tce.pb.gov.br .

Cabedelo - PB, 29 de Abril de 2021
RENATA SALGADO ARAGÃO

Pregoeira Substituta

PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00037/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 12 de Maio 
de 2021, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços objetivando contratações futuras, para: Contratação de empresa especializada para o 
fornecimento de equipamento permanente (Transformador de distribuição trifásico aéreo, potência 
de 112,5 KVA e Transformador de distribuição trifásico aéreo, potência de 75 KVA) para utilização 
nas unidades de ensino visando atender as necessidades da Secretaria Municipal de Educação. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsi-
diariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 008/13; 
Decreto Municipal nº 007/17; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no endereço supraci-
tado. Telefone: (083) 3250–3222. E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br. Edital: https://cabedelo.
pb.gov.br/portal-da-transparencia/; www.tce.pb.gov.br. .

Cabedelo - PB, 29 de Abril de 2021
RAMON SORRENTINO BATISTA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE 
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CAMPINA GRANDE

HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO ELETRONICO Nº 25007/2021

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao PREGÃO ELETRONICO Nº 25007/2021que objetiva: AQUISIÇÃO DE 
KIT ENXOVAL DESTINADOS ÀS FAMÍLIAS EM SITUAÇÃO DE VULNERABILIDADE E/OU RISCO 
SOCIAL, EM ATENDIMENTO A LEI FEDERAL Nº 8.742/93 E AO DISPOSTO NA LEI MUNICIPAL 
Nº 6.923/2018 NO EXERCÍCIO 2021; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em 
favor de: COMERCIAL DEBECHE TEXTIL EIRELICNPJ: 08.974.702/0001-88 Valor: R$ 407.979,00.

Campina Grande - PB, 28de abril de 2021
JOELMA MARTINS DOS SANTOS

Secretária

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00009/2021

O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento da abertura da sessão pública do Pregão Eletrônico 
nº 00009/2021, para o dia 11 de Maio de 2021 às 14:00 horas; e do início da fase de lances para 
ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. Informações: das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis, na Rua Cazuza Barreto, 113 - Estação Velha - Campina Grande - PB. 
Telefone: (83) 33411278. E-mail: sttpcampina.licita@gmail.com. Site: https://www.comprasnet.gov.br.

Campina Grande - PB, 29 de Abril de 2021
ARLAN RAMOS LUCAS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CAMPINA GRANDE

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
EXTRATO DE CONTRATO

PREGÃO ELETRONICO 25006/2021
OBJETO: AQUISIÇÃO DE GÊNEROS ALIMENTÍCIOS PERECÍVEIS (CARNES, FRANGO, 

PEIXES, FRIOS E DERIVADOS) PARA ATENDER AS NECESSIDADES DAS DIVERSAS UNIDA-
DES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL FUNDAMENTO LEGAL: Pregão 
Eletrônico nº 25006/2021 DOTAÇÃO: 2114 – AÇÕES DO SCFV; 2115 –AÇÕES DAS CASAS DA 
ESPERANÇA I, II E III; 2116 – AÇÕES DO ALBERGUE MUNICIPAL; 2118 – AÇÕES DOS CREAS 
E PETI; 2118 – AÇÕES DOS CREAS E PETI; 2120 – AÇÕES DA REDE ESPECIALIZADA; 2121 
– AÇÕES DA CASA DE PASSAGEM; 2123 – AÇÕES DO CRAS. Elemento De Despesa: 3390.30 
Fonte De Recursos: 1001/1311 VIGÊNCIA: 26/04/21 a 31/12/2021 PARTES CONTRATANTES: 
Fundo Municipal de Assistência Social de Campina Grande e MEGA MASTER COMERCIAL 
DE ALIMENTOS EIRELI CNPJ: 08.370.039/0001-02 Valor: R$ 23.000,00 CT Nº 250060/2021; 
JAC COMERCIO DE PRODUTOS EIRELICNPJ: 39.432.332/0001-80 Valor: R$ 10.920,00 CT Nº 
250061/2021; CANT DISTRIBUIDORA EIRELI CNPJ: 40.190.581/0001-96 Valor: R$ 284.138,00 
CT Nº 250062/2021– campina grande 26.04.21.

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 30 de abril de 2021 
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PREFEITURA MUNICIPAL DE CASSERENGUE
AVISO DE REMARCAÇÃO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00005/2021
A pregoeira torna público que a Licitação acima mencionada foi remarcada para às 09:00 horas 

do dia 12 de Maio de 2021, no endereço anteriormente informado, para correção do edital de lici-
tação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de Horas/Máquinas 
de Trator de Pneus com Grade Aradora para Corte de Terras, que tem como objetivo beneficiar os 
Pequenos Agricultores da zona rural deste Município. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei 
Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 001/10; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações e novo edital: no horário das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3634–1104. Edital: http://www.
casserengue.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br.

Casserengue - PB, 29 de abril de 2021.
LUCIANA PAULA DE OLIVEIRA SILVINO

Pregoeira Oficial.

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 012/2021
A Prefeitura de Coremas/PB, vem através doseu Pregoeiro e sua equipe de apoio torna pú-

blico que realizará o Pregão Presencial Nº 012/2021. Suporte Legal: Lei Federal nº 10.520/02, 
Lei Federal 8.666/93, Lei Complementar nº 123/06 e Lei Complementar nº 147/14. Vejamos a 
seguir: Objeto:Contratação de uma pessoa jurídica para prestar fornecimento de Medicamentos, 
psicotrópicos, para atender as necessidades da Secretaria de Saúde do Município, conforme termo 
de referência. Repartições/setores interessados: Secretaria de Saúde e Fundo M. de Saúde.Data 
prevista para realização da sessão publicação:13/05/2021. Horário prevista para início da sessão 
publicação:08h:00 (Oito horas). Local previsto para realizada a sessão pública e recebimento e 
abertura dos envelopes (proposta e habilitação): Rua Maria Alves Barbosa, S/N, Bairro: Centro, CEP: 
58770-000, Cidade: Coremas/PB (Auditório do Centro de Cultura Shaolin). Download do edital: www.
coremas.pb.gov.br ou Rua Capitão Antônio Leite, Nº 65, Bairro: Centro, Cidade: Coremas/PB (horário 
de expediente da CPL é das 08h00min (oito horas) às 12h00min (doze horas).  Recomendações do 
Pregoeiro: a) Os interessados, durante sua permanência na sala (Auditório) fiquem a uma distante 
mínima uns dos outros de 2,5 (Dois metro e meio); b) Os interessados maiores de 60 anos e os 
portadores de doenças crônicas, que compõem risco de aumento de mortalidade pela COVID-19, 
poderá nomear um procurador; c) No dia da realização da Sessão Pública, terão acesso até o limite 
de 30 (Trinta) pessoas, incluindo nesta conta, os membros da mesa julgadora, os credenciados e 
outros; d) Pessoas com sintomas (Gripe, Tosse, Febre, Dores de Cabeça/cordo e com dificuldade 
de respirar), poderá nomear um procurador; e) É obrigatório para todas as pessoas durante sua 
permanência na Sessão Pública usar uma máscara e evitar contato físico, para sua maior segurança.

Coremas/PB, 28 de abril de 2021.
Jacé Alves de Oliveira

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
NOTIFICAÇÃO PARA SESSÃO PÚBLICA

PREGÃO PRESENCIAL Nº 005/2021
A Prefeitura de Coremas/PB, vem através doseu Pregoeiro torna públicoque está notificando os 

interessados e os licitantes: Maria do Socorro Costa Alves-MEI, CNPJ: 30.559.723/0001-96;Nikola 
MIkaell Andrade Oliveira-ME, CNPJ: 40.377.791/0001-98; Minimercado Santa RitaLtda, CNPJ: 
08.886.103/0001-02;Marleusa Pereira de Oliveira, CNPJ: 03.841.826/0001-71; Edvania Araújo 
Gomes-ME, CNPJ: 29.072.130/0001-11; Rita Maria de Lacerda Souza-ME, CNPJ: 09.016.703/0001-
82; Maior Clen Comércio Varejista de Instrumentos Cirurgicos-ME, CNPJ: 23.708.247/0001-62, para 
participarem da continuação da Sessão Pública que será reaberta às 14h:00min (Quatorze horas) 
do dia 14/05/2021.Local previsto para realizada da sessão pública: Rua Maria Alves Barbosa, S/N, 
Bairro: Centro, CEP: 58770-000, Cidade: Coremas/PB (Auditório do Centro de Cultura Shaolin), 
referente aoPregão Presencial Nº 005/2021. Objeto:Contratação de uma pessoa jurídica para prestar 
o fornecimento parcelado de material de limpeza de uso doméstico, para as diversas Secretarias, 
conforme termo de referência.Recomendações do Pregoeiro: a) Os interessados, durante sua 
permanência na sala (Auditório) fiquem a uma distante mínima uns dos outros de 2,5 (Dois metros 
e meio) sendo uma fila sim e outra não; b) Os interessados maiores de 60 anos e os portadores de 
doenças crônicas, que compõem risco por conta da COVID-19, poderá nomear um procurador; c) No 
dia da realização da Sessão Pública, terão acesso até o limite de 20 (Vinte) pessoas, incluindo 
nesta conta, os membros da mesa julgadora, os credenciados e outros; d) Pessoas com sintomas 
(Gripe, Tosse, Febre, Dores de Cabeça/cordo e com dificuldade de respirar), poderá nomear um 
procurador; e) É obrigatório para todas as pessoas durante sua permanência na Sessão Pública 
usar uma máscara e evitar contato físico, para sua maior segurança.

Coremas/PB, 29 de abril de 2021.
Jacé Alves de Oliveira

Pregoeiro

PREFEITURA DE MUNICIPAL DE COREMAS
PRIMEIRA RETIFICAÇÃO DE EDITAL
PREGÃO PRESENCIAL Nº 013/2021

A Prefeitura de Coremas/PB, vem através de seu Pregoeiro torna público a primeira retificação 
do edital publicado no dia 29/054/2021 nos seguintes meios de comunicações: Diário Oficial do 
Município de Coremas, Diário Eletrônico da FAMUP, Jornal A União-PB) do Pregão Presencial Nº 
013/2021. Desta forma dar-se nova especificação para o dia e hora da primeira sessão pública.
Vejamos a seguir: Desta forma onde se LÊ: Data prevista para realização da sessão publicação: 
13/05/2021. Horário prevista para início da sessão publicação: 14h:00 (Quatorze horas).LEIA-
-SE:Data prevista para realização da sessão publicação: 13/05/2021. Horário prevista para início 
da sessão publicação: 16h:00 (Dezesseis horas).Contudo fica mantidas todos os itens/Clausulas 
que através desta peça não foi modificada. Esta retificação está fundamentada no §4º do Art. 21 
da Lei Federal Nº 8.666/93 e suas alterações posteriores.

Coremas/PB, 29 de abril de 2021
Jacé Alves de Oliveira

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

OITAVO TERMO ADITIVO AO CONTRATO.
SÉTIMO ADITIVO DE PRAZO

REF: TOMADA DE PREÇOS 03.2018.
OBJETO: Prorrogação por mais 04 (quatro) meses, contados do término do prazo de vigência do 

Termo de Contrato de nº 398/2018 datado de 11/07/2018 e com término de vigência em 11/11/2018, 
ao Primeiro Termo Aditivo com vigência até 12/02/2019, ao Segundo Termo Aditivo de Prazo com 
vigência até 13/06/2019, ao Terceiro Aditivo de Prazo com vigência até 14/10/2019, ao Quarto Aditivo 
de Prazo com vigência até 15/02/2020, ao Quinto Aditivo de Prazo com vigência até 16/06/2020 e 
ao Sexto Aditivo de Prazo com vigência até 17/10/2020, e ao sétimo aditivo de prazo com vigência 
até 18/02/2021, celebrado inicialmente entre as partes, objetivando a Contratação de empresa no 
ramo pertinente para Pavimentação em Paralelepípedos em diversas Ruas do Município, conforme 
Contrato de Repasse nº 1034.817-92/2016.

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA – MARCUS DIOGO DE LIMA. 
CONTRATADA: ANTUNES ENGENHARIA EIRELI ME – CNPJ: 22.455.563/0001-07- EDUARDO 
AMÉRICO ANTUNES DE OLIVEIRA

JUSTIFICATIVA: Em razão da reprogramação pela qual está passando este contrato, ficou 
prejudicada a conclusão da obra no prazo estabelecido.

REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
DATA TERMO ADITIVO: 18/02/2021
VIGÊNCIA DO TERMO ADITIVO: 18/06/2021 
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

MARCUS DIOGO DE LIMA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

OITAVO TERMO ADITIVO AO CONTRATO.
SÉTIMO ADITIVO DE PRAZO

REF: TOMADA DE PREÇOS 03.2018.
OBJETO: Prorrogação por mais 04 (quatro) meses, contados do término do prazo de vigência do 

Termo de Contrato de nº 398/2018 datado de 11/07/2018 e com término de vigência em 11/11/2018, 
ao Primeiro Termo Aditivo com vigência até 12/02/2019, ao Segundo Termo Aditivo de Prazo com 
vigência até 13/06/2019, ao Terceiro Aditivo de Prazo com vigência até 14/10/2019, ao Quarto Aditivo 
de Prazo com vigência até 15/02/2020, ao Quinto Aditivo de Prazo com vigência até 16/06/2020 e 
ao Sexto Aditivo de Prazo com vigência até 17/10/2020, e ao sétimo aditivo de prazo com vigência 
até 18/02/2021, celebrado inicialmente entre as partes, objetivando a Contratação de empresa no 
ramo pertinente para Pavimentação em Paralelepípedos em diversas Ruas do Município, conforme 
Contrato de Repasse nº 1034.817-92/2016.

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA – MARCUS DIOGO DE LIMA. 
CONTRATADA: ANTUNES ENGENHARIA EIRELI ME – CNPJ: 22.455.563/0001-07- EDUARDO 
AMÉRICO ANTUNES DE OLIVEIRA

JUSTIFICATIVA: Em razão da reprogramação pela qual está passando este contrato, ficou 
prejudicada a conclusão da obra no prazo estabelecido.

REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
DATA TERMO ADITIVO: 18/02/2021
VIGÊNCIA DO TERMO ADITIVO: 18/06/2021 
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

MARCUS DIOGO DE LIMA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

PRIMEIRO TERMO DE ADITIVO DE PRAZO E VALOR
REF: TOMADA DE PREÇOS 11.2020
OBJETO: Oacréscimo de 24,88% ao valor contratado de R$ 118.644-77 (Cento e dezoito Mil 

seiscentos e quarenta e quatro reais e setenta e sete centavos), representado pelo valor de R$ 
29.517,52  (Vinte e Nove Mil quinhentos e dezessete reais e cinquenta e dois Centavos, e a prorro-
gação do Prazo de Vigência, por mais 03 (três) meses, celebrado entre a PREFEITURA MUNICIPAL 
DE GUARABIRA/PB e a empresa JRP CONSTRUÇÕES E COMERCIO LTDA , inscrita no CNPJ sob 
o nº 05.157.468/0001-08- para o Contrato nº 477/2020, datado de 13/10/2020, celebrado inicialmente 
entre as partes, objetivando a Construção do novo banheiro e vestiário no matadouro municipal.

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA – MARCUS DIOGO DE LIMA. 
CONTRATADA: JRP CONSTRUÇÕES E COMERCIO LTDA– CNPJ: 05.157.468/0001-08- DEIVID 
ROBERTO OLIVEIRA SOUSA

JUSTIFICATIVA: 
Prazo: Em razão de existir saldos de quantitativos do respectivo contrato.
Valor: Houve  a necessidade de realizar melhorias adicionais incrementando as metas contra-

tadas inicialmente.
REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
DATA TERMO ADITIVO: 13/04/2021. 
NOVA VIGÊNCIA: 13/07/2021
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

MARCUS DIOGO DE LIMA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO
PRIMEIRO TERMO ADITIVO DE PRAZO

REF: TOMADA DE PREÇOS 08.2019.
OBJETO: Prorrogação por mais 06 (seis) meses, contados do término do prazo de vigência do 

Termo de Contrato de nº 430/2019 datado de 22/10/2019 e com término de vigência em 22/10/2020, 
e ao primeiro termo aditivo com vigência até 23/04/2021 celebrado inicialmente entre as partes, 
objetivando a Contratação de empresa no ramo pertinente para execução de pavimento em para-
lelepípedos graníticos e assentamento de meio-fio granítico em diversas ruas do município, apenas 
mão de obra, conforme termo de referência.

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA – MARCUS DIOGO DE LIMA. 
CONTRATADA: CONSTRUTORA E SERVIÇOS EXCLUSIVA EIRELE – CNPJ: 17.809.782/0001-
07- ROBERTO RIVELINO CLAUDINO DE SOUSA

JUSTIFICATIVA: Em razão de ainda existir saldo de quantitativos do respectivo contrato, sugere-
-se para a conclusão do objeto contratado a dilatação do prazo contratual.

REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
DATA TERMO ADITIVO: 22/04/2021.
VIGÊNCIA DO TERMO ADITIVO: 22/10/2021 
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

MARCUS DIOGO DE LIMA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

OITAVO ADITIVO DE PRAZO.
DÉCIMO ADITIVO AO CONTRATO

REF: TOMADA DE PREÇOS 01.2018.
OBJETO: Prorrogação por mais 04 (quatro) meses, contados do término do prazo de vigência do 

Termo de Contrato de nº 380/2018 datado de 28/06/2018 e com término de vigência em 28/10/2018 
e ao Primeiro Aditivo de Prazo com vigência até 28/02/2019, ao Segundo Aditivo de Prazo com 
vigência até 01/07/2019, ao Terceiro Aditivo de Prazo com vigência até 02/11/2019, ao Quarto Aditivo 
de Prazo com vigência até 03/03/2020, ao Quinto Aditivo de Prazo com vigência até 04/07/2020 e 
ao Sexto Aditivo de Prazo com vigência até 05/11/2020,e ao sétimo aditivo de prazo  com vigência 
até 06/03/2021 ,celebrado inicialmente entre as partes, objetivando a execução dos serviços de 
Contratação de empresa no ramo pertinente para Pavimentação em Paralelepípedos em diversas 
Ruas do Município, conforme Contrato de Repasse nº 1031.266-64/2016.

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA – MARCUS DIOGO DE LIMA. 
CONTRATADA: HUMBERTO RAMALHO TRIGUEIRO MENDES - ME – CNPJ: 35.590.090/0001-
00- HUMBERTO RAMALHO TRIGUEIRO MENDES

JUSTIFICATIVA: Em razão do procedimento de reprogramação pelo qual passou este contrato, 
ficou prejudicada a conclusão do objeto no prazo inicialmente contratado.

REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
DATA TERMO ADITIVO: 05/03/2021.
VIGÊNCIA DO TERMO ADITIVO: 05/07/2021 
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

MARCUS DIOGO DE LIMA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

NONO ADITIVO AO CONTRATO.
OITAVO ADITIVO DE PRAZO

REF: TOMADA DE PREÇOS 02.2018.
OBJETO: Prorrogação por mais 04 (quatro) meses, contados do término do prazo de vigência do 

Termo de Contrato de nº 375/2018 datado de 19/06/2018 e com término de vigência em 19/10/2018, 
ao Primeiro Termo Aditivo de Prazo com vigência até 20/02/2019, ao Segundo Aditivo de Prazo com 
vigência até 21/06/2019, ao Terceiro Aditivo de Prazo com vigência até 22/10/2019, ao Quarto Aditivo 
de Prazo com vigência até 23/02/2020, ao Quinto Aditivo de Prazo com vigência até 24/06/2020 e 
ao Sexto Aditivo de Prazo com vigência até 25/10/2020, e ao sétimo aditivo de prazo com vigência 
até 26/02/2021 celebrado inicialmente entre as partes, objetivando a Contratação de empresa no 
ramo pertinente para Pavimentação em Paralelepípedos em diversas Ruas do Município, conforme 
Contrato de Repasse nº 1034.816-77/2016.

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA – MARCUS DIOGO DE LIMA. 
CONTRATADA: HUMBERTO RAMALHO TRIGUEIRO MENDES - ME – CNPJ: 35.590.090/0001-
00- HUMBERTO RAMALHO TRIGUEIRO MENDES

JUSTIFICATIVA: Em razão do procedimento de reprogramação pelo qual está passando este 
contrato, ficou prejudicada a conclusão do objeto no prazo inicialmente contratado.

REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
DATA TERMO ADITIVO: 25.02.2021.
VIGÊNCIA DO TERMO ADITIVO: 26.06.2021 
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

MARCUS DIOGO DE LIMA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURINHÉM
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00011/2021
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assesso-

ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00011/2021, que objetiva: Contratação de profissional 
na prestação de serviços administrativos especializados em assessoria técnica, consultoria em 
gestão e monitoramento de sistema de saúde com enfoque nos sistema do Ministério da saúde; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: HUMBERTO DE ARAUJO 
ALBUQUERQUE 02762097452 - R$ 54.000,00.

Gurinhém - PB, 12 de Abrilde 2021
TARCISIO SAULO DE PAIVA

Prefeito
PREFEITURA MUNICIPAL DE GURINHÉM

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00017/2021

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Gov. Flavio Ribeiro, 19 - Centro - Gurinhém - PB, às 09:00 horas do dia 12 de Maio de 2021, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de materiais de construção 
diversos, destinados a manutenção das diversas secretarias municipais. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal 
nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 003/17; e legislação pertinente, 
consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 
as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3285–1529. E-mail: licitaca-
ogurinhem@gmail.com. Edital: https://www.gurinhem.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br. 

Gurinhém - PB, 29 de Abril de 2021
RAFAEL LOPES DE CARVALHO LEITE

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURINHÉM
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de profissional na prestação de serviços administrativos especializados 
em assessoria técnica, consultoria em gestão e monitoramento de sistema de saúde com enfoque 
nos sistema do Ministério da saúde. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00011/2021. 
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Gurinhém: 02.05 SECRETARIA DE SAUDE 
10.301.0006.2055 GERENCIAMENTO DA SECRETARIA DE SAÚDE 02.06 FUNDO MUNICIPAL 
DE SAÚDE – FMS 10.301.0006.2013 GESTÃO DOS SERVIÇOS BÁSICOS DE SAÚDE – PAB FIXO 
10.301.0006.2014 MANUTENÇÃO DOS SERVIÇOS BÁSICOS DE SAÚDE – FMS 10.301.0006.2035 
OPERACIONALIZAÇÃO DO NASF 10.301.0006.2043 MANUTENÇÃO E OPERACIONALIZAÇÃO 
DE OUTROS PROGRAMAS 10.302.0006.2037 SERVIÇOS DE MEDIA E ALTA COMPLEXIDADE 
HOSP E AMBULATORIAL 3.3.90.36.01 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA FÍSI-
CA 3.3.90.39.01 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: até 
14/04/2021. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Gurinhém e: CT Nº 00043/2021 
- 14.04.21 - HUMBERTO DE ARAUJO ALBUQUERQUE 02762097452 - R$ 54.000,00.

 PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY
 EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Termo de Aditivo ao Contrato nº 00046/2020, em 22.05.2020.
PARTES: Prefeitura Municipal de Igaracy e a empresa MENDES & FERREIRA CONSTRUÇÕES 

LTDA ME.
OBJETO CONTRATUAL: Para executar os serviços de reforma da Escola Municipal Fundamental 

Nossa Senhora dos Remédios, convênio nº 441/2019.   
OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de vigência.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Igaracy-PB, 28 de abril de 2021 
José Carneiro Almeida da Silva

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE INFRA-ESTRUTURA

AVISO DE LICITAÇÃO
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2021/015192

CHAVE CGM: 2MBO-LXX0-825P-1P9L
A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Setorial de Licitação, devidamente 

autorizada pela Portaria nº 1356, datada de 01 de março de 2021, torna público que fará realizar 
a Licitação na modalidade Concorrência Pública Nº 07.005/2021, em regime de execução de 
empreitada por preço unitário, com tipo de licitação menor preço global com Recursos Próprios  
a ser realizada no dia 01/06/2021, impreterivelmente as 09 h (nove horas), tendo como objeto a 
Contratação de Empresa Especializada de Engenharia para Execução dos Serviços da Conclusão 
da Obra de Implantação do Terminal de Integração do Valentina em João Pessoa/PB. A cópia do 
Edital e seus anexos estarão disponíveis e a disposição dos interessados a partir da segunda-feira 
dia 03/05/2021, no endereço: http://transparencia.joaopessoa.pb.gov/licitacoes. SUPORTE LEGAL: 
Lei Federal 8.666/93 e suas alterações posteriores. Quaisquer informação será prestada na Sala 
da Comissão Setorial de Licitação na Secretaria de Infra-Estrutura, localizada a Av. Rio Grande do 
Sul, 721, Bairro dos Estados, João Pessoa, Paraíba no horário das 8h às 12h ou das 13h as 16h, 
Fone (83) 3214-7218 ou através do e-mail csl.seinfra@gmail.com

João Pessoa, 28 de abril de 2021.
Petrônio Wanderley de Oliveira Lima

Presidente da Comissão e Pregoeiro/SEINFRA

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE INFRA-ESTRUTURA

EXTRATO DE ADITIVO
DA CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 33.004/2020/SEPLAN
1º Termo Aditivo ao Contrato nº 07.030/2020 – Construção da Praça Maria Célia Feitosa em 

Paratibe, João Pessoa-PB. 
CONTRATANTE: Município de João Pessoa.
CONTRATADA: Dantas & Lira Engenharia, Construção e Incorporação Ltda.
OBJETO: É objeto do presente termo aditivo a Prorrogação de Prazo de Execução e Contratual 

por mais 60 (SESSENTA) DIAS.
BASE LEGAL: Lei 8.666/93
SIGNATÁRIOS: Sr. Rubens Falcão da Silva Neto /PMJP e o Sra. Mariana Pereira Dantas/ Dantas
Data da Assinatura: 27/04/2021

João Pessoa, 27 de abril de 2021.
Rubens Falcão da Silva Neto

Secretário Municipal de Infraestrutura.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

AVISO DE LICITAÇÃO
CHAVE CGM: RGGV-BBJP-196D-4E1W

PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 09011/2021 PROCESSO ADM. Nº 2021/015153
CHAVE LICITAÇÕES-E Nº 869988
OBJETO: Registro de preços para eventual aquisição materiais e insumos para higienização das 

unidades escolares e manutenção das medidas de prevenção contra a pandemia do COVID-19, 
para atender às demandas de Escolas, CREIS e do CEI (Centro de Educação Integrado) da 
Secretaria de Educação.

A Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa, através da Pregoeira Subs-
tituta, torna público que realizará licitação, na modalidade pregão eletrônico, cuja sessão pública 
ocorrerá através do site www.licitacoes-e.com.br.O acolhimento das propostas ocorrerá através do 
site www.licitacoes-e.com.br, a partir do dia 30/04/2021, às 11h. A abertura das propostas ocorrerá 
no dia 13/05/2021, às 09h30. A cópia do edital pode ser adquirida pelos sites www.licitacoes-e.com.
bre http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes, a partir de 30 de abril de 2021.

João Pessoa, 29 de abril de 2021.
Laíz Mayarha Santos Alves de Menezes

Pregoeira Substituta

PREFEITURA MUNICIPAL DE MALTA
COMISSÃO DE PREGÃO

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2021.076/2021
AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº026/2021
OBJETIVO aquisição parcelada de gêneros alimentícios do tipo hortifruti, (frutas e verduras) 

destinados as secretarias e órgãos municipais bem como aos programas, conforme discriminado 
no ANEXO I.

Reunião: dia 12 de maio de 2021 as:15:00hs, na sala da INFORMAÇÕES: na sala da CPL, na 
Rua Manoel Marques, 67, Centro, Malta- PB de 07:00 as 13:00 de segunda a sexta, site do http://
malta.pb.gov.br, http://www.tce.pb.gov.br

MALTA - PB, 29 de abril de 2021.
Josélia dos Santos Pereira

Pregoeira Oficial/PMM

PREFEITURA MUNICIPAL DE NAZAREZINHO
PREGÃO

PRESENCIAL Nº 0018/2021
O pregoeiro, torna público para conhecimento dos interessados, que fará realizar no dia 13 de 

maio de 2021, ás 08:30 horas, na sala da CPL na Prefeitura Municipal de Nazarezinho, Situada a 
Rua Antônio Vieira, nº 01, Centro, Nazarezinho-PB, procedimento licitatório na modalidade Pregão 
Presencial, sob menor preço por item. Objeto: contratação de pessoa jurídica para aquisição par-
celada de medicamentos para a farmácia básica com o objetivo de atender as necessidades da 
Secretaria de Saúde do Município de Nazarezinho-pb.

Edital: Portal da Transparência: www.nazarezinho.pb.gov.brou www.tce.pb.gov.br
Nazarezinho, PB, 29 de abril de 2021.

Francisco José de Santana
Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE NAZAREZINHO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 0017/2021

O pregoeiro, torna público para conhecimento dos interessados, que fará realizar no dia 12 de 
maio de 2021, às 10:30 horas, na sala da CPL na Prefeitura Municipal de Nazarezinho, Situada a 
Rua Antônio Vieira, nº 01, Centro, Nazarezinho-PB, procedimento licitatório na modalidade Pre-
gão Presencial, sob menor preço por item. Objeto: contratação de pessoa jurídica para aquisição 
parcelada de medicamentos injetáveis com o objetivo de atender as necessidades da Secretaria 
de Saúde do Município de Nazarezinho-pb.

Edital: Portal da Transparência: www.nazarezinho.pb.gov.brou www.tce.pb.gov.br
Nazarezinho, PB, 29 de abril de 2021.

Francisco José de Santana
Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE NAZAREZINHO
AVISO DE NOVA SESSÃO

SESSÃO ANTERIOR DESERTA
PREGÃO PRESENCIAL Nº 14/2021

O Pregoeiro torna público, para conhecimento dos interessados, que o procedimento licitatório 
na modalidade Pregão Presencial N° 014/2021 com objeto:seleção de instituição financeira, por 
meio de obtenção de proposta mais vantajosa, através de concessão onerosa para prestar serviços 
bancários, de gerenciamento e processamento dos recursos da folha de pagamento de servidores 
municipais ativos, (efetivos, comissionados, eletivos, contratados), inativos e pensionistas, pelo 
período de 60 (sessenta) meses, foi declarado DESERTO, ficando a NOVA SESSÃO MARCADA 
para o dia 12 de maio às 08h:30 na Sala de Licitações da Prefeitura de Nazarezinho situada a 
Rua Antônio Vieira, nº 01, Centro, Nazarezinho-PB. Novo edital disponível em: www.nazarezinho.
pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br

Nazarezinho, 29 de abril de 2021
FRANCISCO JOSÉ DE SANTANA

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE OLHO D´ÁGUA
EXTRATO DE CONTRATO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00016/2021. 
CONTRATANTE:  PREFEITURA MUNICIPAL DE OLHO D´ÁGUA.
CONTRATADA:BE DISTRIBUIDORA DE PRODUTOS EIRELI-ME
OBJETO: Aquisição de matérias de limpeza domiciliar e higiene pessoal destinados a todas as 

secretarias do município de Olho D’água-PB.
VALOR GLOBAL:R$ 60.346,00 (sessenta mil, trezentos e quarenta e seis reais).

OLHO D´ÁGUA - PB, em 27 de Abril de 2021.
JOANA SABINO DE ALMEIDA CARVALHO

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE OLHO D’ÁGUA
RESULTADO DE JULGAMENTO DE HABILITAÇÃO 

TOMADA DE PREÇOSNº 0002/2021
A Prefeitura Municipal de Olho D’água torna público, através da comissão de licitação, julgamento 

da Fase de Habilitação. As empresasCONOBRE ENGENHARIA CONSTRUÇÕES E COMERCIO 
LTDA, E L F TEIXEIRA CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI ,ULTRA SOLUÇÕES E SERVIÇOS 
LTDA e AMENTISTA CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI E JMSV CONSTRUÇÕES EIRELIestão 
declaradas inabilitadas. AsempresasCONCRETA CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA, JHONATAN 
ANDRADE DA SILVA EIRELI, FA CONSTRUÇÕES E COMERCIO LTDA, PRIIME CONSTRUÇÕES 
E EMPREENDIMENTOS EIRELI, SFX CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI, MENDES E FER-
REIRA CONSTRUÇÕES LTDA e JMSV CONSTRUÇÕES EIRELIestão declaradas habilitadas. 
Concede-se prazo de 5 dias úteis para recursos. Não havendo recursos, fica desde já marcada a 
reunião para abertura dos envelopes de propostas de preços para o dia 11/05/2021, as 08:30 horas.

Olho D’água-PB, 29 de Abrilde 2021.
JAAZIEL ARAUJO DE MORAIS

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA 
AVISO DE JULGAMENTO

PREGAO PRESENCIAL Nº 00020/2021
O Pregoeiro Oficial da Prefeitura municipal de Pedra Branca-PB, tornar público o resultado de 

julgamento de proposta de preços e habilitação do Pregão Presencial nº 00020/2021, cujo objeto 
serviços de manutenção nos veículos do município de Pedra Branca.  Tem como vencedores 
FRANCISCO RAIMUNDO FILHO-ME com o valor global de R$ 49.560,00 (quarenta e nove mil 
quinhentos e sessenta reais), AUTO CENTER BOM SUCESSO-ME com o valor global de R$ 
81.000,00 (oitenta e um mil reais), CICERO RODRIGUES DA SILVA-ME com o valor global de R$ 
82.800,00 (oitenta e dois mil e oitocentos reais), ERIVAN IDELFONSO-ME com o valor global de 
R$ 165.500,00 (cento e sessenta e cinco mil e quinhentos reais). 

Pedra Branca-PB, 29 de abril de 2021.
SEVERINO LUIZ DE CALDAS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 00013/2021

TERMO DE RATIFICAÇÃO
FUNDAMENTAÇÃO LEGAL

COVID-19 (art.4º da Lei 13.979/2020).
OBJETO: Locação de um veículo, emplacado, revisado, em bom estado de conservação, com 

ar condicionado, com no mínimo 100cv de potência, novo ou em bom estado de conservação, que 
transporte no mínimo 6 /seis/ pessoas,  preparado para o transporte de pessoas com, ou suspeita 
de infecção por COVID-19, Para ficar a disposição por tempo integral da secretaria de Saúde do 
Município  de Pedra Branca, conforme especificações no contrato, pela contratação direta da 
empresa JOSÉ CAMPOS DE LACERDA JUNIOR ME – CNPJ nº 28.474.715/0001-03, com o valor 
global de R$ 40.000,00 (quarenta mil reais).

RATIFICAÇÃO: Ratifico a presente Dispensa de Licitação, de acordo com o parecer do Advogado.
REPUBLICADO POR INCORREÇÃO.

Pedra Branca -  PB, em 27 de abril de 2021.
Josemario Bastos de Souza

Prefeito Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 00013/2021

EXTRATO DE CONTRATO
INSTRUMENTO: Contrato de fornecimento, de acordo com o processo de Dispensa de Licitação 

nº 00013/2021
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
CONTRATADA: - JOSÉ CAMPOS DE LACERDA JUNIOR ME – CNPJ nº 28.474.715/0001-03.
Locação de um veículo, emplacado, revisado, em bom estado de conservação, com ar con-

dicionado, com no mínimo 100cv de potência, novo ou em bom estado de conservação, que 
transporte no mínimo 6 /seis/ pessoas,  preparado para o transporte de pessoas com, ou suspeita 
de infecção por COVID-19, Para ficar a disposição por tempo integral da secretaria de Saúde do 
Município  de Pedra Branca.

VALOR GLOBAL  R$ 40.000,00 (quarenta mil reais).
VIGÊNCIA:  31.12.2021. REPUBLICADO POR INCORREÇÃO

Pedra Branca -  PB, em 28 de abril de 2021.
Josemario Bastos de Souza

Prefeito Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 00013/2021

HOMOLOGAÇÃO
A Prefeitura Municipal de Pedra Branca, no uso de suas atribuições legais e, de acordo com 

a Lei COVID-19 (art.4º da Lei 13.979/2020). e do parecer jurídico exarado no referido processo, 
em face ao cumprimento da Comissão Permanente de Licitação do Município, e tendo em vista a 
documentação que instrui o Processo de Dispensa de Licitação nº 00013/2021, HOMOLOGO, A 
DISPENSA DE LICITAÇÃO, pela Locação de um veículo, emplacado, revisado, em bom estado 
de conservação, com ar condicionado, com no mínimo 100cv de potência, novo ou em bom esta-
do de conservação, que transporte no mínimo 6 /seis/ pessoas,  preparado para o transporte de 
pessoas com, ou suspeita de infecção por COVID-19, Para ficar a disposição por tempo integral 
da secretaria de Saúde do Município  de Pedra Branca. A empresa JOSÉ CAMPOS DE LACERDA 
JUNIOR ME – CNPJ nº 28.474.715/0001-03, com o valor global de R$ 40.000,00 (quarenta mil 
reais). REPUBLICADO POR INCORREÇÃO.                                                                                   

Pedra Branca -  PB, em 27 de abril de 2021.
Josemario Bastos de Souza

Prefeito Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
AVISO DE REVOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00001/2021
A Prefeitura Municipal de Piancó, através do seu Pregoeiro e equipe de apoio, torna público 

para conhecimento dos interessados a REVOGAÇÃO do Pregão Eletrônico nº 00001/2021, do tipo 
menor preço por item, para aquisição de frutas e verduras. Demais informações encontram-se a 
disposição na sala de licitação. 

Piancó-PB, 29 de Abrilde 2021.
André Alexandre do Nascimento

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕEZINHOS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00017/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Manoel Alvino, 56 - Centro - Pilõezinhos - PB, às 09:00 horas do dia 12 de Maio de 2021, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Locação de 01 (um) veículo, destinado 
ao Gabinete do Prefeito deste município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar 
nº 123/06; Decreto Federal nº 3.555/00; e legislação pertinente, consideradas as alterações pos-
teriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (83) 99167–0794. E-mail: joaofilho_85@hotmail.com. Edital: 
www.tce.pb.gov.br. 

Pilõezinhos - PB, 28 de Abril de 2021
JOÃO CAVALCANTE DA CRUZ FILHO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕEZINHOS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00018/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Manoel Alvino, 56 - Centro - Pilõezinhos - PB, às 11:00 horas do dia 12 de Maio de 2021, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Execução dos serviços de transporte, 
destinado a Secretaria de Saúde deste município. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei 
Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 3.555/00; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 99167–0794. E-mail: joaofilho_85@hotmail.
com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Pilõezinhos - PB, 28 de Abril de 2021
JOÃO CAVALCANTE DA CRUZ FILHO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕES 
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00011/2021
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00011/2021, que objetiva: Aquisições Parceladas 
de Pneus, Câmara Ar e Protetor, (novos), não recondicionado, para suprir as necessidades da Frota 
de Veículos e Máquinas pertencentes e/ou locados a esta Edilidade; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório em favor de: ALISAUTO ALINHAMENTO E SUSPENSAO PARA AUTOS 
LTDA - R$ 3.800,00; ANTONIO MARCELO PEIXOTO DE MENDONCA - R$ 57.338,00; CARNEIRO 
DO NASCIMENTO COMERCIO DE PECAS PARA VEICULOS AUTOM - R$ 21.486,00; NORCOL 
NORDESTE COMERCIO E SERVICOS LTDA – EPP - R$ 188.816,00.

Pilões - PB, 13 de Abril de 2021.
MARIA DO SOCORRO SANTOS BRILHANTE

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕES 
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Aquisições Parceladas de Pneus, Câmara Ar e Protetor, (novos), não recondicionado, 
para suprir as necessidades da Frota de Veículos e Máquinas pertencentes e/ou locados a esta 
Edilidade. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00011/2021. DOTAÇÃO: Recursos: FPM, 
ICMS, TRIBUTOS, MDE, FUS, PAB, MAC: 3.3.90.30.01 – Material de Consumo. VIGÊNCIA: até o 
final do exercício financeiro de 2021. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Pilões e: 
CT Nº 00026/2021 - 14.04.21 - ALISAUTO ALINHAMENTO E SUSPENSAO PARA AUTOS LTDA - 
R$ 3.800,00; CT Nº 00027/2021 - 14.04.21 - ANTONIO MARCELO PEIXOTO DE MENDONCA - R$ 
57.338,00; CT Nº 00028/2021 - 14.04.21 - CARNEIRO DO NASCIMENTO COMERCIO DE PECAS 
PARA VEICULOS AUTOM - R$ 21.486,00; CT Nº 00029/2021 - 14.04.21 - NORCOL NORDESTE 
COMERCIO E SERVICOS LTDA - EPP - R$ 188.816,00.

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 30 de abril de 2021         30
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PREFEITURA MUNICIPAL DE PUXINANA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 016/2021 SRP
REPUBLICAÇÃO

A Prefeitura Municipal de Puxinanã – PB, através do Pregoeiro abaixo transcrito, TORNA PÚ-
BLICO e comunica aos interessados que por motivos de adequação as funções administrativas 
para melhor adequação do edital a Licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL nº. 016/2021 
SRP, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é o Sistema de registro de preços para eventual Aquisição 
Medicamentos marcada com Data de abertura: 06/05/2021 às 11h00min (Horário Local) fica repu-
blicada para o dia 12/05/2021 às 09h00min (Horário Local). Cópia do Edital e demais documentos 
pertinentes estarão à disposição no site www.tce.pb.gov.br e no Setor de Licitações da Prefeitura 
de Puxinanã, à Av. Vinte e Oito de Janeiro, 20 – Centro – Puxinanã - PB no horário de expediente 
através do E-mail: cml.puxinana@gmail.com. Outras informações pelo Telefone (83) 3380-1007

Puxinanã, 29 de abril de 2021.
Gisley Morais Souto

 Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00009/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 

Joaquim Cavalcante de Morais, 96 - Centro - Remígio - PB, por meio do site www.portaldecompras-
publicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO 
DE EQUIPAMENTOS MÉDICOS E MÓVEIS HOSPITALARES PARA SUPRIR AS NECESSIDADES 
DA SECRETARIA DE SAÚDE DO MUNICÍPIO. Abertura da sessão publica: 09:01 horas do dia 12 
de Maio de 2021. Início da fase de lances: para ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: 
horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto 
Federal nº 10.024/19; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 33641631. E-mail: LICITACOESREMIGIO@GMAIL.COM . Edital: WWW.REMIGIO.PB.GOV.
BR; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Remígio - PB, 29 de Abril de 2021
ALEXANDRE GONÇALVES DIAS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
ADJUDICAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00007/2021
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 

da legislação vigente, referente ao Pregão Eletrônico nº 00007/2021, que objetiva: AQUISIÇÃO DE 
GÊNEROS ALIMETÍCIOS SECOS NÃO PERECÍVES PARA MERENDA ESCOLAR; ADJUDICO o 
seu objeto a: MERILUCIA DA SILVA - R$ 196.079,50; RAIMUNDO ADELMAR FONSECA PIRES 
- R$ 106.279,00.

Remígio - PB, 23 de Abril de 2021
ALEXANDRE GONÇALVES DIAS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00007/2021
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00007/2021, que objetiva: AQUISIÇÃO DE 
GÊNEROS ALIMETÍCIOS SECOS NÃO PERECÍVES PARA MERENDA ESCOLAR; HOMOLOGO 
o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: MERILUCIA DA SILVA - R$ 
196.079,50; RAIMUNDO ADELMAR FONSECA PIRES - R$ 106.279,00.

Remígio - PB, 26 de Abril de 2021
FRANCISCO ANDRÉ ALVES

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
ADJUDICAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00008/2021
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 

da legislação vigente, referente ao Pregão Eletrônico nº 00008/2021, que objetiva: FORNECIMENTO 
DE TESTES RÁPIDOS PARA O COVID–9, DESTINADO A TESTAGEM DA POPULAÇÃO DO MU-
NÍCIPIO; ADJUDICO o seu objeto a: FLASH PRESTACAO DE SERVICOS EIRELI - R$ 39.900,00.

Remígio - PB, 23 de Abril de 2021
ALEXANDRE GONÇALVES DIAS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00008/2021
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00008/2021, que objetiva: FORNECIMENTO 
DE TESTES RÁPIDOS PARA O COVID–9, DESTINADO A TESTAGEM DA POPULAÇÃO DO 
MUNÍCIPIO; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: 
FLASH PRESTACAO DE SERVICOS EIRELI - R$ 39.900,00.

Remígio - PB, 26 de Abril de 2021
FRANCISCO ANDRÉ ALVES

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00022/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 

Joaquim Cavalcante de Morais, 96 - Centro - Remígio - PB, às 09:30 horas do dia 12 de Maio de 
2021, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: FORNECIMENTO DE 
DE ENXOVAIS PARA DISTRIBUIÇÃO COM AS MÃES QUE FAZEM PARTE DAS ATIVIDADES DA 
SECRETARIA DE DESENVOLVIMENTO SOCIAL DO MUNICÍPIO. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; 
Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 001461/11; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 33641631. E-mail: LICITACOESREMIGIO@
GMAIL.COM . Edital: WWW.REMIGIO.PB.GOV.BR; www.tce.pb.gov.br. 

Remígio - PB, 29 de Abril de 2021
ALEXANDRE GONÇALVES DIAS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: AQUISIÇÃO DE GÊNEROS ALIMETÍCIOS SECOS NÃO PERECÍVES PARA MEREN-
DA ESCOLAR. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00007/2021. DOTAÇÃO: Recursos 
Próprios do Município de Remígio: 02.050 – Secretaria de Educação 1230610012057 – Manutenção 
do Programa Merenda Escolar 3390.30 – Material de Consumo Fonte de recursos: 1001 – Recursos 
Ordinários 1122 – Transferências dos Recursos FNDE referente ao Programa Nacional de Alimen-
tação Escolar. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2021. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Remígio e: CT Nº 00075/2021 - 26.04.21 - RAIMUNDO ADELMAR FONSECA 
PIRES - R$ 106.279,00; CT Nº 00076/2021 - 26.04.21 - MERILUCIA DA SILVA - R$ 196.079,50.

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: FORNECIMENTO DE TESTES RÁPIDOS PARA O COVID–9, DESTINADO A TESTA-
GEM DA POPULAÇÃO DO MUNÍCIPIO. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00008/2021. 
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Remígio: 02.110 FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE 
02110 10 302 1002 2059 – PROGRAMA FEDERATIVO DE ENFRENTAMENTO AO CORONAVIRUS 
– COVID – 19 3390.30 MATERIAL DE CONSUMO FONTE DE RECURSOS: 1211 RECEITAS DE 
IMPOSTOS E TRANSFERENCIAS DE IMPOSTOS – SAUDE 1214 TRANSFERENCIAS FUNDO 
A FUNDO DE RECURSOS DO SUS PROVENIENTES DO GOVERNO FEDERAL – BLOCO DE 
CUSTEIO 1992 AUXÍLIO FINANCEIRO DA UNIÃO AOS MUNICÍPIOS. VIGÊNCIA: até o final do 
exercício financeiro de 2021. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Remígio e: CT Nº 
00077/2021 - 26.04.21 - FLASH PRESTACAO DE SERVICOS EIRELI - R$ 39.900,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00010/2021
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

José Matias, 31 - Centro - Riacho de Santo Antônio - PB, às 09:00 horas do dia 13 de Maio de 2021, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE PESSOA 
FÍSICA E/OU PESSOA JURÍDICA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE TRANSPORTES DIVER-
SOS NO MUNICÍPIO DE RIACHO DE SANTO ANTONIO–PB. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; 
Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 007/13; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3641–1019. E-mail: pmrsa.cpl@hotmail.
com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Riacho de Santo Antônio - PB, 29 de Abril de 2021
HILDA LUCIA BARBOSA

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
AVISO DE JULGAMENTO DE PROPOSTA DE PREÇOS

TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2021
O Presidente da Comissão de Licitação do Município de Santa Luzia/PB, torna público para 

conhecimento dos licitantes participantes do Processo na modalidade Tomada de Preços Nº 
00001/2021, que tem como objeto: Contratação de empresa especializada para implantação de 
abastecimento de água em áreas rurais e comunidades tradicionais por meio de captação de água 
subterrânea e instalação de Sistema Simplificado no munícipio de Santa Luzia – PB, conforme 
Convênio FUNASA n° 02071/2017 o Resultado do Julgamento das propostas de preços. Conside-
rações da Comissão: Empresa Classificada:  1° Lugar: EDIFICAR CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS 
LTDA EPP, Valor: 204.886,17; Licitantes Desclassificados: COVALE CONSTRUCOES E SERVICOS 
EIRELI - CNPJ: 11.170.603/0001-58: a empresa apresentou os itens referentes a comunidade 
Barra – (itens 3.2.1.1 a 3.3.4.7) repetindo os itens da Comunidade Saco dos Goitis, ficando em 
desacordo com a planilha orçamentária, uma vez que deixou de apresentar os itens verdadeiros, os 
quais possuem quantitativos e alguns itens com descrições diferentes; AMETISTA CONSTRUCOES 
E SERVICOS EIRELI - CNPJ: 29.828.673/0001-16  - a empresa apresentou apenas composição 
de custos referente  a perfuração de poço, faltando a composição dos demais itens; no item 3.1.2 
a descrição refere-se ao quantitativo de 26 mourões, sendo que a empresa colocou na descrição 
o quantitativo de 12 mourões; MONTBRAVO CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI - CNPJ: 
20.010.332/0001-64 – no item 3.2.07 da Comunidade Barra a empresa apresentou preço superior 
ao preço orçado pela administração que é de R$ 1.087,56, onde a empresa apresentou o valor de 
R$ 1.685,21 para o referido item. Informa ainda aos licitantes que as propostas de preços estão à 
disposição dos mesmos e que a partir da publicação da análise deste julgamento está aberto o prazo 
recursal mediante o que o preceitua o artigo 109, Inciso I, da Lei 8.666/93. Maiores Informações, na 
sala da comissão de licitação situada na Rua Caboclo Abel, s/n° – Bairro Antônio Bento de Morais, 
na cidade de Santa Luzia/PB – CEP 58.600-000.

Santa Luzia/PB, 29 de abril de 2021.
Everaldo Martins de Oliveira

Presidente da CPL/PMSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
AVISO DE TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2021

OBJETO: Contratação de empresa especializada para implantação de sistema de abastecimento 
de água em áreas rurais e comunidades tradicionais no município de Santa Luzia/PB, conforme 
Convênio FUNASA n° 00457/2017.

TIPO: MENOR PREÇO.
DATA DA ABERTURA: 18/05/2021 - HORÁRIO: 08:30 HORAS.
Legislação: Lei nº 8.666/93 e suas alterações posteriores.
INFORMAÇÕES: Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos na sede temporária da Pre-

feitura Municipal, das 08:00 às 12:00hs, através do Setor de Licitação, na Rua Caboclo Abel, s/
n° – Bairro Antônio Bento de Morais, na cidade de Santa Luzia/PB, ou pelo Fone: (83) 3461-2299.

Santa Luzia - PB, 29 de abril de 2021.
Everaldo Martins de Oliveira 

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
AVISO DE TOMADA

DE PREÇOS Nº 00002/2021
OBJETO: Contratação de empresa especializada para implantação de sistema de abastecimento 

de água em áreas rurais e comunidades tradicionais no município de Santa Luzia/PB, conforme 
Convênio FUNASA n° 00457/2017.

TIPO: MENOR PREÇO.
DATA DA ABERTURA: 18/05/2021 - HORÁRIO: 08:30 HORAS.
Legislação: Lei nº 8.666/93 e suas alterações posteriores.
INFORMAÇÕES: Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos na sede temporária da Pre-

feitura Municipal, das 08:00 às 12:00hs, através do Setor de Licitação, na Rua Caboclo Abel, s/
n° – Bairro Antônio Bento de Morais, na cidade de Santa Luzia/PB, ou pelo Fone: (83) 3461-2299.

Santa Luzia - PB, 29 de abril de 2021.
Everaldo Martins de Oliveira 

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

TERMO DE ADJUDICAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00005/2021

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE CONSTRUÇÃO, 
HIDRAÚLICO, ELÉTRICO E OUTROS, VISANDO ATENDER AS NECESSIDADES DOS SERVIÇOS 
DE MANUTENÇÃO E REFORMAS PREDIAIS DAS UNIDADES BÁSICAS DE SAÚDE – UBS, 
SAMU-192, CENTRO DE ATENÇÃO PSICOSSOCIAL – CAPS, CENTRO ESPECIALIZADO EM 
ODONTOLOGIA – CEO, POLÍCLINICA, DENTRE OUTROS PRÉDIOS DA SECRETARIA DE SAÚDE. 

 A PREGOEIRA OFICIAL DO MUNICÍPIO DE SANTA RITA, ESTADO DA PARAÍBA, no uso das 
atribuições que lhe foram conferidas através da Portaria nº0024/2021, de 05/01/2021, e observa-
das as disposições da Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93 e 
Decreto Municipal nº 38, de 17 de Outubro de 2017; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal 
nº 5.450/05; Decreto Federal n° 10.024 de 20 de setembro de 2019.

R E S O L V E:
ADJUDICAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Eletrônico nº00005/2021, que objetiva: 

REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE CONSTRUÇÃO, HIDRAÚLICO, 
ELÉTRICO E OUTROS, VISANDO ATENDER AS NECESSIDADES DOS SERVIÇOS DE MANU-
TENÇÃO E REFORMAS PREDIAIS DAS UNIDADES BÁSICAS DE SAÚDE – UBS, SAMU-192, 
CENTRO DE ATENÇÃO PSICOSSOCIAL – CAPS, CENTRO ESPECIALIZADO EM ODONTOLOGIA 
– CEO, POLÍCLINICA, DENTRE OUTROS PRÉDIOS DA SECRETARIA DE SAÚDE,com base nos 
elementos constantes do processo correspondente, a:

- RILDO CAVALCANTI FERNANDES JUNIOR
CNPJ: 01.091.310/0001-21
Valor R$: 1.151.954,52
- ANDRE BRAULIO JAPIASSU NETO
CNPJ: 29.314.271/0001-01
Valor R$: 329.351,59

Santa Rita - PB, 29 de abril de 2021.
MARIA NEUMA DIAS 

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00024/2021
O Pregoeiro torna público, para conhecimento dos interessados, que será realizado o procedi-

mento licitatório na modalidade Pregão Eletrônico, do tipo Menor Preço por item. Objeto: Aquisição 
de móveis, eletroeletrônicos e eletroportáteis destinada a diversas secretaria da Prefeitura de São 
José de Piranhas - PB. Abertura das propostas: dia13de Maio de 2021 às 09h00 (horário de Brasília), 
através do site www.portaldecompraspublicas.com.br. Os interessados poderão obter o texto integral 
do edital através do endereço eletrônicowww.tce.pb.gov.br e e-mail: cplsaojosepiranhas@gmail.com.

São José de Piranhas - PB, 29 de Abril de 2021.
Helder de Lima Freitas

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE
RESULTADO FASE HABILITAÇÃO
CONCORRÊNCIA Nº 00001/2020

OBJETO: IMPLANTAÇÃO DE SISTEMA DE ABASTECIMENTO DE ÁGUA DAS COMUNI-
DADES RURAIS DE PILÕES E BREJO DAS FREIRAS, ZONA RURAL DO MUNICIPIO DE SÃO 
JOÃO DO RIO DO PEIXE–PB, CONFORME QUANTIDADES E EXIGENCIAS ESTABELECIDAS 
NESTE EDITAL E SEUS ANEXOS. LICITANTES HABILITADOS: FFJ CONSTRUTORA LTDA; JMR 
CONSTRUCOES EIRELI. . LICITANTES INABILITADOS: AMV PROJETOS & CONSTRUCOES 
EIRELI; COENCO SANEAMENTO LTDA; COVALE CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI; CRV 
CONTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA; EOS CONSTRUCOES SERVICOS E LOCACOES EIRELI; 
MOTIVA CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI; PROJEMAC CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS 
LTDA ME; RANULFO TOMAZ DA SILVA; ROQUE CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI; SOMOS 
CONSTRUCOES EIRELI. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos 
termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, em não ha-
vendo interposição de recursos, a sessão pública para abertura dos envelopes Proposta de Preços 
será realizada no dia 10/05/2021, às 09:00 horas, no mesmo local da primeira reunião. Maiores 
informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua José Nogueira 
Pinheiro, S/N - Centro - São João Rio do Peixe - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis. Telefone: (083) 996787922. E-mail: cplpmsjrp@gmail.com. 

São João Rio do Peixe - PB, 28 de Abril de 2021
THAMYSE MARTINS SOARES

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS
AVISO 2ª SESSÃO E ABERTURA DE ENVELOPES

TOMADA DE PREÇO N° 002/2021
TIPO:  MELHOR TÉCNICA E PREÇO

A Prefeitura Municipal de São José de Piranhas, Estado da Paraíba, através de sua Comissão 
Permanente de Licitação - CPL, TORNA PÚBLICO a quem possa interessar, que a proposta técnica 
e outros documentos necessários para embasarem a proposta técnica da empresa participante 
SUPERLIGA 66 COMUNICAÇÃO LTDA-EPP, CNPJ n° 08.930.336/0001-65, foram aprovadas 
em pontuação pela subcomissão técnica em um totalde 39,25 pontos. Ainda nessa oportunidade 
comunicamos aos interessados que a sessão para abertura dos envelopes N° 02 e N° 04 da 
supramencionada empresa serão abertos no dia 07 de maio de 2021 às 14h30mim, na sede da 
Prefeitura Municipal de São José de Piranhas-PB, na sala da CPL, respeitando prazo legal. So-
licitamos a empresa SUPERLIGA 66 COMUNICAÇÃO LTDA-EPP que nessa 2ª sessão, caso se 
faça presente já apresente seu envelope n° 05 de habilitação, onde não havendo interposição de 
recursos já poderá ocorrer sua abertura. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão 
Permanente de Licitação, Rua Inácio Lira, 363 - Centro - São José de Piranhas - PB, no horário 
das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis. E_mail: cplsaojosedepiranhas@gmail.com. O processo se 
encontra à disposição dos interessados na sala da CPL, na sede do prédio da Prefeitura Municipal.

São José de Piranhas-PB, 28 de abril de 2021.
Helder de Lima Freitas

Presidente CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00007/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Jose Rodrigues Coura, 53 - Centro - São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, por meio do site https://
www.portaldecompraspublicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, 
para: Contratação de empresa para fornecimentode teste rápido para detecção de antígeno viral 
covid–19, para atender as necessidades da Secretaria Municipal de Saúde de São Sebastião de 
Lagoa de Roça. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 07 de Maio de 2021. Início da fase 
de lances: 09:01 horas do dia 07 de Maio de 2021. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a 
Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 10.024/19; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas; e ainda, especialmente, 
a Lei Federal nº 13.979/20, alterada. Informações: das 07:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (083) 3387–1066. E-mail: licitacao@lagoaderoca.pb.gov.br. Edital: 
www.lagoaderoca.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; https://www.portaldecompraspublicas.com.br. 

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 29 de Abril de 2021
ARLAN RAMOS LUCAS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA DA RAÍZ
AVISO DE HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00007/2021
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00007/2021, que objetiva: Aquisição parcelada 
de Material de Expediente e Didáticos; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em 
favor de: MAURÍLIO DE ALMEIDA MENDES - R$ 469.204,65.

Serra da Raiz - PB, 28 de Abril de 2021.
LUIZ GONZAGA BEZERRA DUARTE

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA DA RAÍZ
AVISO DE HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00008/2021
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00008/2021, que objetiva: Aquisição parcelada 
de Refeições; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: LUCIENE 
CONCEIÇÃO DOS SANTOS SILVA-MEI - R$ 68.000,00.

Serra da Raiz - PB, 28 de Abril de 2021.
LUIZ GONZAGA BEZERRA DUARTE

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA DA RAÍZ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00010/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada no Largo 

da Matriz, 60 - Centro - Serra da Raiz - PB, às 09:00 horas do dia 13 de Maio de 2021, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de Preços 
objetivando contratações futuras, para: Contratação de Empresa para prestação de serviços de 
Confecção de Próteses Dentárias. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; 
Decreto Federal nº 7.892/13; Decreto Municipal nº 04/11; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 07:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: cplserradaraiz@hotmail.com. Edital: www.serradaraiz.
pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Serra da Raiz - PB, 29 de Abril de 2021.
ADRIANO DE MELO FERREIRA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA DA RAÍZ
EXTRATO DE CONTRATO

Objeto: Aquisição parcelada de Material de Expediente e Didáticos. Fundamento Legal: 
Pregão Presencial nº 00007/2021. Dotação: Recursos Próprios do Município de Serra da Raiz: 
(Recursos Próprios–FPM/ICMS/TRIBUTOS/MDE/FUS/Recursos do FNDE/SUS/FNAS) 02010 
– 04.122.0002.2002 – 3390.30.99.00 02020 – 04.123.0002.2003 – 3390.30.99.00 02030 – 
08.122.0002.2004 / 08.243.0007.2005 / 08.244.0005.2006 / 08.244.0005.2011 / 08.244.0007.2010 – 
3390.30.99.00 02040 – 10.301.0009.2013 / 10.301.0009.2014 / 10.301.0009.2052 / 10.304.0011.2019 
/ 10.302.0009.2054 / 10.305.0009.2055 – 3390.30.99.00 02050 – 12.361.0013.2025 / 
12.361.0013.2027 / 12.361.0013.2030 / 12.365.0017.2031 / 12.366.0024.2032 – 3390.30.99.00 
02060 – 15.122.0002.2034 – 3390.30.99.00 02070 – 20.122.0002.2036 – 3390.30.99.00 02090 
– 13.122.0002.2049 – 3390.30.99.00 02100 – 26.782.0002.2047 – 3390.30.99.00 02110 – 
18.542.0002.2046 – 3390.30.99.00 02120 – 23.695.2210.2056 – 3390.30.99.00. Vigência: até o 
final do exercício financeiro de 2021. Partes Contratantes: Prefeitura Municipal de Serra da Raíz e: 
CT Nº 00019/2021 - 28.04.21 - MAURÍLIO DE ALMEIDA MENDES - R$ 469.204,65.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA DA RAÍZ
EXTRATO DE CONTRATO

Objeto: Aquisição parcelada de Refeições. Fundamento Legal: Pregão Presencial nº 00008/2021. 
Dotação: Recursos Próprios do Município de Serra da Raiz: (Recursos Próprios – FPM/ICMS/TRIBU-
TOS/FUS) 02020.04.123.0002.2003 –3.3.90.39.99.00 / 02040.10.301.0009.2013 – 3.3.90.39.99.00. 
Vigência: até o final do exercício financeiro de 2021. Partes Contratantes: Prefeitura Municipal de 
Serra da Raíz e: CT Nº 00020/2021 - 28.04.21 - LUCIENE CONCEIÇÃO DOS SANTOS SILVA-
-MEI - R$ 68.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA 
COMISSSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA Nº 01/2021
OBJETO: Contratação de empresa especializada, cujo critério de seleção da proposta mais 

vantajosa será a de menor preço global, por lote, para Construção de 03 UNIDADES BÁSICAS 
DE SAÚDE – UBS, PORTE I, nas seguintes localidades: Bairro Raquel Gadelha (Proposta N° 
05626.6970001/20-001), Distrito de Lagoa dos Estrelas (Proposta N° 05626.6970001/20-002), e o 
Projeto Mariz (Proposta N° 05626.6970001/20-003), no Município de Sousa/PB, discriminados e 
quantificados nos ANEXOS deste edital.

RECEBIMENTO DOS ENVELOPES: 01 DE JUNHO DE 2021 AS 10H00MIN HORAS 
LOCAL DE ABERTURA: Sala de reuniões da Prefeitura Municipal de Sousa, Rua Cel. José 

Gomes de Sá, nº 27, 1° andar, Centro, Sousa-PB.
INFORMAÇÕES COMPLEMENTARES: Os interessados poderão ler ou retirar cópia do edital 

na sala da CPL, no horário de expediente das 08h00min ás 12h00min horas, em todos os dias úteis 
no endereço supracitado ou pelos sites: sousa.pb.gov.brportaldatransparencia.publicsoft.com.br/
sistemas/ContabilidadePublica/views

tce.pb.gov.br https://tramita.tce.pb.gov.br/tramita/pages/main.jsf
SOUSA, 28 de Abril de 2021.

JOÃO BOSCO DE QUEIROGA JÚNIOR
PRESIDENTE DA CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE TACIMA
ADJUDICAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00012/2021
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 

da legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00012/2021, que objetiva: SERVIÇOS 
FUNERÁRIOS; ADJUDICO o seu objeto a: A C CAETANO DA SILVA - R$ 182.860,00.

Tacima - PB, 29 de Abril de 2021
SHEILA DE ARAÚJO PEREIRA

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE UMBUZEIRO
AVISO DE CANCELAMENTO

CHAMADA PÚBLICA Nº 00001/2021
A Comissão Permanente de Licitação comunica o cancelamento da sessão pública das 09:00hs 

do dia 24 de Maio de 2021, destinada ao recebimento das propostas relativas a Chamada Pública 
nº 00001/2021, que objetiva: Aquisição de gêneros alimentícios da Agricultura Familiar e do Em-
preendedor Familiar Rural, para o atendimento ao Programa Nacional de Alimentação Escolar/
PNAE, conforme especificações dos gêneros alimentícios abaixo e em anexo. Justificativa: Razões 
de interesse público: Erro no Edital; que será corrigido e publicado posteriormente. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no seguinte endereço - Av Carlos Pessoa, 
92 - Centro - Umbuzeiro - PB. Telefone: (83) 33951478. 

Umbuzeiro - PB, 29 de Abril de 2021
ALBERTO RIBEIRO DA SILVA

Presidente da Comissão

DER-PB
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

AVISO
DE LICITAÇÃO

O DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DA PARAÍBA - DER/PB, sediado à Av. Min. 
José Américo de Almeida, s/n, nesta capital, torna público através da Comissão Permanente de 
Licitação - CPL, que a seguinte licitação do tipo Menor Preço,  de  acordo com a RESOLUÇÃO CE 
Nº 020/2020  em seu Art. 1º(veja no endereço:https://der.pb.gov.br/informacoes/licitacoes/2020-1/
resolucao-ce-no-020-2020),terá o seguinte calendário de realização:

Modalidade Data Hora Objeto

CONVITE  Nº 02/2021
Registro CGE Nº 21-00653-3 07/05/2021 10:00

Construção de um Bueiro Duplo 
Celular de Concreto 2,5X2,5m na 
PB-394, Sub Trecho:Nazarezinho/
Engenheiro Ávidos
Valor  est imado da obra:  R$ 
284.825,73
Prazo de execução: 90 (noventa) 
dias corridos

O(s) respectivo(s) Edital(is) deverá(ão) ser(em) solicitado(s) ), como também outras informa-
ções., exclusivamente, pelo email: cpl@der.pb.gov.br, informando os dados cadastrais da Empresa 
solicitante (Razão Social, CNPJ, responsável, endereço, telefone e e-mail As reuniões das referidas 
.licitações poderão serem acompanhadas on line através do canal do Youtube DER Paraíba .

João Pessoa, 29 de abril de 2021.
Engº Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Permanente de Licitação

SUPLAN
AVISO DE CONVOCAÇÃO

EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS N.º 12/2021
REGISTRO Nº 21-00647-6

OBJETO: CONSTRUÇÃO DA 3ª DELEGACIA DISTRITAL DE JOÃO PESSOA - PB.
Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Valor do Edital: R$ 

10,00. Local: Rua Feliciano Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: 
(83) 3218–5282: E-mail: cpl.suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 19 de maio de 2021 
às 10h00hrs. 

João Pessoa, 29 de abril de 2021.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente da CPL

SUPLAN
AVISO DE CONVOCAÇÃO

EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS N.º 13/2021
REGISTRO Nº 21-00648-5

OBJETO: REFORMA DA BIBLIOTECE ESTADUAL AUGUSTO DOS ANJOS, EM JOÃO 
PESSOA - PB.

Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Valor do Edital: R$ 
10,00. Local: Rua Feliciano Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: 
(83) 3218–5282: E-mail: cpl.suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 19 de maio de 2021 
às 11h00hrs. 

João Pessoa, 29 de abril de 2021.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente da CPL

SUPLAN
AVISO DE CONVOCAÇÃO

EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS N.º 14/2021
REGISTRO Nº 21-00646-8

OBJETO: REFORMA E AMPLIAÇÃO DA E.E.E.F JOÃO DE FREITAS MOUZINHO, EM 
SERTÃOZINHO - PB.

Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Valor do Edital: R$ 
10,00. Local: Rua Feliciano Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: 
(83) 3218–5282: E-mail: cpl.suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 21 de maio de 2021 
às 10h00hrs. 

João Pessoa, 29 de abril de 2021.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente da CPL

SUPLAN
AVISO DE CONVOCAÇÃO

EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS N.º 16/2021
REGISTRO Nº 21-00656-7

OBJETO: CONCLUSÃO DA CONSTRUÇÃO DE GINÁSIO COBERTO COM VESTIÁRIO NO 
TERRENO REMANESCENTE NA ESCOLA E.C.I.T JOSÉ ROCHA SOBRINHO, EM BANANEI-
RAS - PB.

Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Valor do Edital: R$ 
10,00. Local: Rua Feliciano Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: 
(83) 3218–5282: E-mail: cpl.suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 21 de maio de 2021 
às 11h00hrs. 

João Pessoa, 29 de abril de 2021.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente da CPL

SUPLAN
AVISO DE CONVOCAÇÃO

EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS N.º 17/2021
REGISTRO Nº 21-00649-3

OBJETO: PAVIMENTAÇÃO DO ACESSO PARA PATROMORIA, EM CABEDELO - PB.
Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Valor do Edital: R$ 

10,00. Local: Rua Feliciano Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: 
(83) 3218–5282: E-mail: cpl.suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 24 de maio de 2021 
às 10h00hrs. 

João Pessoa, 29 de abril de 2021.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente da CPL

CAGEPA
Extrato da Ata da 1ª Assembleia Geral Ordinária – AGO 2021 da Companhia de Água e 

Esgotos da Paraíba - CAGEPA, realizada no dia 23 de abril de 2021.

Extrato da Ata da 1ª Assembleia Geral Ordinária da Companhia de Água e Esgotos da Paraíba 
– CAGEPA. 1. Data, Hora e Local de Realização: Realizada no dia 23 de abril de 2021, às dez 
horas, na sede social da Companhia de Água e Esgotos da Paraíba — CAGEPA, situada na Av. 
Feliciano Cirne, n° 220, Bairro de Jaguaribe, na cidade de João Pessoa, Capital do Estado da 
Paraíba. 2. Aviso e Convocação: O Aviso aos Acionistas publicados no Diário Oficial do Estado da 
Paraíba e jornal A União nos dias 13, 16 e 17 de março do corrente ano e Edital de Convocação 
publicados no Diário Oficial do Estado da Paraíba e jornal A União nos dias 09, 10, e 13 de abril do 
presente ano. 3. Participantes: Compareceram à sessão a maioria, estando presente o acionista 
controlador, Governo do Estado da Paraíba, detentor de 99,98% (noventa e nove virgula noventa 
e oito por cento) do Capital Social com direito a voto representado pelo Procurador do Estado, 
senhor Fábio Andrade Medeiros. Registrou-se também a presença do senhor Alecsandro Gomes 
da Silva, Gerente de Controladoria, o senhor Carlos André Mousinho Medeiros, Presidente do 
Conselho Fiscal da Companhia e o senhor Marcus Vinícius Fernandes Neves, Diretor Presidente 
da Companhia. 4. Mesa Diretora: Fábio Andrade Medeiros - Presidente da Assembleia; Márcia 
Lauriano da Silva – Secretária da Assembleia. 5. Ordem do dia: 1. Examinar, discutir e votar sobre 
o Relatório da Administração e de Sustentabilidade e Demonstrações Contábeis acompanhadas 
do relatório emitido pelos Auditores Independentes, parecer do Conselho Fiscal e Manifestação 
do Conselho de Administração, referentes ao exercício encerrado em 31 de dezembro de 2020; 
2.Destinação do lucro líquido do exercício 2020, conforme proposta da administração; 3.Eleição 
dos membros titulares e suplentes do Conselho Fiscal da Companhia; 4. Outros assuntos de 
interesse dos acionistas. 6. Publicações: Além das publicações do Aviso aos Acionistas e Edital 
de Convocação descritas no item 2 desta Ata, foram apresentados o Relatório de Administração 
e de Sustentabilidade, o Balanço Patrimonial, a Demonstração de Resultado, a Demonstração de 
Resultado Abrangente, a Demonstração das Mutações do Patrimônio Líquido, a Demonstração do 
Fluxo de Caixa e a Demonstração do Valor Adicionado, complementadas por notas explicativas 
referentes ao exercício encerrado em 31 de dezembro de 2020, bem como o relatório emitido pelos 
auditores independentes, parecer do Conselho Fiscal e manifestação do Conselho de Administra-
ção, através de publicações no dia 15 de abril do corrente ano, páginas 60 a 79 do Diário Oficial 
do Estado da Paraíba e páginas 31 a 40 do jornal A União. 7. Deliberações: I. Passando ao item 1 
da Ordem do dia, foi aprovado sem restrições o Relatório da Administração e de Sustentabilidade 
e Demonstrações Contábeis acompanhadas do relatório emitido pelos Auditores Independentes, 
parecer do Conselho Fiscal e Manifestação do Conselho de Administração, referentes ao exercício 
encerrado em 31 de dezembro de 2020. II. Passando ao item 2 da Ordem do dia, foi aprovado 
sem restrições, a proposta da administração registradas na ata da 1ª reunião extraordinária da 
diretoria executiva realizada no dia 23 de março de 2021 e na ata da 3ª reunião ordinária do 
conselho de administração realizada no dia 26 de março de 2021, que tratam sobre a proposta 
da deliberação sobre a destinação do lucro líquido do exercício, constituindo  reserva de contin-
gência afim de mitigar do risco operacional existente em virtude do atendimento a legislação que 
regula o setor de saneamento (lei n° 11.445/07 e projeto de lei n° 4.162/19) III. Passando ao item 
3 da Ordem do dia, foram eleitos para comporem o Conselho Fiscal, para cumprir mandato até 
a primeira Assembleia Geral Ordinária de 2022, conforme os requisitos das Leis n°6.404/1976 e 
n°13.303/2016, as seguintes pessoas: para membros efetivos do conselho fiscal: Gleydson Farias 
Bronzeado, Francisco Xavier Monteiro da Franca, Daniel Henrique de Sousa Lyra e Carlos André 
Mousinho Medeiros. Para membros suplentes do conselho fiscal: Áurea Bustorff Feodrippe Quintão, 
Mario Nicola Delgado Porto, Paulo Germano da Costa Alves e Ana Patrícia Guedes de Souza IV. 
Passando ao item 4 da Ordem do dia, está autorizado a publicação da ata a que se refere esta 
Assembleia Geral Ordinária com a omissão das assinaturas dos acionistas. 8. Encerramento e 
Assinaturas: Finalmente, o senhor Presidente franqueou a palavra e, como ninguém quisesse 
fazer uso dela, encerrou os trabalhos relativos à 1ª Assembleia Geral Ordinária – AGO 2021 pelo 
tempo necessário à lavratura da presente ata e a seguir assinada pelo presidente da mesa, e por 
mim, Márcia Lauriano da Silva, secretária da assembleia. João Pessoa, 23 de abril de 2021. Ata 
original encontra-se arquivada na Junta Comercial deste Estado, registrada sob o nº 20210308370 
datado em 27 de abril de dois mil e vinte e um.       

Marcia Lauriano da Silva
Secretária da Assembleia

IMENSA S/A - INDÚSTRIA METALÚRGICA DO NORDESTE
CNPJ/ME 09.093.386/0001-06 - NIRE nº 25 3 0000529 7

ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA - EDITAL DE CONVOCAÇÃO
Ficam convocados os Senhores Acionistas da Imensa S/A - Indústria Metalúrgica do Nordeste, 

convocados para se reunirem no dia 10 de maio de 2021, às 15:00 horas, em chamada única e 
de modo digital em função da pandemia COVID-19, através da plataforma de videochamadas 
“Zoom”, cujo link será encaminhado após a confirmação de presença através do e-mail: assembleia.
tmc.2021@gmail.com, devendo no mesmo ato informar o nome completo, RG, CPF e e-mail do 
solicitante, para deliberar sobre a seguinte Ordem do Dia: 1. Eleição dos membros da diretoria 
para mandato no período de 10 de maio de 2021 a 10 de maio de 2024; e 2. Tomar conhecimento, 
discutir e aprovar o balanço social encerrado em 31 de dezembro de 2020. 

João Pessoa, 27 de abril de 2021. 
Eneida Melo Cruz - Diretora Presidente
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Comarca de CABEDELO – PB. EDITAL DE CITAÇÃO. Prazo 40 dias. Processo nº 0802533-
84.2016.8.15.0731 Ação PROCEDIMENTO COMUM CÍVEL (7) [Cartão de Crédito]. O(A) MM. 
Juiz(a) de Direito do(a) 4ª Vara Mista de Cabedelo, em virtude da lei, etc. Faz saber a todos quantos 
virem ou tiverem conhecimento do presente Edital, que por este Cartório e Juízo tramita a ação 
acima mencionada, promovida por AUTOR: BANCO NEXT, CNPJ: 59.438.325/0001-01 em face 
de PROENGE-PROJETOS E ENGENHARIA LTDA – CNPJ: 11.891.769/0001-63, que através do 
presente Edital manda o(a)MM. Juiz(a) de Direito da Vara supra CITAR o(a) promovido(a) acima 
referido(a), atualmente em local incerto e não sabido, para, querendo, CONTESTAR a presente 
ação, no prazo de 15 dias, sob pena de serem aceitos como verdadeiros os fatos alegados pelo(a) 
autor(a), art 344 do CPC. E para que ninguém possa alegar ignorância, o presente Edital será 
afixado no local de costume e publicado no Diário da Justiça Eletrônico Nacional. João Pessoa, PB, 
22 de abril de 2021. Eu, MARCEL ZIMBRUNES FERNANDES DIAS, Analista/Técnico Judiciário 
desta Secretaria, o digitei. TERESA CRISTINA DE LYRA PEREIRA VELOSO, Juiz(a) de Direito.

CÂMARA MUNICIPAL DE ALAGOA NOVA
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº IN00001/2021

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-
cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00001/2021, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE ASSESSORIA E CONSULTORIA 
TÉCNICA ESPECIALIZADA NA ÁREA DE CONTABILIDADE PÚBLICA, FINANCEIRA, ORÇA-
MENTÁRIA, PATRIMONIAL, ADMINISTRATIVA E DE PESSOAL DESTA CÂMARA MUNICIPAL; 
RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: BCR CONTABILIDADE 
PÚBLICA LTDA   - R$ 64.350,00.

Alagoa Nova - PB, 13 de Janeiro de 2021
ÍCARO TEIXEIRA ROCHA- Presidente da Câmara

CÂMARA MUNICIPAL DE ALAGOA NOVA
EXTRATO DE CONTRATO - INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO Nº IN00001/2021
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE ASSESSORIA E CONSULTORIA TÉCNICA 

ESPECIALIZADA NA ÁREA DE CONTABILIDADE PÚBLICA, FINANCEIRA, ORÇAMENTÁRIA, 
PATRIMONIAL, ADMINISTRATIVA E DE PESSOAL DESTA CÂMARA MUNICIPAL. FUNDAMENTO 
LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00001/2021. DOTAÇÃO: Recursos Ordinários. VIGÊNCIA: 
até o final do exercício financeiro de 2021. PARTES CONTRATANTES: Câmara Municipal de Alagoa 
Nova e: CT Nº 00001/2021 - 13.01.21 – BCR CONTABILIDADE PÚBLICA LTDA  - R$ 64.350,00.

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ELEIÇÕES/2021 DA COLÔNIA DE PESCADORES
 “FRANCISCO VIEIRA FORMIGA” - Z-35 

A Colônia de Pescadores “FRANCISCO VIEIRA FORMIGA” - Z-35, por intermédio de sua pre-
sidente, consoante art. 21, 22 alínea b, cumulado com o art. 30 do Estatuto 

Social vigente e em harmonia com as regras constitucionais e infraconstitucionais, vem por meio 
deste, CONVOCAR todos os sócios em dia com suas obrigações junto à Colônia

supra para ASSEMBLEIA GERAL ELEITORAL, que será realizada em sua sede, no dia 16 de 
Maio de 2021, a partir das 8h00min. até às 16h00min., para cumprirem as seguintes

ordens do dia:
 1. Eleição e Posse da Diretoria, cujo mandato terá início em 21 de Maio de 2021 até 21 de 

Maio de 2025;

COMARCA DE JOÃO PESSOA. CARTÓRIO JUDICIAL UNIFICADO. EDITAL DE CITAÇÃO COM 
PRAZO DE 30 DIAS. Processo nº 0037084-66.2011.8.15.2003. Ação: PROCEDIMENTO COMUM 
CÍVEL (7). O(A) MM. Juiz(a) de Direito do(a) 2ª Vara Regional Cível de Mangabeira, Comarca da 
Capital, em virtude da Lei, etc. Faz saber que fica(m) CITADOS(S) pelo presente edital o(a) REU: 
ANDRE DE NEGREIROS FERNANDES (CNPJ: 05.922.298/0001-00) e GERALDO DA SILVA 
ARAUJO, que se encontra em lugar incerto e não sabido, para, querendo, contestar a presente 
ação, no prazo de 15 (quinze) dias, sob pena de presumir-se aceitos pelo réu, como verdadeiros, 
os fatos alegados pela parte autora; advertido de que será nomeado curador especial em caso de 
revelia. Tudo conforme despacho prolatado nos autos da ação PROCEDIMENTO COMUM CÍVEL 
(7), Processo n.º 0037084-66.2011.8.15.2003, que tramita nesta 2ª Vara Regional Cível de Manga-
beira, Comarca da Capital, promovida por AUTOR: BANCO DO NORDESTE DO BRASIL S/A em 
face de REU: ANDRE DE NEGREIROS FERNANDES, GERALDO DA SILVA ARAUJO. E para que 
a notícia chegue ao conhecimento de todos, mandei expedir o presente edital, que será afixado na 
sede deste Juízo, no local de costume e publicado na forma da lei. CUMPRA-SE. Dado e passado 
nesta cidade de João Pessoa/PB, 23 de março de 2021. Eu, JANDIRA RAILSON MEIRA, Técnico 
Judiciário, desta Vara, o digitei. Dr. Fernando Brasilino Leite, Juiz de Direito.

2. Eleição e Posse do Conselho Fiscal, cujo mandato terá início em 21 de Maio de 2021 até 
21 de Maio de 2025;

Em detrimento da Pandemia, como forma de resguardar a saúde de todos os envolvi-dos no 
processo eleitoral, informamos que adotaremos todas as medidas preventivas para evi-tar aglome-
rações, respeitando o distanciamento mínimo estabelecido pela Organização Mundial da Saúde, 
bem como o uso frequente do álcool em gel. Assim, pedimos que todos compareçam usando 
máscara de proteção facial. Acrescentamos ainda, que daremos preferência na votação daqueles 
que são do grupo de risco.

As regras para as eleições constam no Estatuto Social da Colônia e devem observar a forma 
estabelecida pela Comissão Eleitoral que encontra-se disponível na sede da Entidade supracitada.

Após o encerramento das eleições, a apuração da votação será feita de forma ime-diata e em 
seguida será divulgado o resultado desta. Ato contínuo, a nova Diretoria, bem como o Conselho 
Fiscal devidamente eleitos deverão ser empossados.

São João do Rio do Peixe, 30 de Abril de 2021.
Maria Abrantes de Oliveira Dantas

Presidente da Colônia de Pescadores Z-35

2ª OFÍCIO DE NOTAS E REGISTROS DE IMÓVEIS
COMARCA DE SANTA RITA – PB

Rua Siqueira Campos, n.º 53, Centro – CEP: 58.300-180 – Santa Rita/PB – CNPJ 
09.308.818/0001-40

EDITAL DE NOTIFICAÇÃO DE CONFRONTANTES
A Dra. Patricia Mayer Pinheiro Lima Franca, na qualidade de Oficiala em Exercício do Serviço 

Notarial e Registral – 2º Ofício de Notas e Registro de Imóveis da Comarca de Santa Rita/PB, 
segundo as atribuições e comandos contidos nos artigos 941 e 942, do Código de Normas Extra-
judicial da Corregedoria Geral do Tribunal de Justiça do Estado da Paraíba, vem, pelo presente, 
notificar os proprietários (ou ocupantes) residentes e domiciliados no: Lote 03, da quadra H, Do 
Desmembramento Granja Dois Irmãos, Santa Rita/PB, para, querendo, no prazo de 15 (quinze) dias, 
apresentar manifestação/impugnação ao pedido de retificação de área do imóvel identificado como 
sendo: Lote 01, da quadra H, do Desmembramento Granja Dois Irmãos, Santa Rita/PB, requerida 
em 01 de outubro de 2021 pelo proprietário, através do Protocolo da Serventia n.º 2020-04857. Dr.ª 
Patricia Mayer Pinheiro Lima Franca, Oficiala Tabeliã Interventora em Exercício do Serviço Notarial 
e Registral – 2º Ofício de Notas e Registro de Imóveis da Comarca de Santa Rita/PB.

NORDESA LOGÍSTICA E DISTRIBUIÇÃO LTDA.
EDITAL DE CONVOCAÇÃO

REUNIÃO DE SÓCIOS
Pelo presente edital, a NORDESA LOGÍSTICA E DISTRIBUIÇÃO LTDA. (doravante “Sociedade”), 

inscrita no CNPJ sob n. 11.895.927/0001-53 e registrada na Junta Comercial do Estado da Paraíba 
sob NIRE n. 25200148177, neste ato representada conforme seu contrato social, convoca todos os 
sócios da Sociedade para se reunirem no dia 12.05.2021, às 10:00 (dez horas) em primeira chamada 
e as 11:00 (onze horas) em segunda chamada, na sede social da Sociedade, localizada na Av. Cruz 
das Armas, n. 2222, Cruz das Armas, CEP 58087-000, João Pessoa - PB.

As matérias que compõem a ordem do dia da reunião são as seguintes: (i) analisar e deliberar 
sobre as contas da administração, demonstrações financeiras e resultado econômico da Sociedade 
referentes ao exercício social encerrado em 31.12.2020; (ii) ratificar as aprovações de contas da 
administração, demonstrações financeiras e resultado econômico da Sociedade referentes aos 
exercícios sociais encerrados em 31.12.2019, 31.12.2018, 31.12.2017, 31.12.2016 e 31.12.2015, 
todas já validadas anteriormente; (iii) ratificar as distribuições de resultados sociais referentes aos 
exercícios sociais anteriormente referidos; e (iv) analisar e deliberar sobre as reservas - legais e/ou 
estatutárias - já constituídas pela Sociedade, bem como sobre a constituição de novas reservas para 
eventuais contingências, renovação de ativos e realização de novos investimentos pela Sociedade.

As cópias das contas dos administradores, demonstrações financeiras e resultados econômicos 
da Sociedade relativos aos exercícios sociais anteriormente referidos encontram-se arquivados na 
sede da Sociedade desde 12.04.2021 para prévia retirada/consulta dos sócios, conforme artigo 
1.078, §1º, da Lei n. 10.406/02.

Tendo em vista a pandemia COVID e legislação aplicável, a reunião ocorrerá de forma presencial 
(na sede da Sociedade) e remota (por plataforma de videoconferência). O link para participação 
remota do sócio na reunião deverá ser solicitado ao administrador da Sociedade, por email, com 
antecedência mínima de 2 (duas) horas da data/horário da reunião.

As matérias que compõem a ordem do dia da reunião serão consideradas aprovadas pelo voto 
positivo/favorável dos sócios que representem a maioria do capital social da Sociedade. Os sócios 
poderão comparecer e votar na reunião pessoalmente ou por representante constituído através de 
procuração (com firma reconhecida), conforme artigo 1.074, §1º, da Lei n. 10.406/02.

O presente edital será publicado conforme artigo 1.152, § 3º, da Lei n. 10.406/02.
João Pessoa - PB, 27 de abril de 2021

NORDESA LOGÍSTICA E DISTRIBUIÇÃO LTDA.

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA

A Diretoria do Sindicato dos Trabalhadores de Empresas Públicas de Serviços Hospitalares 
na Paraíba SINDSERH – PB, CNPJ nº 24521787/0001-03 , no uso de suas atribuições que lhe 
conferem o Estatuto, convoca toda a categoria dos Trabalhadores de Empresas Públicas de Servi-
ços Hospitalares da Paraíba, ativos, inativos e pensionistas, para PARTICIPAR DA ASSEMBLEIA 
GERAL EXTRAORDINÁRIA a ser realizada no dia 05 DE MAIO DE 2021, tendo como local o espaço 
virtual da plataforma TEAMS, sendo a base de transmissão do anfitrião na sede do Sindserh-PB, 
localizado na Av. Presidente Castelo Branco 25 sala 04 – Castelo Branco - João Pessoa – PB, às 
20:00 horas, em primeira convocação e às 20:10 horas, em segunda convocação, com qualquer 
número de participantes. Ordem do dia: 1) deliberação do indicativo de greve pela base da Paraíba 
2) autorização da categoria para estar participando do movimento paredista com indicativo de greve 
iniciado a partir 10 de maio de 2021. 3) deliberar qualquer outra pauta exposta ao termino das pautas 
iniciais, ou que surgir durante a assembleia on-line.

Adriano Furtado Lima
Coordenador de Gestão e Operações Sindicais/Presidente

15ª VARA CÍVEL DA COMARCA DA CAPITAL
Fórum Des. Mário Moacyr Porto

Av. João Machado, s/n – Centro - João Pessoa – PB CEP: 58.013-520

EDITAL DE CITAÇÃO COM PRAZO DE 20 DIAS

O Dr. KÉOPS DE VASCONCELOS AMARAL VIEIRA PIRES, MM. Juiz de Direito
Titular da 15ª Vara Cível da Comarca de João Pessoa, Capital do Estado da Paraíba, em 

virtude da lei, etc...
FAZ SABER a todos quantos o presente edital virem ou dele tiverem conhecimento que, perante 

este Juízo Cartório da 15ª Vara Cível, se processam os termos de uma Ação Execução de Título 
Extrajudicial, processo n 0826485-94.2018.8.15.2001, promovida por UNIMED JOAO PESSOA CO-

OPERATIVA DE TRABALHO MEDICO, pesso jurídica de direito privado, CNPJ 08.680.639/0001-77, 
com sede na Rua Marechal Deodoro, nº 420, Torre, nesta Capita em face de MARIA DE LOURDES 
SILVA, brasileira,  CPF  162.303.964-9 com endereço na Av. Juarez Távora, n° 3319, Torre, João 
Pessoa - PB, CEP: 58040022. E é o presente para  CITAR a parte promovida  MARIA DE LOURDES 
SILVA, atualmente em lugar  incerto e não sabido, para tomar conhecimento da ação e, efetuar o 
pagamento da dívida no prazo de 03 (três) dias no valor de R$ 964,64 (novecentos e sessenta e 
quatro reais e sessenta e quatro centavos), devidamente atualizada, oriunda de cheques do Banco 
do Brasil  acostados aos autos,  fixados em 10% os  honorários  advocatícios sobre o montante da 
execução, o que será reduzido  à metade em caso de pagamento espontâneo no prazo de 03 (três) 
dias, sob pena de penhora de bens, ou para oferecer Embargos à Execução, no prazo de 15 quinze 
dias. Decorrido o prazo do edital, cujo início dar-se-á na data da publicação, não sendo opostos no 
prazo legal, presumir-se-ão como verdadeiros os fatos articulados pelo autor e será nomeado Curador 
Especial, nos termos do art 257, IV, CPC. E, para que chegue ao conhecimento do interessado e 
não possa, no futuro, alegar ignorância, expedi o presente e outros iguais que serão publicados 
e afixados na forma da lei. Dado e passado nesta Cidade de João Pessoa, Capital do estado da 
Paraíba, aos 24 de março de 2021. Eu, Ana Maria Nóbrega Moreno, Técnica Judiciária, o digitei.

KÉOPS DE VASCONCELOS AMARAL VIEIRA PIRES
Juiz de Direito

EDITAL DE CITAÇÃO – PRAZO DE VALIDADE: 20 DIAS
O M.M. Juiz de Direito Manuel Maria Antunes de Melo, em virtude da lei, etc.
PROCESSO 0823482-34.2018.8.15.2001 - 11ª VARA CÍVEL DA CAPITAL - F A Z S A B E R a 

todos quantos virem
o presente Edital ou dele tiverem conhecimento, que tramita no juízo da 11ª Vara Cível da 

Capital a Ação de Execução por Título Extrajudicial, Processo Judicial Eletrônico (PJE) 0823482-
34.2018.8.15.2001, movida por UNIMED JOAO PESSOA COOPERATIVA DE TRABALHO MEDICO 
(EXEQUENTE) em face de ROSANGELA

ANDRADE DE SOUZA SILVA (EXECUTADO). Em razão das tentativas frustradas de citação do 
executado nos endereços informados, e desconhecimento de seu atual paradeiro pelo exequente, 
tem-se por considerado em local incerto ou ignorado, pelo que determinou-se a expedição do 
presente Edital, nos termos do art. 256, II e § 3º, do CPC/2015, e por meio do qual FICA CITADA 
ROSANGELA ANDRADE DE SOUZA SILVA, CPF nº 035.082.734-66,

para pagar a dívida em execução no valor de R$ 739,49 (setecentos e trinta e nove reais e 
quarenta e nove centavos), atualizada com correção monetária e juros de mora, mais custas da 
execução e honorários advocatícios, estes fixados em 10% do valor do débito, no prazo de 03 dias. 
Havendo o pagamento integral do débito nesse prazo, os honorários serão reduzidos pela metade. 
Poderá opor-se à execução por meio de embargos, no prazo de

15 (quinze) dias, independentemente de penhora, depósito ou caução para garantir o juízo. No 
prazo para embargos, reconhecendo o crédito do exequente e comprovando o depósito de 30% do 
valor em execução, acrescido de custas e de honorários de advogado, o executado poderá requerer 
que lhe seja permitido pagar o restante em até 6 (seis) parcelas mensais, acrescidas de correção 
monetária e de juros de 1% por cento ao mês. O prazo para pagamento e, sucessivamente, defesa 
começará a fluir do primeiro dia útil após o término do prazo de validade do Edital, que possui prazo 
de 20 dias, iniciado com sua publicação. Caso o executado não atenda ao chamado para responder 
à ação será considerado revel, sendo-lhe nomeado curador especial na figura de Defensor Público 
para sua defesa (art. 72, II e 257, IV, do CPC). Deste modo, atendidas as formalidades legais exi-
gidas para a citação ficta editalícia, com a publicação do presente edital em jornal local de ampla 
circulação afasta-se a alegação de desconhecimento da ação ajuizada. Dado e passado na cidade 
de João Pessoa/PB, aos 17 dias do mês de dezembro do ano de 2020. Eu, Simon Abrantes Pinheiro 
Barbosa, Analista Judiciário, o redigi.

Manuel Maria Antunes de Melo
Juiz de Direito em substituição na 11ª Vara Cível da Capital

A Q2 Construções Ltda., inscrita no CNPJ 13.004.881/0001-60 torna público que requereu a SE-
MAPA – Secretaria de Meio Ambiente, pesca e agricultura de Cabedelo a renovação da Licença 
de Instalação para construção de imóvel residencial multifamiliar situado a rua Golfo de Cadis s/n, 
Lt. 13, Qd. 39, Intermares, Cabedelo – PB (Conforme Resolução CONAMA 006 de 24/01/1986)

ANDRÉ GUEDES TRINDADE, CPF Nº 056.982.734-56, torna público que requereu a SEMAPA 
– Secretária de Meio Ambiente, Pesca e Agricultura de Cabedelo as Licenças Prévia e de Insta-
lação para Edificação Unifamiliar, situado a BR 230, KM 10, Quadra 19 Lote 247 – Condomínio 
Alamoana– Cabedelo/PB.

ANNA LIVIA VIEGAS LARA, CPF nº 067.076.744-12, torna público que requereu à SEMAPA – 
Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo/PB – a LICENÇA AMBIENTAL DE 
OPERAÇÃO para o GALPÃO COMERCIAL construído na Rua Raul Seixas, no lote 05, da quadra 
‘E’, do loteamento João Paulo I, no bairro Renascer, em Cabedelo (PB).

Breno José Santos da Silva sob CPF 008.466.674-95 torna público que requereu a SEMAPA – Se-
cretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo a Licença de Operação para Habitação 
de Residencial Unifamiliar, situado à RODOVIA BR-230 Km 09 Amazônia Park Quadra H, Lote 211, 
CONDOMÍNIO BOSQUE DE INTERMARES Cabedelo-PB CEP: 58106-402 – Cabedelo – PB.

Edilson Sobreira Barbosa CPF 334.611.554-20, torna público que requereu a SEMAPA – Secretaria 
de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo a Licença de Instalação para construção 
de Residência Unifamiliar, situado no Condomínio Horizontal Villas do Atlântico, Quadra C, Lote 
11– Cabedelo/PB.

HIGH CONSTRUTORA EIRELLI - EPP, CNPJ 28.505.991/0001-83, torna público que requereu à 
SEMAM - Secretaria de Meio Ambiente do Município de João Pessoa, as Licenças Prévia , Instala-
ção e Operação, de construção de um prédio multifamiliar, que terá a denominação de residencial 
MARIA POZO, situado à Rua Severino Bento de Morais c/Rua Francisca Muniz de Brito, S/N,ST.38, 
QD.150, LT.0291 – bairro João Paulo II Gramame, João Pessoa - PB. 

A Prime Construtora Incorporadora e Empreendimentos Eirele, incrita no CNPJ: 14.718.707.0001-
42, localizada a Av: Francisca Moura, nº 434, Sala: 505, Bairro: Centro, nesta capital. Torna público 
que requereu da SEMAM ( Secretária do Meio Ambiente ) a licença prévia (LP) e a Licença de 
instalação (LI), com a finalidade para a execução de um empreendimento multifamiliar localizado 
na Rua: Major José de Barros, nº 67, Bairro: Centro, João Pessoa/PB.

AURI AUTO PEÇAS EIRELI-EPP, CNPJ nº 40.762.486/0008-96, torna público que requereu à SE-
MAM – Secretaria Municipal de Meio Ambiente, renovação da Licença de Simplificada nº 138/2020,  
para a atividade de: COMÉRCIO E VAREJO DE PEÇAS E ACESSÓRIOS NOVOS PARA VEÍCULOS, 
COM SERVIÇO DE TROCA DE ÓLEO, situado na R. WALFREDO MACEDO BRANDÃO, Nº 1000, 
JARDIM CIDADE UNIVERSITÁRIA– JOÃO PESSOA – PB.
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